
Владимир Снегирев

Давно замечено: порой мы лучше знаем 
далекие края, чем те, которые рядом. Я в 
этом смысле не исключение. Всю Европу 
вдоль и поперек исколесил, за океаном 
бывал, разные экзотические страны пытал-
ся понять. А вот как живут ближайшие 
соседи, это оставалось не то чтобы загад-
кой, но… Как говорят, есть вопросы. 
Конечно, я не раз приезжал в Беларусь. Но 
всегда наспех, когда в лучшем случае из 
всех местных особенностей успеваешь оце-
нить отель, вокзал и аэропорт. 
А ведь белорусы — это не просто соседи, а 
граждане одного с нами Союзного государ-
ства. Между нами нет границ и таможен. 
Наши руководители формально и нефор-
мально встречаются едва ли не каждый 
месяц. В историческом, культурном и быто-
вом плане нас многое связывает. И даже 
валюта у нас и у них называется одинако-
во  — рубль.  
Пора было сесть в машину и открыть для 
себя эту страну и этих людей.
Мой маршрут оказался таким: Минск — 
Гродно — Брест. 
Несколько встреч и наблюдений заслужи-
вают того, чтобы о них рассказать читате-
лям «Российской газеты».

ТОЛЬКО В РГ Глава Следственного комитета РФ рассказал, 
за что будут судить украинских националистов

Из досье Александра 
Бастрыкина

Роман Маркелов

Б
анк России на заседании 
совета директоров в пят-
ницу снизил ключевую 

ставку неожиданно большим 
шагом — сразу на полтора про-
центных пункта. Ставка опусти-
лась с 9,5% до 8% годовых. Это 
прямое следствие замедления 
инфляции, переоценки глубины 
экономического спада и укреп-
ления курса рубля. Крупнейшие 
банки уже объявили о планах 
снизить ставки по кредитам, но 
также неизбежно опустятся и 
ставки по вкладам.

В июне годовая инфляция 
снизилась до 15,9% (после 
17,1% в мае) и, по оценкам на 15 
июля, уменьшилась до 15,5%, 
отметили в Банке России. «Сни-
жение цен продолжается почти 
без перерыва вот уже девять не-
дель. И мы по-прежнему полага-

ем, что основной причиной сни-
жения инфляции является кор-
рекция цен после скачка в мар-
те», — сообщила на пресс-конфе-
ренции глава Банка России Эль-
вира Набиуллина. Тогда произо-
шло резкое ослабление рубля, 
издержки компаний существен-
но возросли. И ажиотажный 
спрос позволил им перенести 
эти расходы в цены. 

«Сейчас ситуация изме-
нилась. Рубль значительно 

укрепился. Производители и 
организации торговли видят, 
что некоторые цены были повы-
шены «с запасом». Однако кор-
рекция цен не может произойти 
в один день, она растянута во 
времени. И бизнес нащупывает 
такой их уровень, который бу-
дет приемлемым для покупа-
телей и покроет растущие из-
держки», — сказала Набиуллина. 
По прогнозу Банка России, го-
довая инфляция снизится до 

12—15% в 2022 году, 5—7% в 
2023 году и вернется к целевым 
4% в 2024 году.

Кроме того, ключевую став-
ку позволяет снижать быстрее 
переоценка спада российского 
ВВП. По словам Набиуллиной, 
поступающие данные указыва-
ют на то, что экономический 
спад будет более растянутым во 
времени и, возможно, менее 
глубоким. По обновленному 
прогнозу ЦБ, российская эконо-
мика по итогам года снизится на 
4—6%. Ранее ЦБ ожидал спада на 
8—10%. В 2023 году ВВП может 
просесть на 1—4%, а в 2024 году 
Банк России прогнозирует при-
рост ВВП на 1,5—2,5%.

Наконец, снижение ключе-
вой ставки поможет оживить 
кредитную активность как 
компаний, так и физ-
лиц — она по-прежнему 
остается сдержанной.

Наталья Козлова

К
ак продвигается рас-
следование преступ-
лений украинских 
националистов, ко-
торые воюют с мир-
ными гражданами? 
Ведется ли подсчет 
причиненного этим 
людям ущерба? Ка-

кие результаты принесло про-
должение расследования пре-
ступлений, совершенных кор-
румпированными экс-чинов-
никами? Об этом и о многом 
другом «Российской газете» 
рассказал руководитель След-
ственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин.

Александр Иванович, не так 
давно журналисты и мирные 
граждане много говорили о 
преступлениях, совершенных 
военнослужащими запрещен-
ного в России националисти-
ческого батальона «Азов», и 
их жестокости. Следствие ве-

дет СК. Эти рассказы нашли 
подтверждение в материалах 
уголовных дел?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следователи 
выяснили, что в этом подразде-
лении состоят  лица разного 
возраста, уровня образования и 
жизненного опыта. Но они еди-
ны в своей непоколебимости 
убивать ни в чем неповинных 
людей. В этом вся суть национа-
листов «Азова».

Чтобы это понять, достаточ-
но привести несколько приме-
ров. В начале марта в Мариупо-
ле участник «Азова» Сергей 
Михайленко со своим сослу-

живцем с позывным «Дрон» на-
ходились возле одного из жилых 
домов. В их направлении дви-
гался легковой автомобиль, на 
котором большими буквами 
было написано «Дети». 

Несмотря на это, они откры-
ли огонь по машине, убили на-
ходившихся в нем четырех чле-
нов семьи, в том числе трехлет-
него ребенка.

Другой пример. Алексей 
Мозговой и его брат Юрий зани-
мали позиции в пятиэтажном 
доме в Мариуполе. В подвале на-
ходились 15 мирных граждан, 
среди них был мужчина, страда-

ющий тяжелым заболеванием. 
Братья-националисты, угрожая 
убийством, запретили гра-
жданским лицам покидать под-
вал, даже чтобы принести боль-
ному лекарства. В итоге мужчи-
на скончался. А когда мирные 
граждане, увидев произошед-
шее, хотели покинуть место, 
Мозговые стали по ним стре-
лять — еще четыре человека по-
гибли. И, к сожалению, таких 
примеров много.

Ваше ведомство выполняет 
крайне сложные и важные за-
дачи, но и среди них есть  пер-
воочередные. На взгляд главно-
го следователя страны, какие 
именно уголовные дела сейчас 
для Следственного комитета 
приоритетны?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В центре на-
шего внимания — расследование 
особо тяжких преступлений, 
посягающих на граждан и ин-
тересы государства.

Следственные органы про-
должают масштабную работу 

по восстановлению социаль-
ных, экономических и гра-
жданских прав людей, борьбе с 
коррупцией и экономической 
преступностью, защите прав 
несовершеннолетних, противо-
действию экстремизму и терро-
ризму, совершенствованию уго-
ловного и уголовно-процессу-
ального законодательства в це-
лях обеспечения неотвратимо-
сти наказания за совершенные 
преступления.

В текущем году в ходе рас-
следования уголовных дел по-
терпевшим от преступлений 
было возмещено порядка 194 
млрд рублей. 

Это более чем в три раза пре-
вышает аналогичный показа-
тель прошлого года. Арестовано 
имущество фигурантов уголов-
ных дел на сумму более 72 млрд 
рублей, из них на 45 
млрд — по делам о кор-
рупции.

ФИНАНСЫ ЦБ неожиданно сильно снизил ключевую ставку. 
Банки уже объявили об уменьшении ставок по кредитам
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ПУТЕШЕСТВИЕ

МОЕ ОТКРЫТИЕ БЕЛАРУСИ

В центре внимания следователей 
СК — преступления против наших 
граждан и государства.

А К Ц Е Н Т

В этом году арестовано имущество 
фигурантов уголовных дел на сумму 
более 72 млрд рублей, из них 
на 45 млрд — по делам о коррупции

А К Ц Е Н Т

Инфляция в России замедляется 
уже девять недель. Но это все еще 
коррекция после скачка 
потребительских цен в марте

Австралийский доллар 39,6347
Азербайджанский манат 33,7598
Армянский драм** 13,8929
Белорусский рубль 22,7727
Болгарский лев 29,9274
Бразильский реал 10,4831

Венгерский форинт** 14,6643
Вон Республики Корея*** 43,7104
Гонконгский доллар* 73,2411
Датская крона* 78,6263
Доллар США 57,3917
Евро 57,7608

Индийская рупия** 71,8477
Казахстанский тенге** 11,9060
Канадский доллар 44,5069
Киргизский сом** 71,9561
Китайский юань* 85,8282
Молдавский лей* 29,7315

Новый туркменский манат 16,3976
Норвежская крона* 57,6743
Польский злотый 12,3050
Румынский лей 11,8177
СДР  75,4862
Сингапурский доллар 41,2534

Таджикский сомони* 55,8774
Турецкая лира* 32,5274
Узбекский сум**** 52,6537
Украинская гривна* 15,6162
Фунт стерлингов  68,5659
Чешская крона* 23,9501

Шведская крона* 55,9843
Швейцарский франк 59,3012
Южноафриканский рэнд* 33,7281
Японская иена** 41,7941

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.07.22

Сергей Шойгу 
объяснил, какие 
решения по экспорту 
зерна приняли 
в Стамбуле

Небывалый ливень в Сочи: 
в городе 
объявлен 
режим ЧС

Ирина Мирошниченко: 
Мне радостно, 
что МХТ сегодня — 
театр свежий, 
молодой

«Спартак», ЦСКА и «Динамо» 
крупно 
выиграли во 
втором туре 
Премьер-лиги
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ПРАВО

Суды начинают 
конфисковывать машины 
за повторное управление 
в нетрезвом виде

Автомобиль 
на сдачу

Владимир Баршев

С сегодняшнего дня у судов появилась новая возмож-
ность назначать тем, кто попался повторно нетрезвым 
за рулем, уголовное наказание не только в виде штра-
фа или срока, но еще и конфискации автомобиля. 

Вступили в силу поправки в Уголовный кодекс РФ, а 
также в Кодекс об административных правонарушени-
ях, которые ужесточают ответственность водителя за 
опасные нарушения правил дорожного движения.

Итак, благодаря новым поправкам для лихачей, ко-
торые доездились до уголовных статей, возникла но-
вая ответственность. Она называется конфискация ав-
томобиля. И с сегодняшнего дня она может применять-
ся для тех, кого судят по статье 264.1 УК (повторное 
управление в нетрезвом виде или отказ от медосвиде-
тельствования). А также по статье 264.2 УК (выезд на 
встречную полосу либо превышение скоро-
сти более чем на 60 или на 80 км/ч будучи ли-
шенным прав).

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Вадим Дуда: 
В этом году ждем 
30 миллионов посетителей 

За книгой ходят 
пальцами

Анастасия Скорондаева 

Одно из главных книжных хранилищ страны — Россий-
ская государственная библиотека, которой уже 160 лет и 
в которой хранится более 48 миллионов документов, мо-
лодеет и обновляется. Но вот вопрос: как в условиях «от-
мены русской культуры», «Ленинка» строит отношения 
с международным библиотечным сообществом? Для 
чего библиотека объединяется с Книжной палатой? Как 
создать электронную библиографию литератур малых 
народов? За какими сервисами будущее, и кто сегодня 
ходит в библиотеку «пальцами»? Об этом мы поговори-
ли с гендиректором РГБ Вадимом Дудой. 

Вадим Валерьевич, как у российских библиотек сегодня 
складываются отношения с коллегами из других 
стран, если там «отменяют» русскую культуру, До-
стоевского с Чайковским, да и не только их? 

ВАДИМ ДУДА: В начале марта некоторые зарубежные библио-
течные ассоциации в самом деле требовали отстранить 
Россию от участия в ИФЛА (Международной федерации 
библиотечных ассоциаций и учреждений). Но правление 
ИФЛА буквально сразу приняло резолюцию: ни один биб-
лиотекарь и ни одна библиотека не могут быть исключены 
по национальному признаку, мы занимаемся сохранени-
ем истории, национальной идентичности и 
должны быть нейтральны к политическому 
фону, а оценки — дело будущих поколений… 

АПК Грозит ли России 
дефицит сельхозмашин 

Техника 
защиты

Татьяна Карабут

За последние восемь лет доля отечественной сельхоз-
техники на полях выросла в два раза, рассказала ди-
ректор департамента сельскохозяйственного, пищево-
го и строительно-дорожного машиностроения мин-
промторга Мария Ёлкина за «круглым столом» в «Рос-
сийской газете». Производство своих тракторов и ком-
байнов в стране растет, но аграриям этих машин пока 
не хватает, говорят представители бизнеса.

Чем убирать осенью 
Еще в 2013 году доля отечественных машин на по-

лях составляла всего 24%, сейчас ее уже чуть больше 
50%, говорит Ёлкина. Компании ежегодно выводят на 
рынок более 150 видов техники новых моделей и гото-
вы еще увеличивать производство — сейчас мощности 
недозагружены. Открываются новые заводы. Напри-
мер, до конца года в Ростове запустят огромный завод 
по выпуску самоходных опрыскивателей. 

Сейчас в полях работает около 570 тыс. единиц тех-
ники, но оптимальный парк должен составлять 680 
тыс. штук тракторов и комбайнов, рассказывает гене-
ральный директор «Росагролизинга» Павел Косов. 
Нужно в течение четырех лет ежегодно закупать около 
19 тыс. тракторов и 10,5 тыс. комбайнов. В прошлом 
году к этим цифрам удалось приблизиться. По 
данным минсельхоза, приобрели 16 тыс. трак-
торов и 8 тыс. комбайнов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУТЕШЕСТВИЯ   Запрет 
на полеты в аэропорты юга 
продлен до 30 июля

Нелетняя 
погода

Евгений Гайва

Росавиация в очередной раз, теперь до 30 июля, про-
длила ограничение на полеты в 11 аэропортов южной и 
центральной части России. Запрет действует уже пять 
месяцев, в разгар сезона свободных мест в поездах 
мало, а на дорогах пробки. 

Запрет распространяется на аэропорты Росто-
ва-на-Дону, Анапы, Геленджика, Краснодара, Симфе-
рополя, Элисты, Белгорода, Брянска, Воронежа, Кур-
ска и Липецка. Добраться на курорты можно поездами. 
Но сейчас даже в Сочи, где продолжает действовать 
аэропорт, большинство билетов на поезда распрода-
ны уже на середину августа. Сложно купить железно-
дорожные билеты и в Крым, хотя с 4 июля запустили 
дополнительный поезд в Симферополь из Москвы. До-
браться на полуостров можно также альтернативными 
маршрутами, например, через аэропорт Минвод. 

Также комбинированные маршруты — самолетом 
и поездом через Сочи в Анапу и Краснодар — запусти-
ли с 22 июля «Аэрофлот» и Федеральная пассажирская 
компания (дочернее предприятие РЖД). Из аэропор-
та Сочи в Краснодар, Анапу пустили дополнительные 
электропоезда «Ласточка». 

Туристы едут на юг и на автомобилях. Но на трассе 
«Дон», особенно в районе города Горячий Ключ, воз-
никают пробки. В госкомпании «Автодор» говорят, что 
нужно расширять дороги южного кластера. •

Деньги не в цене

Быстрее всего восстанавливается ипотека, 
но в основном за счет льготных программ, 
констатировала Набиуллина. Необеспеченное 

потребительское кредитование также начало расти. 
Корпоративное кредитование восстанавливается, при 
этом идет замещение валютных кредитов рублевыми.

«В ситуации возросшей неопределенности остают-
ся сильными сберегательные настроения. Несмотря 
на постепенное уменьшение доходностей по вкладам, 
средства населения остаются в банках. При этом доля 
срочных вкладов уменьшается, а текущих счетов, ко-
торые являются наиболее ликвидной частью сбереже-
ний, растет. И они могут быть быстро перенаправлены 
на потребление при изменении настроений», — считает 
Набиуллина.

Окно для дальнейшего снижения ключевой ставки 
остается открытым — если, конечно, не реализуются 
какие-либо новые внешние шоки, говорит старший ви-
це-президент офиса рыночных исследований и страте-
гии Росбанка Юрий 
Тулинов. При теку-
щей риторике ре-
гулятора до конца 
года просматри-
вается снижение 
ключевой ставки 
до 6—6,5% годо-
вых, прогнозирует 
эксперт.

По словам Ту-
линова, ключевым 
бенефициаром от 
неожиданно широ-
кого шага сниже-
ния ставки ЦБ ста-
нут кредитные про-
дукты (в частности, 
ипотека), которые 
будут выдавать-
ся по более низким 
ставкам. Фактически так и вышло: уже в пятницу два 
крупнейших банка России — СберБанк и ВТБ — объяви-
ли о снижении ставок по ипотеке. 

В СберБанке с 26 июля ставка по ипотеке снизит-
ся до 9,9%. «СберБанк улучшит условия по своим 
ипотечным программам, снизив базовую ставку на 
0,6%. Оформить ипотечный кредит заемщики смо-
гут по ставке от 9,9% годовых, которая действует как 
для новостроек, так и вторичного рынка», — отметили 
в банке. До того же уровня — 9,9% годовых — снижает-
ся ипотечная ставка и в ВТБ, это произойдет с 25 июля, 
сообщили в банке. «С понедельника ВТБ улучшает 
условия по ипотеке, снижая минимальную ставку на 
0,6 п.п. Оформить жилищные кредиты заемщики смо-
гут от 9,9% годовых», — указали в банке. При этом и в 
СберБанке, и в ВТБ пообещали пересмотреть и ставку 
по потребительским кредитам с учетом решения ЦБ. 
Но конкретные параметры и даты объявлены не были.

Впрочем, после решения ЦБ в банках не менее бы-
стро снижаются и ставки по вкладам и накопительным 
счетам. Как прогнозировали в НРА, средние ставки по 
вкладам физлиц в ближайшее время составят в районе 
6,5%, а в некоторых случаях будут снижаться и до 5%.

Кроме того, как заявила Набиуллина, действующие 
пока что до 9 сентября ограничения по выдаче налич-
ной иностранной валюты (самые главные — ограниче-
ние продажи долларов и евро физлицам, а также лимит 
выдачи наличной валюты с валютных вкладов), веро-
ятно, придется продлить. По словам Набиуллиной, это 
в первую очередь связано с тем, что в Россию по-преж-
нему запрещен ввоз наличных долларов США и евро. 

Но при этом «апокалиптический» сценарий с пол-
ным запретом хождения в России доллара и евро в 
ЦБ исключают. Однако в целом владение валютными 
вкладами сейчас сопряжено что для физлиц, что для 
компаний c рисками — в первую очередь санкционны-
ми, подчеркнула Набиуллина.

БЕЗОПАСНОСТЬ Шойгу объяснил, какие решения по экспорту сельхозпродукции приняли в Стамбуле 

Готовьте зерно к досмотру
Юрий Гаврилов

В 
Стамбуле скоро присту-
пит к практической ра-
боте совместный коор-

динационный центр в составе 
представителей России, Тур-
ции, Украины и ООН. Его со-
трудники будут досматривать 
суда, занимающиеся перевоз-
кой украинского зерна, не до-
пускать контрабандных поста-
вок по морю оружия для Киева 
и любого рода провокаций при 
перевозках сельхозпродукции.

Создание такого органа — 
результат четырехсторонних 
переговоров в Турции в конце 
прошлой недели и подписания 
там ряда важных документов. 
Россию на этой встрече пред-
ставлял министр обороны РФ 
Сергей Шойгу. Его команди-
рование в Стамбул, конечно, 
не было случайным. Ведь об-
суждаемые там проблемы так 
или иначе касались специ-
альной военной операции на 
Украине. Да и к выполнению 
принятых в Турции решений 
привлекут российских воен-
нослужащих. 

Наверняка брался во вни-

мание богатый миротворче-
ский опыт Шойгу. Между про-
чим, именно на это обстоя-
тельство обратил внимание 
на встрече с  нашим мини-
стром Генсек ООН Антониу 
Гутерриш. В Стамбуле он под-
писал Меморандум о взаимо-
действии между Российской 
Федерацией и Организацией 
Объединенных Наций о содей-
ствии поставкам российских 
сельскохозяйственной про-
дукции и удобрений на миро-
вые рынки. Но прежде Генсек 
напомнил Шойгу, как в свое 
время они вместе эффективно 
решали вопросы восстановле-
ния мира и безопасности в За-
кавказье. «Я посмотрел доку-
мент, который вы привезли, 

и готов его сейчас подписать. 
Для нас очень важно решить 
вопрос экспорта на мировые 
рынки российского зерна», — 
не скрывал Гуттериш.

О взаимосвязи двух подпи-
санных в Стамбуле докумен-
тов позже говорил и сам Шой-
гу. Более того, он заявил, что 
они представляют собой еди-
ный пакет. По словам мини-
стра, меморандум предпола-
гает подключение ООН к сня-
тию различных ограничений 
на экспорт наших сельхозпро-
дукции и удобрений на миро-
вые рынки. «Второй документ 
определяет алгоритм вывоза 
украинской сельхозпродукции 
из черноморских портов, под-
контрольных Украине, — пояс-

нил Шойгу. — Основу последне-
го составляет предложенный 
Российской Федерацией ал-
горитм, предусматривающий 
в том числе морской гумани-
тарный коридор, по которому 
коммерческие суда могут без-
опасно следовать в контроли-
руемые Украиной черномор-
ские порты и обратно».

Что касается совместно-
го координационного центра, 
то, по словам Шойгу, его пред-
ставители организуют досмот-
ровые мероприятия судов, за-
действованных в вывозе укра-
инской сельхозпродукции, 
чтобы не допустить провоза 
вооружения и боеприпасов, а 
также исключить провокации. 

«Досмотр будет проводить-
ся как на выходе, так и на входе 
в Черное море, — уточнил ми-
нистр. — Безопасность в терри-
ториальных водах Украины, 
включая противоминные ме-
роприятия, должен обеспечи-
вать Киев».

По оценке Шойгу, подписа-
ние данного документа стало 
возможным благодаря актив-
ной посреднической роли Тур-
ции и ООН. •

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
встретился с по-
бедителем супер-
финала четверто-
го сезона конкурса 
«Лидеры России» в 
треке «Наука», за-
местителем руко-

водителя инженерно-техниче-
ского центра Института физи-
ческой химии и электрохимии 
им. А.Н. Фрумкина Российской 
академии наук Ильей Меньщи-
ковым. В качестве одного из на-
ставников конкурса глава пра-
вительства выбрал Меньщико-
ва своим подопечным.

Когда конкурс «Лидеры Рос-
сии» создавали, было очень 
важно, чтобы в него верили, 
что все было честно, заметил 
глава правительства. Но самое 

главное, считает он, что любое 
лидерство — это ответствен-
ность, и люди, приходящие в 
проект, берут ее на себя.

За четыре года более 350 
финалистов назначены на се-
рьезные должности, в том чис-
ле на государственные, и в 
крупные компании, рассказал 
Мишустин. «Для нашей стра-
ны очень важно, что такие мо-
лодые энергичные ребята, про-
фессионалы, идут и решают во-
просы о будущем нашего госу-
дарства, о его развитии, об эко-

номических перспективах», — 
заявил он.

Сам Меньщиков признал-
ся, что победа не была его глав-
ной целью, больше хотелось 
применить на практике нара-
ботанные опыт и знания. Он 
представил премьеру проект 
первого отечественного сорб-
ционного генератора, кото-
рый позволяет получать чи-
стейшую питьевую воду из 
атмосферного воздуха. Сей-
час завершается работа над 
промышленным образцом, а 

запуск производства заплани-
рован на 2023 год.

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что его подопечный 
является конструктором. «Для 
страны очень важны инженер-
ные школы и технологический 
суверенитет. Это все состав-
ляющие успеха», — считает гла-
ва правительства.

Сегодня научная сфера — 
это один из локомотивов раз-
вития экономики страны, 
заявил Илья Меньщиков. Он 
поблагодарил кабмин за под-
держку науки со стороны госу-
дарства: «Это, и всевсевозмож-
ные  гранты, и объявленное Де-
сятилетие науки и технологий 
в нашей стране, и передовые 
инженерные школы, и разви-
тие технологического пред-
принимательства — для моло-
дых людей. Очень много моло-
дежи сегодня идет в науку». •

А К Ц Е Н Т

Более 350 финалистов 
«Лидеров России» назначены 
на серьезные должности

А К Ц Е Н Т

Досмотр судов с украинской 
сельхозпродукцией 
будет проводиться как на выходе, 
так и на входе в Черное море

КОММЕНТАРИЙ

Соглашения по экспорту украинского зерна помогут снизить остроту 

проблемы продовольственного кризиса, считают эксперты «РГ».  

Из страны может быть вывезено около 10 млн тонн зерновых старого и но-

вого урожая, оценивает генеральный директор Института конъюнктуры 

аграрного рынка (ИКАР) Дмитрий Рылько. Это очень большой объем, ука-

зывает он. Ранее западные СМИ сообщали, что на Украине скопилось око-

ло 20—25 млн тонн, это приблизительно годовой объем потребления, 

например, Египта.

Но для мирового рынка в целом такие объемы все же не играют слишком 

большой роли, считает генеральный директор аналитической компании 

«ПроЗерно» Владимир Петриченко. 

Более значимо российское зерно, по пшенице мы занимаем 16% рынка. 

Подписанное в Турции соглашение прежде всего жизненно необходимо ки-

евским властям. До спецоперации Киев получал 45% валютной выручки 

именно от продукции АПК. Поэтому в сложившейся ситуации «им катастро-

фически нужны деньги», говорит Петриченко. 

К тому же, по его словам, оценить реальный объем зерна, который может 

быть предложен мировому рынку со стороны Украины, крайне сложно, не 

понятно, насколько эти объемы ликвидны. При этом эксперт уверен, что 

как такового продовольственного кризиса в мире нет. 

По данным ИКАР, на Украине в этом сезоне не произошло снижения пло-

щадей сева. На той территории, которая продолжает контролироваться 

украинскими властями, сев составил от 95 до 105% по всем ключевым 

культурам, если верить украинской официальной статистике, отмечает 

Рылько.

Россия, подписав соглашение, «продемонстрировала добрую волю», гово-

рит он. Дополнительный объем зерна на мировом рынке может привести к 

снижению цен. Хотя частично этот фактор уже отыгран — стоимость пшени-

цы уже снижалась в ожидании подписания соглашений.

Подготовила Татьяна Карабут

АКТУАЛЬНО 

Кабмин 
расширил 
списки 
недругов 
России

ОТВЕТНЫЕ 
МЕРЫ
Владимир Кузьмин

Россия признала недружествен-
ными странами Грецию, Данию, 
Словению, Хорватию и Слова-
кию. Также за санкции против 
нашей страны ответные меры 
приняты к Багамам, островам 
Гернси и Мэн.

Премьер-министр Михаил 
Мишустин пополнил перечень 
иностранных государств, кото-
рые предпринимают недруже-
ственные действия в отношении 
российских дипломатических и 
консульских представительств 
за рубежом. В него включены 
Греция, Дания, Словения, Хо-
рватия и Словакия. Для них 
установлено количество нахо-
дящихся в России физических 
лиц, с которыми посольства и 
консульства этих стран могут 
заключать трудовые договоры.

Список недружественных 
государств был сформирован 
для реализации указа президен-
та «О применении мер воздей-
ствия (противодействия) на не-
дружественные действия ино-
странных государств». Первы-
ми в мае прошлого года в него 
внесли США и Чехию.

Попадание в перечень недру-
жественных стран приведет к 
понижению уровня контактов, 
заявил пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков, 
комментируя решение прави-
тельства. Он не исключил, что 
для этих государств помимо из-
вестных ограничений могут на-
ступить и другие последствия.

Ответные меры кабинет ми-
нистров также применил к Ба-
гамам, островам Гернси и Мэн. 
Они включены в перечень ино-
странных государств и терри-
торий, совершающих в отноше-
нии России, российских компа-
ний и граждан недружествен-
ные действия.•

ДУМА Вячеслав 
Володин 
предложил 
сократить 
отпуска 
депутатам 
и чиновникам

ОТДЫХАТЬ, 
КАК ВСЕ
Татьяна Замахина

Продолжительность отпусков 
депутатов и чиновников следует 
сократить. Такое мнение в разго-
воре с журналистами высказал 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. 

По его словам, это целесооб-
разно сделать исходя из вызовов 
времени, ответственности, ко-
торую берут на себя депутаты и 
чиновники. Володин предлагает 
сократить их отпуска до мини-
мума, который положен по Тру-
довому кодексу РФ. Напомним, 
что речь о 28 днях. Согласно 
действующим нормам продол-
жительность отпуска депута-
тов составляет 42 календарных 
дня, отпуск госслужащих — до 45 
дней. По мнению спикера, для 
сокращения отпусков необхо-
димо подготовить поправки в 
законодательство, в том числе в 
Закон «О статусе сенатора Рос-
сийской Федерации и статусе де-
путата Государственной Думы 
Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации». Володин 
также призвал брать пример с 
президента Владимира Пути-
на, «который всегда на работе». 
«У политиков отпусков не бы-
вает», — добавил председатель 
Госдумы.

Отметим, что ранее пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков рассказал жур-
налистам, что у президента «та-
ких вот прямо каникул нет, да и 
у депутатов тоже особо каникул 
не будет».

Из Госдумы поступили в 
основном положительные от-
зывы на предложение. Так, пер-
вый заместитель руководителя 
фракции «Единая России» Вяче-
слав Макаров заявил о полной 
поддержке. «В нынешних обсто-
ятельствах проведения специ-
альной военной операции все 
должны работать и быть в пол-
ной боевой готовности к выпол-
нению любых поручений, ука-
заний и задач, поставленных ру-
ководством», — сказал он жур-
налистам. Депутатам, уверен 
Макаров, необходимо находить-
ся среди людей, в своих избира-
тельных округах. 

О поддержке со стороны 
ЛДПР заявил лидер партии, гла-
ва думского Комитета по между-
народным делам Леонид Слуц-
кий. Он подчеркнул, что предло-
жение «абсолютно своевремен-
но в нынешних непростых усло-
виях для страны». Лидер фрак-
ции «Справедливая Россия — За 
правду» (СРЗП) Сергей Миро-
нов пошел дальше, он заявил, 
что депутатам и чиновникам 
необходимо сократить не только 
отпуска, но и заработную плату. 
А вот в партии «Новые люди» на-
звали предложение неактуаль-
ным для депутатов своей фрак-
ции, заявив, что народные из-
бранники и так отдыхают весь-
ма условно.

На инициативу Володина от-
реагировали и в Совете Феде-
рации. По словам сенатора от 
Крыма Сергея Цекова, отпуск 
для парламентариев — понятие 
условное, поэтому идею сокра-
щения можно поддержать. •

Владимир Путин в режиме видеоконференции провел оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности РФ, основной темой которого стали вопросы международ-
ной повестки дня. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров рассказал участникам встречи о результатах его заграничных поездок и впечатлениях от переговоров с зарубежными 
партнерами.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин взял 
в подопечные победителя конкурса управленцев

У премьера 
в лидерах

Действующие 
ограничения 
по выдаче 
наличной ино-
странной валюты, 
вероятно, 
придется 
продлить и после 
9 сентября

Эльвира Набиуллина: Даже в самом «апокалиптическом» 
сценарии наличные доллары у нас будут обращаться.

1

Михаил Мишустин узнал от своего подопечного о проекте, который позволит получать чистую воду из воздуха.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

КОРРЕСПОНДЕНТЫ «РГ» ПОБЫВАЛИ 
НА ПЕРЕДОВЫХ ПОЗИЦИЯХ «ГРАДОВ»
Александр Степанов, 
Владимир Аносов (фото),
Донецкая Народная Республика

П
оймать  на  позициях 
подразделения реактив-
ной артиллерии, которые 

воюют на легендарных установ-
ках БМ-21 «Град», — задача по-
чти нерешаемая. Высокая мо-
бильность «Градов» позволя-
ет им постоянно перемещать-
ся по территории в несколько 
десятков километров. Это дает 
возможность наносить удары 
по противнику с самых неожи-
данных позиций и почти мгно-
венно уходить из-под ответной 
атаки. «Можно сказать, что мы 
взяли на вооружение лозунг ле-
гендарного боксера Мухамеда 
Али — порхать как бабочка, жа-
лить как пчела», — шутят реак-
тивщики.  

Но на позициях под Угледа-
ром нам удалось все же настиг-
нуть два комплекса «Град» од-
ной из батарей Южного военно-
го округа.       

Командир одной из машин с 
позывным «Анод» очень торо-
пится, ему нужно гнать на пе-
резарядку, чтобы потом снова 
выйти на позицию. На Украине 
он с самого начала военной спе-
цоперации.

Козырь — скорость
Под Угледаром в задачи его 

подразделения в первую очередь 
входит поддержка наших пере-
довых мотострелковых подраз-
делений. «Сейчас у нас боевая 
работа по уничтожению пехоты 
противника, которая находится 
в обороне, поражение легкобро-
нированной и небронирован-
ной техники, также накрываем 
огнем командные пункты ВСУ 
и склады с боеприпасами», — 
рассказывает «Анод».

По его словам, несмотря на 
высокую интенсивность боевых 
действий, сейчас его подразде-
лению работать стало полегче. 
В первую очередь это связано с 
тем, что бойцы, что называется, 

обстрелялись. Начали понимать 
друг друга с полуслова, каждый 
знает свой маневр, все действия 
отточены до автоматизма. «Мы 
привыкли к обстрелам, к выпол-
нению боевых задач, сдружи-
лись. Знаем, как уходить из-под 
обстрелов». Из под огня ребятам 
приходится уходить по несколь-
ку раз за день. У украинских 
подразделений стоят системы 
контрбатарейной борьбы, кото-
рые могут по выстрелам «Града» 
определить предполагаемое ме-
сто обстрела и быстро нанести 
туда ответный удар. «Машины 
у нас небронированные, поэто-
му в случае чего отсидеться в ка-
бине, как наши коллеги самоход-
чики, мы не можем. Наш козырь 
только скорость», — рассказыва-
ет офицер.      

По его словам, недавно его 
подразделение уничтожило пи-
кап с минометом, который силь-
но досаждал нашим пехотинцам. 
Также за последние дни реактив-
щики накрыли колонну укра-
инских войск, перемещавшуюся 
вдоль линии боевого соприкос-

новения, и уничтожили склад с 
боеприпасами.

«У нас ребята отчаянные, на 
днях ночью мы подъехали прак-
тически вплотную к линии бое-
вого соприкосновения, чтобы 
нанести удар по тылам ВСУ. По 
лесополосам, где укрывалась 
пехота противника. Дали им па-
кетом «Града» километров на 
20 в тыл. Украинцы от нас такой 
наглости явно не ожидали», — 
вспоминает «Анод».

По словам офицера, ВСУ вы-
строили очень мощную линию 
обороны на Угледарско-Ма-
рьинском направлении. Села 
превращены в настоящие укре-
прайоны. Видно, что готовились 
они очень долго.  

«У них на передовых позици-
ях сидят теробороновцы, чуть 
подальше — кадровые подраз-
деления ВСУ. Мы вычищаем эти 
позиции регулярно, за послед-
ние недели, думаю, уничтоже-
но уже несколько сотен чело-
век. Но их все гонят и гонят, как 
на убой. Пополнение поступа-
ет регулярно, и размещают их 
там же, где мы наносили удары. 
Видимо, людей с той стороны 
вообще не жалеют», — говорит 
офицер.

«Ехать пора, товарищ ко-
мандир. Мы уже опаздываем», 
— к нам с несколько виноватым 
видом подходит водитель «Гра-
да». «Поймите, у нас боевая ра-
бота скоро, нужно подготовить-
ся», — объясняет он. На проща-
ние крепко жмем друг другу 
руки, желаем удачи, и «Град» 
скрывается в столбе пыли.

Местами «Град»
В лесополосе замаскирован 

«Урал», у которого сверху на 
стекле написано «Синоптик», 
а снизу на бампере «Местами 
«Град».

«Это наш водитель свой по-
зывной написал. Я не против та-
кого креатива, главное, чтобы 
задачи выполнялись», — говорит 
командир батареи реактивного 
артиллерийского дивизиона с 
позывным «Дон».  Он рассказал, 
что личный состав хорошо обу-
чен и отлично выполняет боевые 
задачи. «Неделю назад экипаж 
поразил взвод украинских «Гра-
дов». До этого еще одну машину 
сожгли, а несколько дней назад 
уничтожили склад с боеприпаса-
ми. Без дела не сидят», — расска-
зывает «Дон».  

Также идет работа по пехоте, 
которая начинает оборудовать 
свои позиции в лесополосе.  

«Цели пришли, надо быстро 
ехать», — подбегает с докладом 
к «Дону» один из военнослужа-
щих. Экипаж загружается в ма-
шину и рвет с места по полям. 

«Урал», на котором установле-
ны направляющие «Града», — ма-
шина очень подвижная и прохо-
димая. Угнаться за ней сложно-
вато даже внедорожнику. Через 
несколько километров петляний 
по полям «Град» выезжает на по-
зицию, находящуюся в чистом 
поле. Видно, что военные нахо-
дятся в напряжении. «Делаем 
все быстро, к бою», — командует 
«Дон».

Буквально через минуту ма-
шина уже готова к стрельбе. Зву-
чит команда «Огонь!», и разда-
ется надсадный вой вылетаю-
щих реактивных снарядов. По 
украинским позициям выпущен 
полный пакет «Градов», а это 40 
ракет. «Местами «Град», — вспо-

минается надпись на машине. 
Буквально через минуту «Урал» 
уже переведен в походное поло-
жение, и водитель дает сигнал 
к началу движения. Группа бы-
стро уезжает с места стрельбы, 
или, как называют этот маневр 
артиллеристы, делает перекат.

Проехав несколько километ-
ров, машина останавливается. 
Слышны глухие разрывы снаря-
дов рядом с тем местом, где мы 
находились буквально несколь-
ко минут назад. «Теперь пусть 
стреляют сколько хотят, мы уже 
далеко», — улыбаются бойцы.     

Цель накрыта
Как рассказал «Дон», машине 

была поставлена задача накрыть 
колонну техники, которая на-
ходилась в одной из лесополос 
в ожидании команды. Работать 
нужно было быстро, чтобы они 

не покинули квадрат. Именно 
поэтому бойцы так торопились.

«Сейчас пошел доклад, что 
мы цель накрыли. Уточняется 
пока, чего и сколько там уничто-
жено», — говорит «Дон».     

Он говорит, что главная зада-
ча для реактивщиков — помочь 
пехоте и сберечь ее.  

 «Мы накрываем позиции 
противника, чтобы наши мото-
стрелки успешно продвигались 
вперед, уничтожаем артилле-
рию, чтобы ребята не попали 
под огонь ВСУ. Именно помощь 
пехоте для нас в приоритете», — 
говорит офицер. Кроме уничто-
жения живой силы и техники 
«Грады» также сильно демора-
лизуют противника. «Если пол-
ный пакет ляжет рядом с пехо-
той, моральный дух подавляет 
очень сильно. Оглушает против-
ника», — говорит «Дон».

 Перекурив минуты две, эки-
паж снова садится в машину, они 
должны выдвинуться в район 
перезаряжания «Градов», а там 
снова может поступить команда 
«К бою!».   

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Чтобы вскрыть замаскированные позиции ВСУ, группа специального назначения Западного военного округа провела разведывательно-поисковые действия в тылу украинских войск.

А К Ц Е Н Т

Кроме уничтожения живой силы и тех-
ники «Грады» деморализуют противника. 
«Если полный пакет ляжет рядом с пехо-
той, моральный дух подавляется сильно»

МИНОБОРОНЫ

РАКЕТЫ HARPOON УНИЧТОЖЕНЫ В ПОРТУ ОДЕССЫ 

Юрий Гаврилов

Н
аша армия в ходе 
специальной воен-
ной операции про-
должает выводить 
из строя армейские 
объекты и оборон-
ные предприятия 
Украины. Вместе с 
ними взлетают на 

воздух вооружения, техника и 
боеприпасы, переданные Кие-
ву из США и европейских стран. 
Многое из зарубежного арсена-
ла до переднего края просто не 
добирается — это «хозяйство» 
уничтожают еще во временных 
хранилищах.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков рассказал, что в порту 
Одессы на территории судоре-
монтного завода наши высоко-
точные ракеты большой даль-
ности морского базирования 
накрыли находившийся в доке 
украинский военный корабль и 
склад поставленных Соединен-
ными Штатами киевскому режи-
му противокорабельных ракет. 

«Также выведены из строя 
производственные мощности 
предприятия по ремонту и мо-
дернизации корабельного со-

става военно-морских сил Укра-
ины», — уточнил генерал. 

Он добавил, что ударом вы-
сокоточного оружия большой 
дальности морского и воздуш-
ного базирования также была 
поражена украинская авиатех-
ника, дислоцированная на воен-
ном аэродроме Канатово в Киро-
воградской области. 

ВКС России применили высо-
коточное оружие и для ликвида-
ции в Николаеве на территории 
местного тепловозоремонтно-
го завода складов вооружения 
и боеприпасов 28-й механизи-
рованной бригады ВСУ и 123-й 
бригады терробороны. Там было 
уничтожено более 50 боевиков, 
10 единиц бронетехники и свы-
ше 3 тысяч артиллерийских бое-
припасов различного калибра. 

В результате огневого пора-
жения позиций 108-го и 109-го 
батальонов 10-й горно-штурмо-
вой бригады в районе Верхнека-
менское в Донецкой Народной 
Республике эти воинские части 
ВСУ потеряли свыше 70 процен-
тов личного состава. 

Российские оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, ракетные войска и артил-
лерия также продолжают нано-
сить массированные удары по 
военным объектам на террито-

рии Украины. Конашенков сооб-
щил, что за сутки наши летчики, 
ракетчики и артиллеристы уни-
чтожили девять пунктов управ-
ления, в том числе объединен-
ный командный пункт группи-
ровки войск «Каховка» в насе-
ленном пункте Жовтневое Ни-
колаевской области. 

Два пункта управления 54-й 
и 65-й механизированных бри-
гад ВСУ были поражены в райо-
нах населенных пунктов Кура-
хово в Донецкой Народной Рес-
публике и Новоданиловка в За-
порожской области. 

Кроме того, удалось ликвиди-
ровать еще семь складов с бое-
припасами и топливом. Их на-
крыли в районах населенных 
пунктов Резниковка и Острое 
в ДНР, в окрестностях Галици-
ново Николаевской области и в 
городе Николаев. Около Арте-

мовска на территории ДНР рос-
сийская авиация успешно ата-
ковала два подразделения ВСУ 
численностью до роты и две гау-
бицы М777 производства США. 
В районе Николаева под авиау-
дар попал украинский комплекс 
радиоэлектронной борьбы «Бу-
ковель». 

Серьезно возросла интенсив-
ность контрбатарейной борь-
бы. Конашенков сообщил, что 
только в течение последних су-
ток были подавлены три взво-
да украинских реактивных си-
стем залпового огня «Град». Их 
накрыли в районах Григоровки, 
Верхнекаменского и Северска.

Кроме того, были уничтоже-
ны два артиллерийских взво-
да самоходных артиллерийских 
установок «Мста-С», восемь 
артвзводов орудий «Мста-Б», 
18 взводов гаубиц Д-20, а также 

девять артиллерийских взводов 
самоходок «Гвоздика». Их пора-
зили на огневых позициях в рай-
онах населенных пунктов Па-
расковиевка, Опытное, Веселое, 
Раздоловка, Бахмутское, Водя-
ное, Серебрянка и Камышеваха 
в ДНР. 

Наши средства ПВО за сутки 
сбили пять украинских беспи-
лотников. Это произошло в рай-
онах населенных пунктов Ко-
робки и Пятихатка Херсонской 
области, Топольское Харь-
ковской области, Щербаки За-
порожской области и около До-
нецка. 

«Кроме того, в районах Но-
вониколаевки Запорожской об-
ласти, Макеевки в ДНР и Алексе-
евки Херсонской области пере-
хвачено десять снарядов реак-
тивных систем залпового огня 
«Ураган» и HIMARS», — доложил 
Конашенков. 

С начала спецоперации укра-
инская армия потеряла 260 
самолетов, 144 вертолета, 1605 
беспилотников, 357 комплексов 
ПВО, 4156 танков и других бое-
вых бронемашин, 763 реактив-
ных системы залпового огня.    

А К Ц Е Н Т

Около Артемовска в ДНР наша авиация 
успешно атаковала два подразделения 
ВСУ численностью до роты и две гаубицы 
М777 производства США

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о шести подвигах, со-
вершенных российскими 

военнослужащими в ходе во-
енной спецоперации по защите 
республик Донбасса.

В ходе наступления тан-
ковый батальон под командо-
ванием майора Эльдара Зайну-
лина, с ходу вклинившись в бое-
вые порядки, прорвал оборону 
националистов. Действуя в эки-
паже на месте наводчика-опе-
ратора, Эльдар уничтожил два 
танка противника, две БМП-2 и 
более 15 националистов. 

Старший лейтенант Влади-
мир Кялунзига обнаружил на-
ционалистов, скрывавшихся 
в заброшенных постройках и 
стогах сена. Боевики сдались в 
плен. Спустя несколько дней, 
находясь в головном дозоре, 

Владимир обнаружил скрытый 
вражеский блокпост.  Боевая 
машина была подбита миномет-
ным залпом. Офицер получил 
тяжелое ранение, однако про-
должил руководить атакой. По 
итогам боя блокпост был уни-
чтожен. Это позволило основ-
ным силам прорваться в насе-
ленный пункт и освободить его.

Группа российских военно-
служащих под командованием 
старшего лейтенанта Нурлана 

Карымбаева обеспечивала без-
опасное продвижение колонн 
российских подразделений. 
Следуя по маршруту, россий-
ские военные обнаружили дей-
ствующую на их направлении 
диверсионную группу. Внезап-
но атаковав противника, груп-
пой Карымбаева было уничто-
жено до 20 националистов, а 
также четыре пикапа с установ-
ленными на них  минометами и 
пулеметами. 

Командир танка старший 
сержант Михаил Алехин обна-
ружил вражеский танк, спря-
танный за разрушенным здани-
ем. Первым выстрелом офицер 
уничтожил его. Затем Алехин 
прицельным огнем уничтожил 
вражеский автомобиль с бое-
припасами, который, сдетони-
ровав, уничтожил группу обо-
роняющихся боевиков.

Младший лейтенант Евгений 
Былков нес службу в охранении 
позиций группировки россий-
ских войск. Ночью он обнару-
жил вооруженную группу бое-
виков. Вдвоем с напарником до 
прибытия усиления российские 
патрульные не допустили про-
рыва боевиков. 

В бою Евгений получил тя-
желое ранение. По итогам боя 
группа боевиков была полно-
стью ликвидирована. За муже-
ство и героизм младший лей-

тенант Евгений Былков награ-
жден орденом Мужества. 

Сержант Михаил Малютин 
выполнял задачу по разверты-
ванию станции связи на удален-
ной от основных сил позиции. 
Он обнаружил группу укра-
инских диверсантов, вооружен-
ных минометами и стрелковым 
оружием. Они оборудовали ог-
невые позиции на пути вероят-
ного следования колонн снаб-
жения. Скрытно расположив-
шись на местности, Малютин 
вместе с подчиненными открыл 
огонь по украинским боевикам, 
в результате чего группа про-
тивника была полностью уни-
чтожена. «Смелые и решитель-
ные действия сержанта Миха-
ила Малютина предотвратили 
нападение украинских боеви-
ков на российские колонны в 
данном районе», — отметили в 
военном ведомстве.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Эльдар Зайнулин уни-
чтожил два танка, две БМП 
и более 15 националистов.
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Действуя в экипаже на месте наводчи-
ка-оператора, майор Эльдар Зайнулин 
уничтожил два танка противника, 
две БМП-2 и более 15 националистов 

Сержант Михаил Малютин 
обнаружил и ликвидировал 
группу диверсантов.
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Старший сержант 
Михаил Алехин победил 
в танковом сражении.
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Старший лейтенант Нурлан 
Карымбаев уничтожил 
4 пикапа с пулеметами.
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Младший лейтенант Евгений 
Былков не допустил прорыва 
украинских националистов.
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Старший лейтенант 
Владимир Кялунзига обез-
вредил вражеский блокпост.
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«Выстрелил и уехал» — правило боя тех, кто служит в реактивной артиллерии.

Командир этой боевой машины после беседы с корреспондентами «РГ» вернулся к работе.
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РЕСУРСЫ Почему дешевеющие на внутреннем рынке нефть и газ не тянут 
за собой цены на АЗС

Упали без спроса
Сергей Тихонов

П
о данным Росстата, в Рос-
сии с мая падают вну-
тренние цены на нефть, 

газ, уголь и топливо. Это проис-
ходит на фоне их стабильно вы-
соких мировых котировок и, 
скорее, тенденции к росту, а не 
к снижению. 

Сразу стоит обозначить, 
что речь идет об оптовых ценах 
производителей. Например, до-
бытчиков нефти или нефтепере-
рабатывающих заводов (НПЗ), 
выпускающих бензин. В иде-
але снижение цен на их товар 
должно было вызвать аналогич-
ное удешевление продукции на 
розничном рынке. Но этого не 
происходит. За май и июнь бен-
зин в рознице подешевел только 
на 0,3%. Для сравнения: в мае 
по сравнению с апрелем при 
поставках на внутренний ры-
нок цены производителей сни-
зились на нефть на 33,7%, а на 
бензин — на 10,1%. В июне по 
сравнению с маем — еще на 8,9% 
и 1,3% соответственно. При-
чина такой разницы в особен-
ностях фискальной системы и 
механизмов ценообразования 
на розничном рынке топлива, 
электроэнергии и газа. Тарифы 
на электричество и газ регули-
руются государством, а АЗС по-
чти весь прошлый год работали 
в убыток, сдерживая рост цен, 
и сейчас не стремятся снижать 
стоимость вслед за оптом. К 
тому же, по последним данным 
ИГ «Петромаркет», рентабель-
ность продажи летнего дизеля 
на российских заправках по-
прежнему находится в отрица-

тельной зоне, то есть приносит 
убытки.

Есть и еще один момент, пси-
хологический, связанный с авто-
мобильным топливом. Опустить 
цены владельцы АЗС, конечно, 
смогут без противодействия го-
сударства, но если в опте нефть, 
а за ней бензин опять начнут 
дорожать, то обратно поднять 
цены на заправках будет значи-
тельно сложнее.

В результате когда энерге-
тическое сырье на внутреннем 
рынке дешевеет, производные 
из него продукты в рознице по-
чти не меняются в цене. Но сто-
имость энергоносителей может 
разгонять или, наоборот, сдер-
живать инфляцию, яркий при-
мер тому ее рекордные показа-
тели в США и Европе, где цены 
на газ, нефть и уголь бьют ре-
корды. У нас же, несмотря на се-
рьезное снижение цен произво-
дителей, по данным Росстата, 
была зафиксирована дефляция 
только в июне — и всего на ми-
нус 0,35% по сравнению с маем 
этого года. Почему нет схожего с 
западными странами процесса, 
но в обратную сторону?

В первую очередь дело в при-
чинах снижения цен произво-
дителей углеводородов. По мне-
нию замгендиректора ЦМАКП 
Владимира Сальникова, это 
реакция на укрепление рубля. 
Причем рынок реагирует на это 
с опозданием до трех месяцев, 
уточняет эксперт.

Цены на нефть, газ, уголь и 
нефтепродукты у нас привяза-
ны к мировым и экспортным ко-
тировкам в долларах и евро. С 
этой привязкой рассчитывают-

ся налоги в рублях. А рубль с на-
чала марта этого года укрепил-
ся к этим валютам более чем в 
два раза. Соответственно, упа-
ли и цены производителей. АЗС 
и в целом розничная торговля с 
экспортом связаны значитель-
но меньше, только если это не 
рынок компьютеров, телефонов 
или, например, кофе, поэтому 
влияние укрепления рубля на 
цены здесь значительно меньше.

Но в ряде ситуаций важный 
фактор снижения цен — это не 
укрепление рубля, а избыток 
предложения на внутреннем 
рынке, считает заместитель ген-
директора Института нацио-
нальной энергетики Александр 
Фролов. В наибольшей степени 
по этой причине с февраля те-
кущего года упали цены на про-
пан-бутан (в опте с начала года 
они упали в 3 раза). Но избыток 
может возникнуть не только по 
причине снижения внутреннего 
спроса. На некоторые продукты 
спрос на российском рынке за 
последние месяцы даже вырос. 
Например, это касается бензи-
на. Его потребление растет из-
за периода отпусков и увеличив-
шегося количества автотури-
стов, отмечает Фролов.

Одной из основных причин 
избытка предложения и паде-
ния внутренних оптовых цен 
на энергоносители является со-
кращение объемов экспортных 
поставок из-за санкций, счи-
тает заместитель руководите-
ля практики Управленческого 
консалтинга Группы «Деловой 
профиль» Александра Шнипова. 
Кроме этого российская нефть 
на мировом рынке торгуется с 
дисконтом до 40% по сравнению 
с ценой марки Brent. А попытки 
Запада ограничить закупочные 
цены нашей нефти потолком в 
40—60 долларов за баррель в оче-
редном санкционном пакете мо-
гут привести к тому, что нефтя-
ники и вовсе перестанут постав-
лять ее на рынки недружествен-
ных стран, подчеркивает она.

Естественно, снижение цен 
производителей нефти, газа и 
угля — это уменьшение дохо-
дов федерального бюджета. В 
2021 году их доля в поступле-
ниях в казну составила почти 
36%, в 2022 году ожидается, что 
она превысит 40%. Но основ-
ные доходы бюджет получает 
по налогу на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ) от вало-
вых объемов производства и по 

экспортной пошлине. Сниже-
ние цен производителей — это 
уменьшение прибыли компа-
ний, а значит, рентабельности 
добычи. Если к этому приба-
вить еще избыток предложе-
ния на внутреннем рынке из-за 
проблем с экспортом углеводо-
родов, а также укрепление руб-
ля (налоги платятся в рублях, 
но в ценах по курсу доллара), 
то в итоге это может привести к 
снижению производства, а в ре-
зультате еще большему сниже-
нию доходов бюджета.

При курсе 60 рублей за дол-
лар рентабельность добычи неф-
ти почти нулевая, а при 50 — она 
уходит в минус, уточняет Саль-
ников.

На фоне происходящей де-
фляции можно ожидать, что сни-
жение стоимости нефти, угля, 
нефтепродуктов продолжится 
до осени, считает Шнипова. С ее 
точки зрения, критичным паде-
ние цен на энергоносители, ко-
нечно, не станет, может подтолк-
нуть производителей сократить 
объемы производства.

По мнению Фролова,  на 
компании, которые работают не 
только для российского, но и для 
внешнего потребителя, проис-
ходящее не окажет значимого 
воздействия. Но в то же время не 
стоит сбрасывать со счетов фак-
тор перестройки логистических 
цепочек, который может ока-
зать негативное воздействие на 
финансовые результаты.   

ГРОМКАЯ ТЕМА Жителей Новосибирска начали штрафовать 
за езду на самокатах без прав

Прав или без прав?

Наталья Граф, Новосибирск, 

Владимир Баршев 

О
тсутствие четкого 
понимания, какие 
электросамокаты 
считать мопедами, 
а какие — нет, приво-
дит к странным ис-
ториям. Одна из та-
ких разворачивает-
ся в Новосибирске. 

Его жителей начали поголов-
но штрафовать за управление 
арендованными самокатами  за 
то, что ими управляли без прав.

Юрист из Новосибирска 
Александр Шахаев обратился в 
Железнодорожный районный 
суд с жалобой на постановление 
ГИБДД о привлечении его к от-
ветственности за езду на само-
кате без прав. Он требует пре-
кратить производство по делу и 
отменить штраф в 5 тысяч руб-
лей. Судебное разбирательство 
обещает быть прецедентным.

— 22 июня я вышел из офи-
са после рабочего дня. Погода 
была чудесной. Решил восполь-
зоваться кикшерингом, доехать 
до метро на самокате, —  расска-
зал «РГ» Александр. — В рай-
оне Бурлинского переезда ко 
мне подошли сотрудники ГИБ-
ДД. Попросили предъявить во-
дительское удостоверение. Я 
удивился. В приложении кик-
шеринга говорится о том, что 
права для поездки на самока-
те не нужны. Но на меня соста-

вили протокол и отстранили 
от управления транспортным 
средством. А самокат забрал 
эвакуатор.

Шахаева признали винов-
ным в административном пра-
вонарушении по части 1 ста-
тьи 12.7 КоАП. По данным «РГ», 
аналогичные «пятитысячные» 

штрафы получили уже более 
100 жителей Новосибирска.

— У нас имеется эксперти-
за ЭКЦ ГУ МВД России по Но-
восибирской области о том, 
что мощность электросамо-
катов кикшеринга желто-чер-
ного и фиолетового цвета дей-
ствительно превышает 250 Вт, 
— объяснила «РГ» представи-
тель ГИБДД ГУ МВД России по 
Новосибирской области Анна 
Варновская. — А это уже относит 
их к мототранспортным сред-
ствам, для управления которы-
ми необходимы водительские 
права категории «М» и шлем. 
Но представители кикшеринга 
утверждают, что мощность их 
самокатов ниже, и демонстри-
руют другую экспертизу.

— Все наши самокаты изготав-
ливаются производителем по ин-
дивидуальному заказу, — расска-
зал «РГ» представитель компа-
нии Whoosh Денис Балакирев. — 
Их мощность не превышает 250 
Вт, номинальная максимальная 
мощность в режиме длительной 
нагрузки составляет 143,4 Вт, 

а скорость системно ограниче-
на 25 км/ч. Эти характеристики 
подтверждаются спецификаци-
ей и техническим заключением. 
Аналогичную позицию — что для 
управления самокатом Whoosh 
водительское удостоверение 
не требуется, сформулировал и 
Минтранс России.

Экспертиза, на которую ссы-
лается ГИБДД, штрафуя поль-
зователей, не может быть осно-
ванием для штрафа, поскольку 
она основана на данных о се-
рийных моделях самокатов из 
сети интернет. Реальная экспер-
тиза самокатов Whoosh сотруд-
никами ГИБДД не проводилась. 
По словам прокатчиков, сло-
жившаяся ситуация в Новоси-
бирске уникальна. В других го-

родах отмечались разовые ин-
циденты, которые разрешались 
после предоставления в ГИБДД 
подтверждающей документа-
ции из сервиса.

Новосибирцы считают, что 
«противостояние» связано с 
тем, что местные власти не мо-
гут найти общего языка с про-
катчиками. «Экспансия» кик-
шеринга в сибирские города 
началась со скандалов. Омская 
мэрия потребовала от прокат-
чиков добровольно вынести все 
электросамокаты с территории 
города. В Новосибирске с про-
катчиков начали требовать пла-
ту за парковку, а самокаты за-
бирать на штрафстоянку.

И  т о л ь к о  р у к о в о д с т в о 
Томска заранее село с пред-
принимателями за стол пере-
говоров и разработало универ-
сальный правовой акт, опре-
деляющий принципы работы 
компаний по аренде самокатов 
в городе. В частности, документ 
предусматривает порядок раз-
мещения парковок самокатов, 
места для передвижения на них, 
иные требования и правила экс-
плуатации средств индивиду-
альной мобильности

— Самокаты — это экологич-
ный способ передвижения, ко-
торый востребован в студенче-
ском Томске. И при соблюдении 
правовой стороны вопроса и 
принципов безопасности он бу-
дет развиваться, — заявили в го-
родской администрации.

Однако в Новосибирске 
считают иначе. Не столь давно 
подобный скандал развернул-
ся и в Татарстане. Причем об-
виненному в том, что он управ-
лял СИМ незаконно, пришлось 
дойти до кассационного суда. 
И только тогда все наладилось. 
Проблема и в том, что для та-
ких средств передвижения не 
только правила не писаны, нет 
даже понимания, как их можно 
квалифицировать. Есть реко-
мендация МВД, чтобы считать 
все электросамокаты мощно-
стью более 250 Ватт мопеда-
ми. Но как установить эту мощ-
ность? Если бы эту технику 
сертифицировали при ввозе в 
страну или при производстве 
— был бы один разговор. Сей-
час разработан проект некоего 
ГОСТа, который должен уста-
новить требования к электро-
самокатам. Но и он не предпо-
лагает четкого определения, 
что считать транспортными 
средствами, требующими пра-
ва управления, а что нет. А пока 
нет ни одного документа на эту 
тему. И будут страдать либо пе-
шеходы, из-за того, что их сби-
вают на тротуарах, либо поль-
зователи кикшеринга, кото-
рые предполагать не могли, что 
электросамокат требует на-
личия водительского удостове-
рения.  

А К Ц Е Н Т

Для электросамокатов правила не писаны 
и нет даже понимания, как эти средства 
передвижения квалифицировать

Нужны ли этой девушке права, 
чтобы так мчаться на электросамо-
кате по шоссе? Ответа пока нет.

А К Ц Е Н Т

Снижение внутренних оптовых цен 
в России на нефть, газ, уголь связано 
с укреплением рубля и сокращением 
поставок на экспорт

ЭКОЛОГИЯ 
В России около 16 тысяч 
незаконных свалок 

Нечистое дело 

Светлана Задера 

По данным минприроды, в России  около 16 тысяч 
свалок и еще около 4 тыс. объектов, которые наносят 
вред окружающей среде. Об этом «Российской газе-
те» рассказали в министерстве.  С июля сообщить о 
несанкционированной свалке можно через систему 
«РЭО Радар».

«По данным субъектов, всего на территории России 
около 4 тысяч объектов с признаками накопленного 
вреда окружающей среде, самые опасные из них будут 
ликвидированы в 
рамках федераль-
ного проекта «Гене-
ральная уборка», 
остальные либо за 
счет «окрашенных» 
экологических пла-
тежей, или из соб-
ственных средств 
регионов», — отме-
тили в министер-
стве. 

Росприроднад-
зор ведет учет не-
санкционирован-
ных свалок, кото-
рые не включены в 
государственный 
реестр накопленно-
го вреда окружающей среде. Таких свалок около 16 ты-
сяч. Ликвидация существующих свалок  и предотвра-
щение  образования новых зависит от успешной реа-
лизации «мусорной реформы» и от сознательного от-
ношения к природе граждан и организаций, указыва-
ют  в минприроды. 

В министерстве напомнили, что согласно указу пре-
зидента все несанкционированные свалки в границах 
городов, выявленные до 1 января 2018 года, должны 
быть ликвидированы до конца 2024 года, а до конца 
2030 года должны быть ликвидированы наиболее опас-
ные объекты накопленного вреда окружающей среде. 
«Эти задачи будут выполнены в установленные сро-
ки», — заявили в министерстве.  Как рассказали «РГ» 
в Росприроднадзоре, при обнаружении несанкциониро-
ванной свалки необходимо обратиться к властям регио-
на и региональному оператору по обращению с тверды-
ми коммунальными отходами. 

С июля сообщить о несанкционированной свалке, 
несвоевременном вывозе твердых коммунальных отхо-
дов (ТКО) и неприятном запахе все жители России мо-
гут через систему «РЭО Радар». Для подачи обращения 
нужно зарегистрироваться в системе. Сайт предлага-
ет возможность войти на платформу через социальные 
сети, но к моменту написания материала эта функция 
не работала. Для подачи обращения нужно выбрать ло-
кацию на карте, сфотографировать проблему и опи-
сать ее. Также рассказать о проблеме можно по номе-
ру 8 (800) 551-31-20. Оператору нужно сообщить свое 
ФИО, номер телефона, точный адрес проблемы.  

До конца 2030 года 
в России должны 
ликвидировать 
наиболее опасные 
объекты, которые 
наносят вред 
окружающей 
среде

РЕШЕНИЕ 

КС РФ 
потребовал 
изменить ряд 
положений 
о долевом 
строительстве

КРЕДИТ 
ДОВЕРИЯ 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ при-
знал необходимым скоррек-
тировать положения закона 
о банкротстве, связанные с до-
левым строительством.

Изменения должны защи-
тить права залоговых кредито-
ров в том случае, если земель-
ный участок и объект незавер-
шенного строительства пере-
даны фонду, действующему в 
целях защиты прав обманутых 
дольщиков. Ситуация с нару-
шением имущественных прав, 
связанных с залогом, возник-
ла сразу в нескольких регионах 
страны. По действующему за-
кону имущественные претен-
зии таких кредиторов погаша-
ются в четвертую очередь, по-
скольку на момент заключения 
соответствующего договора 
они были обеспечены залогом 
в виде имущества строитель-
ной компании.

Но если застройщик стано-
вится банкротом, а привлече-
ние средств он начал до 1 июля 
2019 года без использования 
эскроу-счетов, передача объек-
тов застройщика фонду осуще-
ствляется без выплаты компен-
сации залоговым кредиторам и 
без их согласия на передачу.

Подобные дела уже разбира-
лись арбитражными судами в 
Перми, Башкортостане, Красно-
дарском крае. По делу пермяков 
запрос о проверке конституци-
онности частей 14 и 17 статьи 
16 151-ФЗ «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «Об 

участии в долевом строитель-
стве многоквартирных домов и 
иных объектов недвижимости 
и о внесении изменений в неко-
торые законодательные акты 
РФ» и положений ФЗ «О несо-
стоятельности (банкротстве)» 
направил Верховный суд РФ. 

— Правила о прекращении 
залога в делах о банкротстве 
при передаче объектов приоб-
ретателю отсутствовали на мо-
мент заключения сделок, а по-
тому не могли быть учтены кре-
диторами, не охватывались их 
разумными ожиданиями, — по-
лагает ВС. 

— Придание соответствую-
щим правилам обратной силы 
лишило кредиторов, предоста-
вивших финансирование, воз-
можности получить приоритет-
ное удовлетворение своих тре-
бований, на что они справедли-
во рассчитывали, вступая в от-
ношения с застройщиком.

Судьи КС признали оспо-
ренные нормы не соответству-
ющими Конституции. В реше-
ниях КС не раз подчеркива-
лось, что законодатель должен 
руководствоваться принципом 
поддержания доверия граждан 
к закону.

— Указание в законе на 
сохранение бывшими зало-
говыми кредиторами своего 
права на удовлетворение тре-
бований за счет иного имуще-
ства должника не может быть 
гарантией соблюдения озна-
ченного принципа, поскольку 
залоговый приоритет относит-
ся к конкретному имуществу 
(предмету залога) и в случае 
его выбытия из имуществен-
ной массы должника без сохра-
нения залога интерес бывшего 
залогового кредитора не может 
считаться обеспеченным в той 
же мере, — отмечается в поста-
новлении. 

При этом указанная пози-
ция не означает, что залого-
вое право кредиторов должно 
быть восстановлено в полном 
объеме — это может помешать 
решению проблем конкретных 
обманутых дольщиков. 

Поэтому до внесения изме-
нений судам необходимо руко-
водствоваться позицией КС.  

В предыдущих 
решениях КС неод-
нократно подчер-
кивалось, что 
федеральный зако-
нодатель должен 
руководствовать-
ся принципом под-
держания доверия 
граждан к закону 
и государству

— В России ужесточили наказание за выброс мусора 
из машин — подробнее на сайте
rg.ru/art/2355456

— Читайте также: Нужен ли 
России свой эталонный сорт 
нефти
rg.ru/art/2353552
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КОШЕЛЕК Россиян 
будут информировать 
о дополнительной пенсии 

Приняли 
на свой счет 

Ольга Игнатова

С 1 июля 2023 года россиян могут начать информиро-
вать о наличии у них накопительной пенсии. Проект 
соответствующего федерального закона, подготовлен-
ного минтрудом, рассмотрела Российская трехсторон-
няя комиссия.

По существующим сегодня правилам большинство 
россиян даже не догадываются, что у них накоплена еще 
одна пенсия, и ею можно воспользоваться при достиже-
нии определенного возраста. Негосударственных пен-
сионных фондов, в которые россияне когда-то переве-
ли накопительную часть пенсии, не обязаны уведом-
лять застрахованных лиц о наличии накоплений и о 
том, когда ими можно воспользоваться. Эти обязанно-
сти возьмет на себя Пенсионный фонд России (ПФР). 
Уведомления будут рассылаться через портал госуслуг. 

Права на пенсионные накопления есть у несколь-
ких категорий граждан: россиян 1967 года рождения 
и моложе, у участников Программы государственного 
софинансирования пенсий и владельцев сертификата 
на материнский (семейный) капитал, которые напра-
вили его средства на свою будущую пенсию. Обратить-
ся за накопительной пенсией россияне могут при до-
стижении 55 лет (женщины) и 60 лет (мужчины).

Существует несколько видов выплат накопитель-
ной пенсии. Накопления могут быть перечислены в 
виде единовременной выплаты. Это разовая выплата 
всех накоплений гражданам, у которых отсутствует 
право на страховую пенсию, либо размер накопитель-
ной пенсии составляет менее 5% от общей суммы стра-
ховой пенсии и накопительной пенсии. 

Также есть срочная пенсионная выплата. Это еже-
месячная выплата пенсии в течение 10 лет при возник-
новении права на страховую пенсию по старости, в 
том числе досрочно для участников программы госсо-
финансирования.  

Многие россияне даже не догадываются, что у них накоплена 
еще одна пенсия.

К
И

Р
И

Л
Л

 К
У

Х
М

А
Р

Ь
 /

 Т
А

С
С
≠



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 июля 2022
понедельник № 161 ( 8809 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Предложено 
резко повысить штрафы 
за проход по путям 
железной дороги

По рельсам 
не ходить

Владислав Куликов

Правительство России поддержало инициативу, повы-
шающую в двадцать раз штраф за прогулки по рельсам 
в неположенном месте. Желающие срезать путь че-
рез железнодорожные пути будут рисковать не толь-
ко жизнью, но и деньгами: штраф может составить до 
двух тысяч рублей.

«Законопроектом предлагается усилить админи-
стративную ответственность за проход по железнодо-
рожным путям в неустановленных местах, предусмот-
ренную частью 5 статьи 11.1 КОАП», — прокомменти-
ровал инициативу председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что документ направлен на спасе-
ние жизней граждан. Многие неосмотрительно пере-
ходят пути в неположенных местах, сокращая путь. 
Но тем самым люди подвергают свою жизнь большо-
му риску. «Усиление санкций позволит органам власти 
наладить работу по противодействию и профилактике 
данных нарушений», — полагает глава правления АЮР.

Законопроект разработала Московская областная 
дума. Сейчас наказание за переход железнодорожных 
путей там, где нельзя, составляет всего сто рублей. Лю-
дей это не останавливает, увы. Проект повышает санк-
ции до двух тысяч рублей. 

В пресс-службе министерства транспорта и дорож-
ной инфраструктуры Московской области сообщили, 
что с начала текущего года на железной дороге в  Под-
московье зафиксировали более 150 смертельных слу-
чаев. Это на 8 процентов больше, чем за тот же период 
прошлого года.

 «Более 40 процентов нарушителей на железнодорож-
ных станциях переходят пути на красный свет, еще 25 
процентов — это «зайцы», которые перебегают пути для 
бесплатного проезда», — добавили в министерстве.  

МЧС Впервые разработан 
проект ГОСТа аварийно-
спасательных работ 
в Арктике

Как тушить 
при минус 70

Тимофей Борисов

Подготовлен проект национального стандарта для про-
ведения аварийно-спасательных работ в Арктической 
зоне. Документ, в разработке которого принимали уча-
стие сразу несколько серьезных специализированных 
организаций и ведомств, будет принят впервые. По 
данным одного из авторов проекта из института ВНИИ 
ГО ЧС, сейчас уже началось его обсуждение.

Речь, с одной стороны, о чисто техническом доку-
менте, а с другой — о документе, который может спа-
сти очень много жизней. И не только местных жителей 
и спасателей. Но и уникальных северных животных. 
Ведь Арктика с ее суровыми условиями, как известно, 
не прощает даже малейших ошибок.

Например, в проекте ГОСТа в качестве одного из 
опасных природных факторов окружающей среды, ко-
торые обязательно должны учитываться, указаны мак-
симально низкие зафиксированные температуры — до 
минус 70 °С. Повторяемость их составляет, согласно 
наблюдениям, — 1 раз в 70—80 лет.

 Это в свою очередь накладывает серьезные ограни-
чения, скажем, на тушение пожара или процесс ликви-
дации ЧС на газовых и нефтяных платформах.

 В ГОСТе для пожарных Арктики прописано прави-
ло: применять на открытых пожарах пожарные стволы 
с большим расходом воды и заботиться о достаточном 
ее количестве. 

При этом необходимо ограничивать использование 
стволов с отсекателем и стволов-распылителей. Такое 
правило необходимо уже начиная с температуры воз-
духа ниже 10 градусов, чтобы вода в пожарных рука-
вах и стволах не замерзла.

 Прописан и запрет излишнего пролива воды по 
лестничным клеткам, чтобы никто не поскользнулся, 
и по лестницам, чтобы не образовалась ледяная горка, 
по которой нельзя будет подняться.  

Автомобиль 
на сдачу

Надо учитывать, что конфисковать автомо-
биль можно только у собственника. То есть 
если за рулем находился нетрезвый водитель, 

попавшийся второй раз за это нарушение в руки поли-
ции, но при этом управлял машиной по доверенности, 
то собственник машины может смахнуть пот со лба. 
Его без машины не оставят. А если за рулем был именно 
хозяин машины, то конфискация ему грозит. Но имен-
но — грозит. Это не обязательная норма. Все на усмот-
рение суда. Суд может назначить уголовное наказание 
как с конфискацией транспорта, так и без нее.

Напомним, что уголовная ответственность за выезд 
на встречную полосу или превышение скорости более 
чем на 60 или 80 км/ч возникла только в январе. Полго-
да спустя появился первый осужденный по этой статье. 
Отделался штрафом. Что же касается новой уголовной 
статьи 264.3 УК, то ждать осужденных по ней придет-
ся еще нескоро. Ведь одновременно с ней появилась 
еще одна статья, в КоАП, наказывающая за повторное 
управление автомобилем водителем, лишенным прав. 
Грубо говоря, проехав на красный свет, водитель полу-
чит штраф, проехав второй раз и попавшись инспекто-
ру — лишится прав. Если он снова сядет за руль и попа-
дется за проезд на красный свет, его накажут за управ-
ление, будучи лишенным прав. Если он опять сядет за 
руль и снова проедет на красный свет, то его накажут 
по новой статье КоАП за повторное управление транс-
портным средством, будучи лишенным прав. 

А вот следующее нарушение, подразумевающее ли-
шение прав, уже обернется уголовной статьей с воз-
можностью конфискации автомобиля.  

ЗДОРОВЬЕ 

Европа 
стала зоной 
высокого 
риска по оспе 
обезьян

ПРИДЕТСЯ 
ПОБЕРЕЧЬСЯ
Ирина Невинная

Хоть и со второй попытки, но 
ВОЗ все же объявила чрезвы-
чайную ситуацию в области 
общественного здравоохране-
ния в связи с продолжающейся 
вспышкой оспы обезьян. Начи-
ная с мая ею заболели уже око-
ло 17 тысяч человек в 75 стра-
нах, в том числе около 30 детей. 

В конце прошлой недели 
Комитет по чрезвычайным си-
туациям ВОЗ вновь вернулся 
к этой теме. Эксперты уже со-
бирались около месяца назад, 
но решили тогда, что особой 
угрозы инфекция не несет и но-
вая пандемия миру не угрожа-
ет. Но инфекция продолжает 
распространяться по миру, за 
последний месяц количество 
зарегистрированных случаев 
выросло вчетверо (с 4,1 тыс. до 
почти 17 тыс.), а последние ис-
следования подтвердили, что 
заразиться можно не только в 
результате контакта «кожа к 
коже», но и воздушно-капель-
ным путем, и воспользовав-
шись общими предметами оби-
хода. 

В результате последнего об-
суждения, где мнения членов 
Чрезвычайного комитета ВОЗ 
разделились, глава ВОЗ доктор 
Тедрос Гебрейесус взял ответ-
ственность на себя и объявил 
чрезвычайную ситуацию в об-
ласти общественного здраво-
охранения, имеющую между-
народное значение. При этом 
доктор Гебрейесус отметил, 
что риск заражения «являет-
ся умеренным во всем мире и 
во всех регионах, за исключе-
нием Европейского региона, 
где мы оцениваем риск как вы-
сокий».

Между тем,стали заражать-
ся дети. О двух таких случаях 
сообщили в США, а в Нидер-
ландах закончили эпидемио-
логическое расследование слу-
чая, когда ребенок привез оспу 
из Турции, где он отдыхал вме-
сте с семьей. При этом точно 
установить, где мальчик зара-
зился, так и не удалось. Всего 
заболели уже около 30 детей. 
По сути, это означает, что зара-
зиться может любой человек.

«Заражение ребенка без 
связи с источником означает, 
что вирус оспы обезьян рас-
пространяется более широко и 
вышел за пределы группы рис-
ка, — считает эксперт лабора-
торной диагностики Александр 
Соловьев. — Мы уже знаем о 
бессимптомном носительстве 
этого вируса и возможности 
передать вирус без симптомов. 
К тому же клиническая диа-
гностика оспы обезьян затруд-
нена». 

ВВОЗ считают, что у служб 
здравоохранения разных стран 
есть возможности прервать эту 
вспышку..  

СТИХИЯ В Сочи после залпового ливня ввели режим ЧС

Водопад

Ирина Белова, «Российская 
газета», Краснодарский край

В 
ночь на воскресенье 
на Сочи обрушился 
настоящий потоп. На 
этот раз досталось 
Центральному райо-
ну. К сожалению, не 
обошлось без жертв.

По данным синоп-
тиков, только за час, 

с 22.00 до 23.00, там выпало 55 
миллиметров осадков.

— Фактически случился ло-
кальный потоп, — рассказал де-
журный синоптик, ведущий 
специалист территориального 
отдела мониторинга и прогно-
зирования ЧС природного и 
техногенного характера мини-
стерства гражданской оборо-
ны и ЧС Краснодарского края 
Александр Иванов. — Суммарно 
за день выпало 109 миллимет-
ров при месячной норме в 120.

В результате обильных осад-
ков произошло частичное под-
топление автомобильной до-

роги и припаркованных авто-
мобилей по улице Донской. 
Больше всего пострадал дом 84 
и припаркованные в его дворе 
на стихийной автостоянке де-
сятки автомобилей, которые 
под ударом стихии наехали, а 
точнее, наплыли друг на друга 
и сложились горкой, словно иг-
ральные карты.

Ул и ц ы  п р е в р а т и л и с ь  в 
реки, по которым плыли ма-
шины, бревна и мусор. Стихия 
даже подняла асфальт, кото-
рый укладывали перед Олим-
пиадой-2014. Вода зашла и на 
лестничные площадки — в пя-
том-шестом подъездах даже за-
топило первые этажи.

Пострадало и здание поли-
клиники № 1 (подразделение 
№ 3) по Донской, 62.

— Вода лилась через окно, 
внутри полно грязи, — убирая 
помещение, сказал сторож Вик-
тор Федоров. — Машины бились 
о торец здания, вон видно следы 
ударов. Сейчас на фасаде скла-
дывают нашедшиеся автомо-
бильные номера.

Вблизи пересечения улиц 
Донской и Пасечной трагиче-
ски погибла женщина. «Из-за 
выпадения обильных осадков 
один из припаркованных ав-
томобилей был смыт потоком 
воды, начал неконтролируемое 
движение, и женщина оказалась 

заблокирована между машиной 
и дорожным ограждением», — 
сообщают в пресс-службе СУ 
СКР по Кубани.

В Сочи вчера объявили ре-
жим ЧС. И хотя купаться в 
море после ливней не рекомен-
дуется, пляжи заполнены ту-
ристами. Отдыхающие с радо-
стью ныряют в воду, ведь с утра 
уже выглянуло солнце. Днем 
термометр показывал +24 
градуса.

— Мы даже не заметили, что 
шел дождь, остановились в 
отеле в центре, недалеко от цен-
трального приморского пля-
жа, — говорит туристка из Уфы 
Нина Попова. — Загораем, купа-
емся. Вода относительно чистая. 
Это же море, а не озеро. Вода не 
стоячая, она достаточно быстро 
самоочищается. Пляжи откры-
ты, кафе работают. Уезжать 
раньше? Да вы что! Конечно же, 
не планируем.

На пляжах практически не 
видны последствия удара сти-
хии. В некоторых местах ско-

пились грязь и бревна, которые 
уже почти убрали.

«Сейчас только на береговой 
полосе работают свыше 400 че-
ловек. Всего же в городе послед-
ствия стихии устраняют более 
1000 человек, — сообщил мэр 
Сочи Алексей Копайгородский 
в своем Telegram-канале. — Ре-
жим ЧС дает нам еще один 
инструмент для оперативного 
формирования выплат постра-
давшим. Стихия за прошедшие 
три дня оставила разрушения 
во всех районах города. Ситуа-
ция очень серьезная.   В совре-
менной истории Сочи подобно-
го по масштабам происшествия 
именно в этой части курорта не 
происходило. Межведомствен-
ный оперативный штаб продол-
жает работать круглосуточно, 
пока в городе ничего не будет на-
поминать о прошедшей стихии. 

Аэропорт и железнодорож-
ные вокзалы открыты и рабо-
тают в обычном режиме. Дви-
жение на автодорогах также в 
штатном режиме. 

Машины наплыли друг на друга и сложились горкой.

За один вечер выпала почти месячная норма осадков. Попытки привязать автомобили часто успеха не приносили. 

А К Ц Е Н Т

Улицы превратились в реки, 
по которым плыли машины, бревна 
и мусор. Стихия даже подняла асфальт
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— Все об изменениях в ПДД читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

И
Р

И
Н

А
 Б

Е
Л

О
В

А

Так теперь выглядит дорога на пляж.

N
T

V
.R

U

С
О

Ц
С

Е
Т

И

С
О

Ц
С

Е
Т

И

Кстати

Еще одно важное решение — ВОЗ 

обновила стратегию вакцинации 

против COVID-19, призвав все 

страны не останавливаться и про-

должать разработку вакцин — бо-

лее универсальных и эффектив-

ных, рассчитанных на изменяю-

щийся вирус. В числе перспек-

тивных — вакцины в виде назаль-

ных спреев, заявили в ВОЗ.

ИСТОРИЯ Вышел в свет проект 
«Без срока давности.Беларусь»

Укол от нацизма

Владимир Емельяненко 

Рекорды изданий бьет 
проект-расследование «Без 
срока давности» — о нацист-
ском геноциде на оккупирован-
ных территориях СССР в 1941—
1944 годах. В России вышло 
26 томов. Теперь проект стал 
международным — шесть томов 
«Без срока давности. Беларусь» 
издано в республике. 

— Беларусь с 2009 года нача-
ла публиковать документы по 
геноциду, — говорит директор 
фонда «Историческая память» 
Александр Дюков. — Поэтому, 
когда мне предложили это со-
единить в шесть томов, я поду-
мал: «Больше не могу, сердце не 
выдержит». Но идея белорус-
ских коллег дать вместе показа-
ния жертв и палачей, как бы тя-
жело это ни было, ценна для ис-
тории объективностью. 

Так, «Без срока давности» 
дал толчок рассекречиванию 
документов и развитию науки. 

А они — старт поисковым рабо-
там мест казней погибших мир-
ных граждан. Затем были суды. 
Они всколыхнули Крым, где 
были замучены более 72 тысяч 
человек. В Краснодарском крае, 
Ростовской и Воронежской об-
ластях выяснилось, что в грабе-
жах, угоне в рабство Германию 
и казнях людей принимали уча-
стие еще армии Венгрии, Ита-
лии и Румынии. Суды в Брян-
ске по концлагерю «Дулаг100», 
в селе Жестяная Горка между 
Псковом и Новгородом и в Гат-
чине Ленинградской области на-
звали имена новых палачей из 
стран Прибалтики, Испании и 
Финляндии. Что в совокупности 
с новыми свидетельствами ше-
ститомного расследования по 
Беларуси позволяет говорить о 
научном изучении геноцида, его 
правовом преследовании и по-
степенном интегрировании в об-
разовательное пространство — 
вузы и школы Беларуси, России 
и части стран СНГ.  

СУД Оглашен приговор организаторам подпольных азартных игр 
на крымских курортах

Ставок больше нет
Наталья Козлова

С
р а з у  1 6  ч е л о в е к  и з 
разных регионов страны 
оказались на скамье под-

судимых за незаконную орга-
низацию подпольных казино на 
курортах.

Это масштабное уголовное 
дело расследовало Главногое 
следственное управления СК 
РФ по Республике Крым и горо-
ду Севастополю. Суд согласился 
со всеми собранными следстви-
ем доказательствами против 16 
жителей Нижегородской, Вла-
димирской, Мурманской обла-
стей, Республики Крым и Сева-
стополя. 

Статьи, по которым их обви-
нили — одни из самых суровых в 
нашем законодательстве — «со-
здание преступного сообще-
ства, участие в преступном со-
обществе» и «незаконные орга-
низация и проведение азартных 
игр вне игорной зоны с исполь-

зованием сети «Интернет», со-
пряженные с извлечением до-
хода в особо крупном размере».

В Следственном комите-
те рассказали, что преступная 
группа занималась криминаль-
ным бизнесом с 2015 года на 
территории Крыма в городах 
Севастополь и Керчь.

— Подсудимые осуществляли 
незаконную игорную деятель-
ность с использованием инфор-
мационно-телекоммуникаци-
онных сетей, в том числе сети 
«Интернет», — объяснили в ве-
домстве.

Организатором подпольных 

казино был житель Нижнего 
Новгорода. Он же ими и руково-
дил. А вот руководителем струк-
турных подразделений он на-
значил мужа своей сестры.

Р о д с т в е н н и к  п о д б и р а л 
администраторов для работы 
в компьютерных клубах, про-
водил инструктажи, принимал 
меры конспирации, начислял 
зарплаты, вел учет преступных 
доходов и расходов и передавал 
полученные деньги главе сооб-
щества. 

Другие подсудимые были 
администраторами залов. Всего 
в состав преступной группы во-

шли 16 человек. Следователи 
подсчитали — доход составил бо-
лее 220 миллионов рублей.

— Суд с учетом собранных 
следствием доказательств и по 
результатам судебного разби-
рательства пришел к выводу о 
виновности подсудимых, — по-
яснили в СК.

Дву м  ру к о в о д и тел я м  и 
четырем участникам преступ-
ного сообщества суд назначил 
сроки лишения свободы от 6 
до 13,5 года. Эти годы они про-
ведут в исправительной коло-
нии строгого режима.  Осталь-
ным участникам назначено от 
5,5 года до 6 лет лишения свобо-
ды. Но — условно, с испытатель-
ными сроками от 2 до 4 лет.

Кроме того, всем осужден-
ным назначены дополнитель-
ные наказания в виде штрафа в 
размере от 150 тысяч до 1 мил-
лиона рублей и ограничение 
свободы на срок от 1 года до 
1 года 6 месяцев.  

А К Ц Е Н Т

Преступная группа организовала сеть 
подпольных казино. Она занималась 
незаконной деятельностью с 2015 года
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НЕ ТАМ «ОТКРЫЛ» РАЗУМ
Александр Ленин

Компания Google уволила старшего инженера по про-
граммному обеспечению Блейка Лемойна, который 
обнаружил у разрабатываемой в корпорации нейро-
сети LaMDA (Language Model for Dialogue Applications) 
присутствие сознания и души. Впервые 41-летний 
Лемойн заговорил о своем необычном «открытии» 
несколько месяцев назад. Поначалу он доложил обо 
всем руководству IT-компании в подробном письмен-
ном отчете, а после поделился «новыми знаниями» с 
журналистами. Инженер утверждал, что нейросеть, 
которая используется для создания чат-ботов, про-
являет себя как личность, высказывает собственные 
мысли и даже чувства. «Если бы я не знал точно, что 
это компьютерная программа, которую мы недавно 
создали, я бы подумал, что разговариваю с семилет-
ним или восьмилетним мальчиком, который знает фи-
зику», — отметил Лемойн в беседе с журналистами из-
дания The Washington Post. Специалист участвовал в 
тестировании LaMDA, в том числе проверял ее на про-
явление ненависти и дискриминации. В один из таких 
моментов он завел речь с программой о религии, когда 
та стала выступать за отстаивание собственных прав.

Поначалу в Google хотели замять ситуацию без 
лишнего шума. Блейка Лемойна по-тихому отправили 
в оплачиваемый отпуск, предоставив ему возможность 
успокоиться и восстановить силы. Однако небольшая 
передышка не пошла на пользу пытливому инженеру. 
После месячного отдыха мужчина с новой энергией 
стал говорить о наличии разума у нейросети и решил 
сделать обсуждение этой темы публичным. По всей ви-
димости, в компании Google посчитали, что дальше 
так продолжаться не может. «Блейк нарушал четкие 
правила политики занятости и безопасности данных, 
которые включают необходимость защиты информа-
ции о продуктах», — заявили в корпорации. При этом 
представители IT-гиганта подчеркнули, что неодно-
кратно проверили слова инженера, но утверждали, что 
не получили подтверждений его версии. Машина всего 
лишь генерирует типовые фразы, которые встреча-
ются в обычной человеческой речи, и пока не способ-
на осмысливать их по-настоящему, как это делают 
люди.  Впрочем, скандальные увольнения в Google не 
редкость. Так, в марте одной из жертв корпоративных 
разборок стал инженер Сатраджит Чаттерджи. Он по-
страдал за несогласие с выводами одного из докладов 
компании, где утверждалось о преимуществе компью-
теров с искусственным интеллектом над людьми в 
производстве некоторых компонентов микросхем.  

Известный греческий политик, бывший министр энергетики 
Панайотис Лафазанис представил предвыборный плакат, на 
котором написано: «Россия права», «США и НАТО устроили ад 
на Украине, они толкают планету к краю пропасти, уничтожа-
ют Европу, разоряют и калечат Грецию». Лафазанис призывает 
с плаката народ: «Сбросьте прогнивший, коррумпированный, 
олигархический, рабский политический режим!».

КОНФЛИКТ  

Зеленский 
лишает 
украинского 
паспорта 
соратников

БОЛЬШЕ 
НЕ ГРАЖДАНИН

Павел Дульман

На Украине продолжается ин-
трига вокруг президентского 
указа о лишении гражданства 
олигарха Коломойского и ряда 
известных персонажей мест-
ной политики. Документ офи-
циально до сих пор не опубли-
кован, но появились фактиче-
ские подтверждения его суще-
ствования. Так, украинского 
паспорта лишился известный 
рейдер, криминальный де-
лец и военный преступник из 
Днепропетровска Геннадий 
Корбан.

У этого персонажа, пред-
ставляющегося ныне как «на-
чальник штаба территориаль-
ной обороны Днепра», изъяли 
паспорт на границе, когда он 
возвращался на Украину по-
сле посещения семьи. Застряв-
ший на польском контроль-
но-пропускном пункте Корбан 
успел написать в социальных 
сетях жалостливое обращение 
к Зеленскому — мол, произо-
шла ужасная ошибка, и он еще 
может принести много поль-
зы украинскому государству. 
За друга и подельника всту-
пился только мэр Днепропет-
ровска Борис Филатов, извест-
ный своим обещанием вешать 
противников государствен-
ного переворота в 2014 году. 
«Подло, мелко и недостойно. 
Шулера и трусы», — написал 

он в соцсетях, но через сутки 
удалил адресованное, очевид-
но, офису Зеленского выска-
зывание. Таким образом, ре-
альность указа о лишении гра-
жданства была подтверждена 
опытным путем. На поверхно-
сти лежит и причина репрес-
сий против хозяев Днепропет-
ровска: в последние месяцы 
активные блогеры Филатов и 
Корбан успели наговорить мас-
су неприятных вещей в адрес 
Зеленского и главы его офиса 
Ермака, а придворного пропа-
гандиста Арестовича попросту 
публично и нецензурно бра-
нили. Хуже того, их называют 
заказчиками кампании по дис-
кредитации Ермака в амери-
канских СМИ и политических 
кругах. Мотивы мести со сторо-
ны офиса президента представ-
ляются очевидными. При этом 
официального подтверждения 
существования такого указа 
по-прежнему нет. Не коммен-
тирует ситуацию и «политиче-
ский отец» Зеленского, олигарх 
Коломойский — обладатель ми-
нимум трех иностранных пас-
портов. Украинские коммен-
таторы сходятся на том, что 
фамилия олигарха появилась в 
указе для отвода глаз и удовле-
творения американских хо-
зяев.  

СЕЗОН ОХОТЫ НА НЛО
Анна Белорусцева

НАСА начнет поиски инопланетян с помощью искус-
ственных спутников Земли. Американское космиче-
ское агентство запустило расследование природы со-
тен неопознанных летающих объектов — большинство 
из них засекли пилоты Вооруженных сил США. В Пен-
тагоне сообщили об 11 случаях, когда американская 
военная техника чудом избежала столкновения с НЛО. 
Одна из самых таинственных встреч с неопознанны-
ми объектами произошла над Тихим океаном недалеко 
от южной Калифорнии, однако поделиться ею с миром 
военно-морской летчик Алекс Дитрих решил лишь 17 
лет спустя. Дитрих работал на борту авианосца США 
и однажды не смог поверить своим глазам: НЛО с не-
мыслимой скоростью носились над океаном и преодо-
левали огромные расстояния за считаные секунды. 
По оценке коллеги Дитриха пилота Дэвида Фрэвора, 
одно воздушное судно, на котором перемещались не-
званые гости, было около 12 метров в длину. Тогда яв-
ление удалось засечь инфракрасным камерам и рада-
рам на авианосце, но определить его природу ученые 
до сих пор не смогли. Астрофизик Томас Цурбухен 
предложил новый метод исследования неопознанных 
объектов: он хочет перепрофилировать спутники на 
околоземной орбите в «охотников» за летающими та-
релками. Для этого команда Цурбухена планирует 
уделить внимание сенсорам, установленным на спут-
никах, и усовершенствовать их, чтобы они могли «за-
секать интересные явления» в земной атмосфере. Тех-
нологии позволят отличить оптические иллюзии от ре-
альных физических объектов, с огромной скоростью 
кружащих в воздухе, и определить их природу. Глава 
НАСА Билл Нельсон рассказал, что одна из задач ве-
домства — искать жизнь за пределами Земли, именно 
поэтому корпорация вкладывает миллионы долларов 
в разработки в этом направлении.  

В МИРЕ

С ПРЕЗРЕНЬЕМ СБРОСЬТЕ 
ГРЕКИ...

РЕЗОНАНС Экоактивистов в Германии приравняют к хулиганам 

С клеем на автобаны 

Василий Федорцев 

Д
ействия радикаль-
ных экоактивистов 
из группы «Послед-
нее поколение» вы-
зывают все больше 
беспокойства у не-
мецких политиков, 
спецслужб и поли-
ции.  Генсек оппо-

зиционной партии ХДС Ма-
рио Чайя называет участни-
ков группы преступниками и 
считает, что к ним надо приме-
нять соответствующие меры, 
вплоть до превентивных аре-
стов, чтобы не допустить про-
ведения очередных акций. Как 
сообщает издание Welt, в тече-
ние этого года активисты «По-
следнего поколения» более 500 
раз блокировали движение на 
автобанах по всей Германии. В 
последнее время они не просто 
садятся на дорожное полотно, 
чтобы остановить поток авто-
мобилей, но также  приклеи-
вают руки к асфальту или вму-
ровывают себя с помощью це-
мента. Помимо этого экоради-
калы еще весной начали пере-
крывать вентили насосных 
станций на немецких газопро-
водах, приковывая себя к ним 
цепями.

Ответственности активи-
сты практически не несут. По 
данным берлинского городско-

го управления внутренних дел, 
с января участникам «Послед-
него поколения» было выписа-
но лишь 60 штрафов в размере 
241 евро каждый, а оплачено 
из них только три. Это несмот-
ря на то, что только за послед-
нюю неделю июня движение 
на автобанах и улицах немец-
кой столицы блокировалось 35 
раз. Представитель профсоюза 
полицейских Берлина Бенджа-
мин Джендро, слова которого 
приводит телерадиоканал RBB, 
указывает на то, что к автоба-
нам себя раз за разом приклеи-
вают одни и те же люди, и тре-
бует ужесточения наказаний. 
«Складывается впечатление, 
что Берлин — это комфортная 
среда обитания для блокиров-
щиков дорог, и с активистами 
«Последнего поколения» тут 
ничего не происходит», — гово-
рит Джендро.

На прошлой неделе экора-
дикалы объявили, что уходят 
до конца лета на «каникулы», 
но осенью обещали вернуться 

с новыми, еще более громкими 
акциями. В МВД Германии го-
ворят, что воспринимают эти 
угрозы со всей серьезностью. 
Внимание на проблему обра-
тило и немецкое ведомство по 
охране конституции, которое 
еще не так давно не видело в 
действиях «Последнего поко-
ления» никакого экстремизма. 
Но теперь мнение спецслужбы 
изменилось на прямо противо-
положное. По словам ее пред-
ставителя, в климатическом 
движении наблюдается силь-
ное влияние левых экстреми-
стов, которые пытаются «ра-
дикализировать социальный 
протест и делегитимировать 
государство и его институты».

Впрочем, о радикализации 
борьбы за спасение климата 
уже давно предупреждают и 
сами экоакивисты. «Разгром-
ленные автосалоны, разбитые 
автомобили, диверсии на газо-
вых электростанциях и трубо-
проводах. Это все обязательно 
будет следующим летом. Я слы-

шу об этом от представителей 
климатического движения, 
даже от достаточно умерен-
ных», — говорил в ноябре про-
шлого года в интервью журна-
лу Spiegel один из известных 
деятелей немецкого экодвиже-
ния Тадзио Мюллер. По словам 
Мюллера, подобные действия 
станут реакцией на неспособ-
ность властей предпринять ре-
шительные меры, чтобы оста-
новить глобальное потепление. 
В итоге наиболее радикально 
настроенные активисты могут 
перейти к настоящему экотер-
роризму, действуя из подполья 
подобно немецким левым тер-
рористическим группам пери-
ода 70-х годов прошлого века.

Прогноз  Мюллера  пока 
оказывается довольно точ-
ным — диверсии на газопрово-
дах, хотя пока и относительно 
«мирные», действительно на-
чались. В то, что дальше экоак-
тивисты возьмут на вооруже-
ние реальные террористиче-
ские методы, немецкие поли-
тики пока не очень верят, но 
подобного сценария уже не ис-
ключают. «На данный момент 
пока нельзя точно предска-
зать, скатывается ли климати-
ческое движение к радикали-
зации и определенной форме 
воинственности. Но есть неко-
торые предупреждающие зна-
ки, к которым нужно относить-

ся серьезно», — говорит в ин-
тервью телерадиоканалу NDR 
спикер по внутренней полити-
ке фракции СвДП в бундестаге 
Константин Куле.

Для Германии складыва-
ющаяся ситуация выглядит 
крайне неоднозначно. И пра-
вительство, и подавляющее 
большинство населения стра-
ны разделяют идеи борьбы за 
спасение климата, но стоять 
в многокилометровых проб-
ках, опаздывая на работу, или 
остаться без газа, которого и 
так не хватает, немцы тоже не 
готовы. Акции на дорогах уже 
не раз приводили к стычкам 
между экоактивистами и разо-
зленными гражданами. Однако 
у «Последнего поколения» есть 
и свои симпатизирующие — так 
же, как они были у левых тер-
рористов в Германии пятьде-
сят лет назад. По меньшей мере 
немецкие СМИ нередко выска-
зываются об акциях группы с 
пониманием, а тот же журнал 
Spiegel недавно даже предоста-
вил трибуну шведскому экоак-
тивисту Андреасу Мальму, ко-
торый со страниц журнала 
открыто призывал к саботажу 
и порче имущества, конечно, 
исключительно ради благород-
ной цели спасения климата.  

Борясь против потепления, экоакти-
висты в Германии безнаказанно 
терроризируют соотечественников.

А К Ц Е Н Т

Диверсии экоактивистов на газопроводах, 
хотя пока и относительно «мирные»,
 действительно начались 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ К кому обращался в парламенте со словами «до встречи, крошка» 
премьер Британии Борис Джонсон

Голливудские страсти
Владислав Шабловский

П
ока еще действующий 
премьер Британии Бо-
рис Джонсон попракти-

ковался в метании гранаты в 
присутствии украинских сол-
дат. Как рассказало издание 
Independent, действо произо-
шло на военной базе в Север-
ном Йоркшире, где британцы 
обучают украинских коллег. 
Своим визитом Джонсон решил 
в очередной раз засвидетель-
ствовать безграничную под-
держку киевскому режиму. В 
ходе личного общения с военно-
служащими ВСУ он напомнил, 
что Лондон за них стоит горой. 
На этом Джонсон не остановил-
ся и устроил театр одного ак-
тера. Переодевшись в военный 
камуфляж, уходящий премьер 
поиграл в «войнушку» на гла-
зах украинских протеже: он не 
только бросал гранату на учеб-
ном полигоне, но и фотографи-
ровался с пулеметом и ручным 
гранатометом. «Героические» 
фото воинственного Джонсо-
на выложила в Сеть его соб-
ственная администрация. От 
скромности Борис не страдает 
— поэтому вскоре он лично вы-
ложил в соцсети видеоотчет о 

поездке. Главный лейтмотив ви-
део — Джонсон крайне горд, что 
Лондон играет первую скрипку 
в военной помощи киевскому 
режиму. Говоря про подготов-
ку военных ВСУ на этой самой 
базе, он отметил, что «это часть 
огромного обязательства» Бри-
тании перед Украиной. «Мы хо-
тим обучить около десяти ты-
сяч из них в течение следующих 
четырех месяцев. Это в допол-
нение к инвестициям, которые 
мы делаем в поддержку украин-
цев вооружением — 6900 единиц 

противотанкового оружия, око-
ло 120 единиц бронетехники 
и многое другое», — заявил до-
вольный британский премьер. 

В последнее время хозяина 
Даунинг-стрит не выгонишь с 
военных объектов ее величе-
ства: чуть более недели назад он 
почувствовал себя летчиком, 
отправившись рассекать об-
лака на истребителе «Тайфун» 
британских ВВС. А затем сгонял 
на авиасалон в Фарнборо — ви-
димо, под впечатлением от сво-
его полета. Складывается ощу-

щение, что Борис в последние 
недели премьерства решил хо-
рошенько оторваться — не од-
ной же министру иностранных 
дел Лиз Трасс кататься на танке 
вдоль российской границы. 
Хотя не исключено, что милита-
ристским позерством Джонсон 
пытается привлечь внимание 
Голливуда. По крайней мере, его 
фраза hasta la vista, baby, сказан-
ная во время прощального вы-
ступления премьера перед пар-
ламентом, логично укладывает-
ся в эту теорию. 

Правда, британцы не в вос-
торге от устроенной Джонсо-
ном игры в «Зарницу». Прези-
раемый значительной частью 
населения премьер лишь подли-
вает масла в огонь обществен-
ной ненависти. Он задорно ки-
дается гранатами вместо того, 
чтобы напоследок хотя бы по-
пытаться решать насущные 
внутриполитические пробле-
мы. Неделю назад массовое 
возмущение спровоцировало 
отсутствие Джонсона на экс-
тренном правительственном 
заседании из-за последствий 
установившейся 40-градусной 
жары. Вместо него глава каби-
нета отправился на вечерин-
ку, устроенную для его окру-

жения в качестве прощальных 
премьерских посиделок. А за-
тем уехал на вышеупомянутый 
авиасалон. 

Британская пресса сооб-
щает, что «лучший друг укра-
инцев» совершит прощаль-
ный визит в Киев, чтобы лич-
но напутствовать Зеленского. 
Кстати, во время состоявших-
ся на днях телефонных перего-
воров украинский президент 
похвалил Джонсона за яркий 
спич в парламенте. Так что те-
перь становится понятным, к 
кому была обращена фраза бри-
танца, которая переводится как 
«до встречи, крошка». Тем вре-
менем из Украины регулярно 
приходят вести о переимено-
вании улиц украинских горо-
дов в честь Джонсона. ТАСС со-
общает, что на этих выходных 
джонсоновское имя получила 
улица в Закарпатском городе 
Хуст. А в мае в Василькове (Ки-
евская область) в честь Джон-
сона была переименована це-
лая набережная. Прощальная 
гастроль Джонсона в Киев даст 
британскому премьеру повод 
потешить свое раздутое само-
любие. И еще раз искупаться в 
любви, которой его окружает 
президент Украины.  Подобно бравому солдату Швейку премьер Джонсон собрался на войну.  
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Активные блогеры 
Филатов и Корбан 
успели наговорить 
массу неприятных 
вещей в адрес 
Зеленского

Ц И Т А Т А  Д Н Я

Ашиш Джа, доктор, 
координатор Белого дома 
по борьбе с распростране-
нием коронавируса:

«Президент Джо Байден 
чувствует себя лучше. Он 
хорошо спал прошлой 
ночью. Он съел свой 
завтрак и обед. Я 
полностью в этом уверен. 
Он действительно 
показал мне свою 
тарелку. Не спрашивайте 
меня по поводу меню, но я 
видел пустую тарелку с 
крошками».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Из досье Александра Бастрыкина
В последние годы рас-
крываемость таких 
преступлений,  как 

убийство, изнасилование, при-
чинение тяжкого вреда здоро-
вью, повлекшего смерть по-
терпевшего, держится на уров-
не 95—99 процентов. Эти ре-
зультаты свидетельствуют о 
качественной и слаженной ра-
боте всех правоохранительных 
органов. Вместе с тем в насто-
ящее время особое внимание 
ведомство уделяет расследова-
нию преступлений украинских 
силовиков против мирных жи-
телей Донбасса, а также защи-
те прав потерпевших по этим 
делам и оказанию помощи бе-
женцам. 

Ежедневно наши СМИ сооб-
щают о разрушениях гра-
жданской инфраструктуры и 
пострадавших от очередного 
обстрела украинских нацио-
налистов. Но самая точная 
информация об этом у вас. 

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Крайне 
важно продолжать объектив-
но рассказывать мировому со-
обществу о том, что на самом 
деле происходит в последние 
месяцы. Применение силы 
украинскими националиста-
ми нельзя чем-либо оправдать. 
Они интенсивно обстрелива-
ют Донецкую и Луганскую на-
родные республики, жестоко и 
беспринципно наносят удары 
именно по мирным жителям, 
гражданским объектам, в том 
числе детским учреждениям. И 
не только по ЛНР и ДНР, но и по 
своим территориям с целью об-
винить в этом российских воен-
нослужащих. Людей они ни во 
что не ставят. Националистами 
уничтожено и частично повре-
ждено более 7 тысяч объектов 
гражданской инфраструктуры, 
в том числе жилые дома, шко-
лы, детские сады и транспорт-
ные средства.  За весь период 
следствия по уголовному делу 
допрошено более 216 тысяч че-
ловек, признано потерпевшими 
свыше 91 тысячи, в том числе 
14 072 несовершеннолетних.

Дела на генералов
Сколько же всего таких дел и 
кого ваши подчиненные впи-
сывают в графу «подозревае-
мый и обвиняемый»?

А Л Е К С А Н Д Р  Б А С Т Р Ы К И Н :  Уголов-
ные дела о событиях на Украи-
не расследуются в отношении 
представителей военного и по-
литического руководства стра-
ны, членов радикальных на-
ционалистических объедине-
ний, а также представителей 
украинских вооруженных фор-
мирований. Всего возбужде-
но более 1300 уголовных дел, 
по которым к ответственности 
привлекаются свыше 400 лиц. 
В ходе предварительного рас-
следования  уже установлена
причастность к преступлениям 
против мира и безопасности че-
ловечества, не имеющим срока 
давности, более 220 лиц, в том 
числе представителей высше-
го командования Вооруженных 
сил Украины, а также команди-
ров воинских подразделений, 
обстреливавших мирное насе-
ление. Всего 92 командирам и 
их подчиненным предъявле-
ны обвинения. Объявлены в ро-
зыск 96 лиц, в частности 51 ко-
мандир ВСУ.

Выходит, что среди фигуран-
тов дел исключительно поли-
тики и националисты разно-
го уровня?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Нет. Возбу-
ждены уголовные дела по фак-
там разработки сотрудниками 
Минздрава Украины оружия 
массового поражения. Еще есть 
дела по фактам участия наемни-
ков в совершении преступных 
действий на территории Укра-
ины. Они рассследуются в отно-
шении граждан Великобрита-
нии, США, Канады, Нидерлан-
дов и Грузии. Еще возбуждено 
пять уголовных дел о посяга-
тельствах представителей укра-

инских националистических 
формирований на жизнь воен-
нослужащих Российской Феде-
рации, а также шесть уголовных 
дел по фактам издевательств 
над российскими военнослужа-
щими. Кроме того, возбуждено 
восемь уголовных дел о напа-
дениях на российские посоль-
ства и дипломатических пред-
ставителей в Нидердандах, Ир-
ландии, Литве, Чехии, Польше, 
Румынии и на здание Россотруд-
ничества во Франции. А также 
уголовное дело по факту захва-
та и удержания на территории 
Украины четырех сотрудников 
госкорпорации «Росатом».

Вы уже рассказывали нашим 
читателям, что специа-
листы СК проводят оценку 
ущерба, причиненного укра-
инскими националистами го-
роду Мариуполю. В чем слож-
ность этого процесса и как он 
проводится?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Донбасс 
было направлено несколько 
групп: это следователи, а также 
сотрудники Главного управле-
ния криминалистики и Судеб-
но-экспертного центра (СЭЦ) 
Следственного комитета. Кри-
миналисты осматривают объек-
ты гражданской инфраструк-
туры вплоть до коммунальных 
сооружений и фиксируют все с 
помощью технических средств.  
Затем для установления ущер-
ба от действий украинских си-
ловиков в рамках уголовных 
дел назначаются и проводят-
ся комплексные судебно-оце-
ночные — строительно-техни-
ческие экспертизы. При этом 
нашим экспертным учрежде-
нием оперативно были разра-
ботаны индивидуальные мето-
дические подходы для произ-
водства этих экспертиз. Слож-
ность этого процесса в том, что 
в условиях ограниченных исход-
ных данных по каждому разру-
шенному объекту капитального 
строительства нам необходимо 
установить его характеристи-
ки и стоимость до разрушения, 
а также то, сколько будет сто-
ить восстановление в текущих 
условиях.  Сотрудники ведом-
ства исследуют ретроспектив-
ные технические документы, за-
частую в черновом исполнении, 
данные протоколов осмотров 
мест происшествия разрушен-
ных зданий, изучают действую-
щую нормативную базу в сфере 
индексации, конвертации и це-

нообразования в строительстве. 
Также проводятся комплексные 
судебно-медицинские и судеб-
но-баллистические экспертизы 
на предмет установления при-
чинения вооруженными фор-
мированиями Украины смерти 
гражданским лицам. Завершено 
уже более 850 экспертиз. Впере-
ди предстоит еще очень много, и 
все полученные данные должны 
стать доказательством на буду-
щих судебных процессах в отно-
шении представителей киевско-
го режима, причастных к гибели 
мирного населения и разруше-
нию объектов гражданской ин-
фраструктуры. 

Судить международному 
трибуналу

Ваше ведомство, расследуя 
преступления украинских си-
ловиков на территориях До-
нецкой и Луганской народных 
республик, всякий раз подчер-
кивает, что там творят-
ся масштабные нарушения 
норм международного права, 
военные преступления про-
тив мира и безопасности че-
ловечества. А как судить фи-
гурантов этих уголовных 
дел? Может быть, под эги-
дой ООН?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С учетом по-
зиции «коллективного Запада», 
открыто спонсирующего укра-
инский национализм и поддер-
живающего киевский режим, 
создание такого трибунала под 
эгидой ООН в текущей перспек-
тиве крайне сомнительно.  Ука-
занный вопрос более уместно 
было бы прорабатывать с рос-
сийскими партнерами по таким 
организациям, как СНГ, ОДКБ, 
БРИКС, ШОС. Учреждение суда и 
его устава можно было бы офор-
мить соглашением между Росси-
ей, странами — членами указан-
ных организаций, Донецкой и 
Луганской народными респуб-
ликами. При этом к работе по 
формированию международно-
го органа правосудия также це-
лесообразно привлечь и другие 
страны, демонстрирующие не-
зависимую позицию по укра-
инскому вопросу, основываю-
щуюся на нормах международ-
ного права, в частности Сирию, 
Иран и Боливию. Создание меж-
дународного судебного органа 
продемонстрировало бы всему 
мировому сообществу неотвра-
тимость наказания за преступле-
ния против мира и безопасности 
человечества, решимость России 
и подлинных партнеров нашей 
страны в искоренении нацизма, 
национализма и ксенофобии.

Для СК в зоне спецоперации 
главное — работа следствия. 
Но вы же этим не ограничива-
етесь, а занимаетесь еще и гу-
манитарными делами. Счи-
таете такую работу не менее 
важной?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Безусловно. 
Это касается как помощи жите-
лям Донбасса, так и беженцам. 
Наши подразделения органи-
зуют доставку гуманитарных 
грузов для жителей республик. 
Собираем средства для закуп-
ки товаров первой необходимо-

сти. Это, в том числе, различные 
лекарства и товары для детей, 
которые направляются в меди-
цинские учреждения в ДНР и 
ЛНР. Организовывались поле-
вые кухни на территории Ма-
риуполя, которые помогли обес-
печить питанием несколько ты-
сяч жителей, проводились раз-
личные мероприятия для детей. 
В отдельных случаях оказыва-
лась помощь людям в эвакуа-
ции. Например, по моему пору-
чению из города Новодружеска 
наши сотрудники организова-
ли эвакуацию 86-летней жен-
щины, которая самостоятельно 
не могла покинуть свой дом, в 
город Луганск, где она встрети-
лась со своими родственника-
ми. Есть и другие похожие при-
меры. На территории России во 
всех регионах организована ра-
бота наших территориальных 
следственных органов, направ-
ленная на помощь беженцам. В 
круглосуточном режиме ведем 
мониторинг ситуации. За три 
месяца на горячую линию След-
ственного комитета обратились 
более 5 тысяч беженцев. Пробле-
мы у людей возникают самые 
разные, мы помогаем их преодо-
леть. Оказывается содействие 
в решении вопросов, связан-
ных с обеспечением жизненно 
необходимыми лекарственны-
ми препаратами, поиском про-
павших родственников, трудо-
устройством, направлением де-
тей в дошкольные учреждения, 
предоставлением социального 
жилья, реабилитацией, оформ-
лением документов, статуса ма-
лоимущей семьи, ускорением 
получения выплат, положенных 
гражданам, вынужденно поки-
нувшим место жительства, по-
лучением гуманитарной и ме-
дицинской помощи, госпита-
лизации, а также иная помощь. 
В Следственном комитете дей-
ствуют ряд кадетских корпусов 
и две ведомственные академии, 
куда мы также приняли детей из 
Донбасса для обучения.

Инспекторы с большой 
дороги

Кроме расследования пре-
ступлений на Донбассе СК не 
ослабляет работу и внутри 
страны. Расскажите про дело 
пятигорских полицейских.

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Есть такое 
дело. Во взаимодействии с кол-
легами из МВД и ФСБ России мы 
продолжаем работу по декрими-
нализации Северо-Кавказского 
региона. В начале месяца были 
задержаны 14 участников пре-
ступной группы, действовавшей 
в Ставропольском крае. В нее 
входили 11 сотрудников ДПС, а 
также гражданские лица. Уста-
новлено, что еще в прошлом году 
командир подразделения Нико-
лай Дмитриенко организовал 
преступную группу для система-
тического вымогательства взя-
ток, куда вошли его подчинен-
ные.  Сотрудники полиции угро-
жали водителям автомобилей 
фальсификацией доказательств 
и уголовным преследованием за 
незаконный оборот наркотиков, 
вынуждая передавать им взят-
ки. После задержания у соучаст-

ников проведено несколько де-
сятков обысков. Им избрана 
мера пресечения в виде заклю-
чения под стражу. Это, к сожа-
лению, уже не первая подобная 
преступная группа на Северном 
Кавказе. Ранее мы уже рассказы-
вали о других должностных ли-
цах, занимавшихся поборами на 
дорогах. Эта сфера действитель-
но очень коррумпирована, и мы 
совместно с нашими коллегами 
будем продолжать бороться с 
этим явлением.

Следствие ставит точку
Нашим читателям будет 
интересно узнать, какие из 
последних уголовных дел вы бы 
могли назвать общественно 
значимыми и привести ста-
тистику по делам?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В текущем 
году в суды направлено 38 393 
уголовных дела, в числе которых 
более 17 тысяч дел о преступ-
лениях против личности, 4294 
дела коррупционной направ-
ленности, 1324 — о преступле-
ниях прошлых лет, 5196 — о пре-
ступлениях в отношении несо-
вершеннолетних. Также рассле-
довано 6244 преступления, со-
вершенных в сфере компьютер-
ной информации либо с исполь-
зованием информационно-теле-
коммуникационных техноло-
гий. Поставлена точка и в деле 
по обвинению руководства ряда 
коммерческих организаций и 

должностных лиц Минпром-
торга России.  Они обвиняются 
в хищении мошенническим пу-
тем в 2013—2017 годах бюджет-
ных денежных средств в сумме 
483 млн рублей в ходе исполне-
ния государственного контрак-
та по реализации федеральной 
целевой программы, предусмат-
ривающей развитие фармацев-
тической и медицинской про-
мышленности. Завершено дело 
бенефициара Ринвестбанка Вла-
димира Романова, президента 
банка Светланы Поздновой и 
председателя правления банка 
Максима Ткачева. В 2015—2016 
годах посредством выдачи под-
контрольным юридическим ли-

цам заведомо невозвратных 
кредитов они похитили денеж-
ные средства кредитной орга-
низации — 1,363 млрд рублей. 
Перед судом предстал предсе-
датель правления госкомпании 
«Российские автомобильные до-
роги» Сергей Кельбах, обвиня-
емый в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями при 
реализации федеральной целе-
вой программы по строитель-
ству ЦКАД. Его дело направле-
но в суд. Также здесь в качестве 
примера можно привести дело о 
хищении более 1,6 млрд рублей, 
выделенных на выполнение го-
сударственных контрактов, за-
ключенных Минобороны России 
с ОАО «Воентелеком». Четверо 
фигурантов, заключивших до-
судебные соглашения о сотруд-
ничестве, — Ильина, Семилетов, 
Савицкий и Давыдова — пред-
стали перед судом. Централь-
ным аппаратом завершено дело 
по обвинению Романа Емашева, 
Кирилла Анисимова и Валенти-
на Чернышева, которые прода-
вали детей иностранным гра-
жданам под видом суррогатного 
материнства. Они, как полагает 
следствие, причастны к продаже 
22 новорожденных.

Говоря о защите прав детей, 
могу отметить, что правоохра-
нительными органами была пре-
сечена деятельность преступ-
ной группы, которая организо-
вывала занятие проституцией в 
Москве, Санкт-Петербурге и за 
рубежом, в том числе с исполь-
зованием несовершеннолетних. 
Она действовала в 2018—2020 
годах. Ряд фигурантов, в том чис-
ле Виктория Морозова, Дмит-
рий Прошкин и Екатерина До-
рофеева предстали перед судом. 
Как вы знаете, я очень требова-
телен к подчиненным в части 
защиты жилищных прав детей-
сирот. Ведомством завершено 
расследование уголовного дела 
по обвинению в халатности ми-
нистра имущественных отно-
шений Омской области Евгения 
Козлова. Его действия повлекли 
нарушение прав более 70 лиц из 
числа детей-сирот в результате 
непредоставления жилых поме-
щений. Здесь с положительной 
стороны хотелось бы отметить 
принятие Госдумой закона, уста-
новившего возможность реги-
страции по месту жительства 
по адресам муниципалитетов 
детей-сирот, достигших 18-лет-
него возраста, до того момента, 
пока им не будет предоставле-
но положенное по закону жилье. 
Подобный механизм позволит 
им реализовывать свои социаль-
ные права.  Данная инициатива 
до недавнего времени прораба-
тывалась заинтересованными 
ведомствами на площадке След-
ственного комитета в рамках де-
ятельности межведомственной 
группы, был подготовлен соот-
ветствующий законопроект. Од-
нако реализовать такой подход  
слаженнее и в короткие сроки 
получилось у депутатов, за что 
сироты им  могут быть благо-
дарны.

Кому закон писан?
Заграница нам перестала по-
могать. Наша Генпрокура-
тура заявила, что оттуда с 
началом спецоперации даже 
убийц и педофилов отказыва-
ются выдавать под предло-
гом, что их дело «полити-
ческое». А как вернуть укра-
денные у страны вашими 
фигурантами уголовных дел 
деньги?

А Л Е К СА Н Д Р  БАСТ Р Ы К И Н :Одним из 
важнейших направлений право-
охранительной деятельности яв-
ляются розыск, арест и изъятие 
доходов и имущества, получен-
ных преступным путем, выве-
денных за рубеж. За границу вы-

водятся крупные суммы финан-
совых средств, а способы их вы-
вода с учетом сверхинтенсивно-
го роста цифровых технологий 
становятся все более сложными. 
Нынешняя ситуация, при кото-
рой сотрудничество с отдельны-
ми странами затруднено, ослож-
няет вопрос возврата таких ак-
тивов. В этой связи СК России 
инициировал вопрос о прора-
ботке механизма продолжения 
расследования в отношении ак-
тивов лиц, в отношении которых 
уголовные дела переданы в суд, 
для наделения следственных ор-
ганов и оперативных подразде-
лений всем объемом процессу-
альных полномочий, в том числе 
в целях выстраивания конструк-
тивного взаимодействия с 
компетентными органами ино-
странных государств.

Вы всегда уделяли большое 
внимание подготовке моло-
дых кадров и патриотическо-
му воспитанию. Сейчас прио-
ритеты не изменились?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН:Сейчас эта 
задача стала еще более важной. 
Я неоднократно говорил, что в 
наше время идет борьба за умы 
людей. Информационное про-
странство используется различ-
ными силами для того, чтобы по-
влиять на молодежь. В Интерне-
те действует множество ресур-
сов, созданных из-за рубежа и 
содержащих вредную информа-
цию. В этой связи мы говорим о 
большом значении воспитатель-
ной работы с молодежью, к ко-
торой должны быть подключе-
ны не только родители и педаго-
ги, но и общественные институ-
ты. В нашем ведомстве мы давно 
поняли важность этой задачи, 
и процесс обучения в образо-
вательных учреждениях След-
ственного комитета построен 
соответствующе. Кадеты и сту-
денты не просто получают тео-
ретические знания. Делается все 
возможное для участия обучаю-
щихся в общественной жизни, 
патриотических акциях, изуче-
нии истории, встречах с ветера-
нами, помощи людям. 

На мой взгляд, раньше была 
замечательная традиция у 
школьников и студентов — тру-
довой семестр. И сейчас в ве-
домстве организованы смены 
трудового отряда Санкт-Петер-
бургского кадетского корпуса 
в военном клиническом госпи-
тале.  Кадеты помогают воен-
нослужащим, получившим ра-
нения в ходе специальной опе-
рации и проходящим лечение 
в госпиталях. Они сопровожда-
ют их по территории, оказыва-
ют посильную физическую по-
мощь и моральную поддержку. 
Уже сейчас они понимают, что 
своей помощью позволяют пер-
соналу уделить больше време-
ни другим больным, кому тре-
буются внимание и забота. Для 
ребят подобное общение тоже 
необходимо, это ценный жиз-
ненный опыт. Также работники 
госпиталя знакомят их с прави-
лами оказания первой помощи, 
мероприятиями по сохранению 
и укреплению здоровья. Все это 
крайне актуально и важно для 
формирования личности буду-
щих выпускников. Мы воспиты-
ваем в них человеческие ценно-
сти, укрепляем духовность в ее 
традиционном для нас пони-
мании.

Александр Иванович, наша 
беседа проходит в канун про-
фессионального праздника сле-
дователей. Коллектив «Россий-
ской газеты» поздравляет вас и 
всех сотрудников Следственно-
го комитета РФ с Днем сотруд-
ника органов следствия РФ. Здо-
ровья всем и  удачи! •

1

А К Ц Е Н Т

В ходе предварительного расследования 
установлена причастность 
к преступлениям представителей 
высшего командования ВСУ

А К Ц Е Н Т

К работе по формированию междуна-
родного органа правосудия целесооб-
разно привлечь страны, демонстрирую-
щие независимую позицию

Следователями СКР уже собран большой массив доказательств преступлений ВСУ и нацформирований Украины.

Следователи СК в Донбассе подсчитывают ущерб, нанесенный ВСУ мирным 
людям и гражданским объектам.

Особое внимание в Следственном комитете  уделяют защите интересов детей и подростков.
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Ключевой влопрос 

Сегодня в условиях явно русофобской политики отдельных стран можно 
почти наверняка предположить, что будут, как бы помягче выразиться, 
всяческие препятствия для защиты интересов России и ее граждан от все-
возможных преступных посягательств за пределами нашего государства.
Александр Бастрыкин: | Как видим, русофобская политика западных 

стран может влиять и на наше сотрудничество по различным уголов-

ным делам. Было немало случаев, когда граждане России становились 

потерпевшими от преступлений в других странах.

Мы пытались добиться справедливости, но местное правосудие зача-

стую весьма лояльно относилось к гражданам своей страны, вынося 

достаточно мягкие приговоры либо игнорируя некоторые важные об-

стоятельства. 

Как известно, наше законодательство предусматривает возможность 

уголовного преследования иностранных граждан в случае, если в госу-

дарстве, где совершено преступление, не расследуется соответствую-

щее уголовное дело и не вынесен приговор.

С учетом сложившейся ситуации назрела необходимость оптимизиро-

вать эти условия.

Целесообразно закрепить возможность возбуждать российским сле-

дователям уголовные дела при совершении за пределами Российской 

Федерации преступления, затрагивающего интересы нашего государ-

ства либо гражданина, вне зависимости от результатов уголовного пре-

следования лица либо постановления судом приговора в иностранной 

юрисдикции. 

Это позволит обеспечить эффективную защиту интересов Российской 

Федерации и ее граждан от преступных посягательств за пределами го-

сударства.

ЦИФРА

1300
УГОЛОВНЫХ ДЕЛ

Возбуждено СКР против лиц, 

причастных к преступлениям 

против мирного населения 

Донбасса
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
Почему в Сибири исчезают 
киоски с прессой 

Ну... 
не нравятся они 

Ольга Диянова, «Российская газета», Новосибирск

 В Новосибирске за последние десять лет число киос-
ков, торгующих прессой, сократилось, по оценкам 
экспертов, как минимум в четыре раза. И очевидно, 
что оно продолжит уменьшаться из-за действий го-
родских властей, которые отнюдь не стремятся под-
держивать социально значимую сферу. И даже нао-
борот. 

Например, на прошлой неделе мэрия Новосибир-
ска снесла на площади Калинина два киоска, торгу-
ющих прессой. Хотя в нынешней экономической си-
туации с целью поддержать предпринимателей пра-
вительство РФ приняло постановление, согласно ко-
торому сроки аренды для владельцев киосков, у ко-
торых договор заканчивался в этом году, автомати-
чески продлеваются на семь лет. Есть аналогичный 
документ и в Новосибирской области. Тем не менее 
комиссию по демонтажу это не остановило, и она при-
няла решение о сносе одних из самых рентабельных 
киосков на площади Калинина. Каждый из них в день 
обслуживал до 200 
клиентов, а работа-
ли в них в основном 
пенсионеры. 

Мэр Новосибир-
ска Анатолий Ло-
коть объяснил дей-
ствия своих под-
чиненных тем, что 
площадь Калини-
на необходимо ре-
конструировать, установив в центре стелу «Город тру-
довой доблести», — киоски якобы мешали этому благо-
му делу, поэтому их и пришлось вывезти. Однако хотя 
завершить реконструкцию площади планировали в 
этом году, работы еще даже не начинались. Владель-
цы киосков предлагали отодвинуть торговые точки в 
сторону, чтобы не мешать строителям. Но получили 
отказ. По данным компании, под угрозой сноса еще 
более 10 киосков сети на площади Маркса, Красном 
проспекте и Вокзальной магистрали. Хотя газеты по-
прежнему нужны людям. Для многих это удобно и де-
шевле. 

Подобная картина и в других регионах. В Омске ку-
пить свежий номер газеты проблематично. Киоски по 
продаже прессы в этом году стали закрываться один 
за другим. Для продавцов прессы аренда в торгово-о-
становочных комплексах оказалась слишком высо-
кой, и они прекратили работу. В Новокузнецке закры-
вают киоски с прессой, у которых истек срок аренды, 
с 2016 года. Освободившиеся места отдают продавцам 
шаурмы, сухофруктов и цветов, которые перебивают 
цены на аренду на аукционах. Правда, в некоторых го-
родах Кузбасса местные власти проводят аукционы 
только для продавцов печатной продукции, чтобы они 
не проигрывали конкуренцию более прибыльным ви-
дам бизнеса. И это лишний раз доказывает, что там, 
где чиновники заинтересованы в том, чтобы жители 
их городов и поселков получали свежие новости, они 
всегда найдут выход из ситуации. •

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Укрепление берегов Волги в Самарской области 
превратилось в размыв бюджетных денег  

Речной фас-мажор
Юлия Василькина, 
«Российская газета», Самара

Ч
итать и изучать различ-
ные программы, сравни-
вая их с реальным поло-

жением дел, весьма увлекатель-
но. Открыла случайно  «Развитие 
водохозяйственного комплекса 
Самарской области в 2014—2030 
годах», прочитала, обрадова-
лась. Нужная для самарцев вещь. 
Помимо укрепленных уже бере-
гов там значатся еще 23 подоб-
ных объекта стоимостью аж... 
в 4,4 с лишним миллиарда руб-
лей. Какой чемодан! Вот так, по-
нимаю, забота и о реке, и о лю-
дях»! А вышла на берег Волги и... 
растерялась: где эти укрепления, 
куда сплыли денежки? «А что ты 
хочешь, — попытался успоко-
ить меня  знакомый, увидев мое 
расстройство, —   паводки на Вол-
ге происходят каждый год. Свое-
го рода круговорот: деньги — вода 
— деньги... Берег правый — берег 
левый».

Эксперты, с которым обсу-
ждала  эту тему, прямо заявляют, 
что к такой ситуации привели 
противоправные действия долж-
ностных лиц самарской адми-
нистрации, которые приняли и 
оплатили некачественные ра-
боты. 

Разбираюсь в документах и 
фактах. Отбираю только нашу-
мевшие истории. Вот, к приме-
ру, Управление капитального 
строительства и строительная 
компания «Евроальянс»   заклю-

чают контракт по берегоукреп-
лению Куйбышевского водохра-
нилища у села Подвалье. Объект 
якобы строится.   С многочислен-
ными наделками его принимают 
и выплачивают фирме из бюд-
жета... 140,2 миллиона рублей. 
Когда его унесла весенняя вода, 
возбуждается  судебное дело, 
по которому с подрядчика было 
взыскано... Стоп. Сколько вы ду-
маете?  Всего лишь 120 тысяч 
рублей штрафа. А «объект» так и 
остался с «повышенным риском 
обрушения».

Подобный сюжет не ред-
кость. Вот, пожалуй, вишенка 
на тортике, о которой просто 
нельзя не рассказать. Пять лет 
назад должен был завершить-
ся первый этап работ берего-
укрепления Саратовского во-
дохранилища в районе села Ро-
ждествено, что как раз напро-
тив областного центра. Бере-
говая полоса тут протяженно-
стью около трех километров. В 
период половодья она постоян-
но обрушается, образуя уступ 
до восьми метров. В результате 
чего в потенциальную зону об-
рушения попадают жилые дома 
сотни человек и объекты ин-
фраструктуры. Учитывая важ-
ность проблемы, в региональ-
ную программу развития во-
дохозяйственного комплекса 
на укрепление здешнего берега 
заложили 537,3 миллиона руб-
лей. Определили подрядчика — 
компанию «С.И.Т.И.», которая 
должна была завершить работы 

до 30 ноября 2017 года.  Но пере-
резания красной ленточки так и 
не произошло. 

 Дело в том, что «С.И.Т.И.», по-
лучив солидный куш, наняла для 
работ субподрядчика — фирму 
«Стройкапитал», которая тоже, 
видимо, хотела подзаработать. 
И, согласно данным эксперти-
зы, экономила на всем. Работы 
по госконтракту выполнены не 

в полном объеме, насыпь ниже 
проектных значений, материа-
лы хуже... А потому объект начал 
разрушаться. Однако, обратите 
внимание, управление капстрои-
тельства области хотя и расторг-
ло в 2018 году контракт с подряд-
чиком, приняло и оплатило его 
работы на 273 миллиона рублей. 

На запросы  «РГ» самарские 
чиновники реагируют спокой-
но. Из их ответов можно по-
нять:   да, возможно, ошиблись,   
передоверили, сейчас работаем 
над исправлением ситуации...  
А главное, что приходилось не 
раз слышать, — виновники на-
казаны, что еще надо... Действи-
тельно, суд признал руководи-
теля «Стройкапитала» Дениса 
Зубкова виновным в мошенни-
честве и приговорил к четырем 

годам колонии общего режима 
за хищение бюджетных средств 
на сумму 112,16 миллиона руб-
лей.  Наказана и глава управле-
ния капстроительства Светлана 
Моравская. За «злоупотребле-
ние должностными полномочи-
ями, повлекшее тяжкие послед-
ствия» суд приговорил ее также 
к четырем годам лишения сво-
боды.  

Но реальные сроки заключе-
ния не меняют реального поло-
жения дел на берегу.  Сегодня, 
чтобы закончить этот объект, 
нужно еще более 360 миллионов 
рублей. Где, вслед за Высоцким 
хочется спросить, деньги?

Оставлю за скобкой корруп-
ционные моменты. Свечку не 
держала, за руки не ловила. Но 
что происходит в тени подоб-
ных подрядов, можно только до-
гадываться по невообразимым 
действиям и поступкам. По мне-
нию экспертов, все упирается в 
работу  региональных властей, 
начиная от подготовки конкурс-
ной документации до приемки 
объекта. Если сами аукционы и 
конкурсы стали более прозрач-
ные, то  подготовка документа-
ции, критерии оценки работ и 

контроль за исполнением остав-
ляет желать, скажем мягко, луч-
шего. Члены комиссии по при-
емке объекта не замечают поче-
му-то фиктивные документы и 
«позволяют» вводить себя в за-
блуждение. Строительно-техни-
ческие экспертизы не назнача-
ются, хотя только она может дать 
полное представление о состоя-
нии объекта как снаружи, так и 
внутри...

  Владимир Марин, знающий 
ситуацию с берегоукрепления-
ми не понаслышке,   напомина-
ет, что подрядчик, выполнив ра-
боты, должен по гарантии в тече-
ние нескольких лет отвечать за 
объект, устранять  выявленные 
недостатки. И эта схема должна 
применяться повсеместно.

— А чиновникам необходи-
мо более скрупулезно подхо-
дить к составлению техническо-
го задания, прописывать в нем 
все детали, — говорит руководи-
тель регионального народного 
фронта.  — Скажем, срок суще-
ствования организации-подряд-
чика минимум три года, что в ней 
работает определенное число 
людей, субподрядчик выполня-
ет от силы 20 процентов работ, 
но никак не 90. Конечно,  нужно 
усиливать прокурорский над-
зор и общественный контроль 
за стройками. Не помешали бы  
и видеокамеры, чтобы  жители 
региона могли видеть, как дви-
жется дело, а в случае наруше-
ний можно было бы оперативно 
принять меры. •

ТУРИЗМ  Шерегеш готов стать курортом, где можно отдыхать круглый год

Лежаки на горе Зеленой
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Кемеровская область 

П
опулярный горно-
л ы ж н ы й  к у р о р т 
Шерегеш стремит-
ся стать круглого-
дичным. Если рань-
ше летом многие 
его гостиницы за-
крывались на ре-
монт, чтобы подго-

товиться к высокому зимнему 
сезону, то теперь все иначе. Но 
чем же, кроме знаменитого сне-
га-пухляка, может привлечь го-
стей Горная Шория?  

...Неожиданно выясняю, что  
этим летом существуют трех-
дневные туры в Шерегеш. Как 
объявляет оператор курорта: 
«Для тех, кто не хочет расста-
ваться с любимыми склонами 
и летом». Фирма обеспечивает 
трансфер на курорт  и обратно. 
Это удовольствие  за тур  обой-
дется от 5,9 до 9,4 тысячи руб-
лей. Ну а на месте вас разместят  
как минимум  в трехзвездоч-
ном отеле с бассейном. К сло-
ву, ими, в том числе уличны-
ми, с подогревом, обзавелись 
уже почти все уважающие себя 
средства размещения. В секто-
ре Е курорта удовольствие по-
плескаться в воде и отдохнуть 
в шезлонге стоит 500 рублей в 
сутки (для детей с трех до 12 лет 
— 400). На импровизированном 
пляже, кроме лежаков и зонти-
ков, есть игровой лабиринт, бар 
с напитками и мороженым. Лю-
бители йоги на открытом воз-
духе уже оценили специальное 
место с деревянными насти-
лами, обустроенное накануне 
очередного фестиваля, которые 
этим летом проходят в Шереге-
ше каждый выходной. 

А можно провести время и в 
самом большом за Уралом ве-
ревочном парке, который тоже 
открылся на курорте совсем не-
давно: три трассы из 96 зада-
ний на 600 квадратных метрах 
в трех высотных уровнях. Плюс 
катание на лошадях и велосипе-

дах, экскурсии на мотовездехо-
дах и квадроциклах (от четырех 
до восьми тысяч рублей, в зави-
симости от сложности маршру-
та), стрельба из лука, прогулки 
по экотропам и горным пере-
валам (три подъемника и ле-
том работают), посещение хас-
ки-парка, музеев Таштагольско-
го района, занятия дайвингом, 
рыбалкой, полеты на воздуш-
ном шаре и так далее. Словом, 
загрузка по полной программе. 

Если не полагаться на туро-
ператоров, то стандартный но-
мер в гостинице Шерегеша с 
завтраком обойдется в сумму от 

3,5 тысячи рублей в сутки. Вот 
шале (без питания) может сто-
ить и до 40 тысяч. А самый бюд-
жетный вариант — аренда жилья 
в поселке. Это хоть и подальше 
от гор, но гораздо дешевле — от 
1,5 тысячи рублей. 

 Правда, этим летом жители 
Кузбасса впервые могут отдох-
нуть в Шерегеше на более вы-
годных условиях, чем гости из 
других регионов. Для них  разра-
ботана программа лояльности. 
Местным туристам достаточ-

но зарегистрироваться в вирту-
альном режиме на «Госуслугах», 
чтобы получить кешбэк в преде-
лах семи дней после оплаты про-
живания, питания, оздорови-
тельных процедур и так далее. 

— К программе, которая бу-
дет действовать до конца 2023 
года, уже подключено несколь-
ко гостиниц и один подъемник. 
И другие объекты на очереди, 
— уточнил руководитель дирек-
ции курорта Шерегеш Алексей 
Стоянов. — Пока кешбэк — от де-
сяти до пятнадцати процентов. 
Но чем больше туристов захо-
чет пользоваться преференци-

ями, тем интереснее будет эта 
программа бизнесу. И тем выше 
могут быть скидки. Думаю, к на-
чалу нового зимнего сезона так 
и будет. 

Превратить горнолыжный 
курорт во всесезонный поможет 
и развитие дорожной, а также 
коммунальной инфраструкту-
ры, включая современную си-
стему водоснабжения и водоот-
ведения. Есть и инвесторы, заин-
тересованные в строительстве 
аквапарка и полноценного баль-
неологического санатория. • 

Горнолыжный курорт Шерегеш 
хорош в любое время года.

А К Ц Е Н Т

Вышла на берег Волги и...растерялась: 
где укрепления, куда сплыли денежки?

А К Ц Е Н Т

Самый бюджетный вариант — 
аренда жилья в поселке.   
От 1,5 тысячи рублей

Купить свежий 
номер газеты 
стало тоже 
проблематично

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 П
Р

А
В

И
Т

Е
Л

Ь
С

Т
В

А
 К

У
З

Б
А

С
С

А

ДОРОГИ  

В Москве 
изменили 
ночной режим 
светофоров

СТОП, СИГНАЛ

Сергей Буланов

На дорогах Москвы полностью 
изменен ночной режим све-
тофоров. Они больше не мига-
ют желтым с полуночи до 6.00, 
как по всей России. Все сигна-
лы включаются, но на короткое 
время. Как считает руководи-
тель управления стратегиче-
ской организации дорожного 
движения ЦОДД Москвы Ан-
дрей Мухортиков, это сдела-
ет столичные магистрали без-
опаснее.

В Москве сейчас более 3 ты-
сяч светофоров, и 900 из них по 
ночам мигали желтым. Осталь-
ные были как и днем, трехцвет-
ными. Изначально считалось, 
что на периферийных пере-
крестках, которые и днем не 
слишком загружены, ночью 
нет необходимости в излишней 
регулировке. Но проведенный 
анализ показал, что мигающий 
желтый создает определенные 
риски. «По сути, единственная 
категория людей, которым жел-
тый мигающий ночью выгоден 
— ночные гонщики, которые не 
только опасны для себя, пас-
сажиров и пешеходов, но и ме-
шают всем спать ревом машин 
и мотоциклов», — отметил Му-
хортиков. В связи с этим ЦОДД, 
посоветовавшись с автоинспек-
цией, решил поэтапно переве-
сти мигающие светофоры в ре-
жим укороченных ночных фаз. 
То есть даже если вы подъедете 
к ночному перекрестку, когда 
загорится красный, ждать зеле-
ного долго не придется.

Сразу «перепрошить» все 
светофоры было непросто, 
поэтому начали с наиболее ава-
рийных мест, а в течение трех 
лет ночной желтый ликвиди-
ровали как класс. В 2019 году, 
когда эта работа только начи-
налась, на регулируемых пере-
крестках в период с полуночи 
до 6 утра произошло 140 ДТП, 
в которых погибло 8 и было ра-
нено 179 человек. А в 2021 году 
в том же интервале произошло 
114 ДТП, в которых погибло 7 и 
было ранено 139 человек. Му-
хортиков констатировал, что 
число «ночных» ДТП на регу-
лируемых перекрестках сни-
зилось на 19 процентов, коли-
чество погибших в них на 13, а 
число раненых — на 22.  В срав-
нении с 2018 годом аварий-
ность на этих участках снизи-
лась на треть. •

ЗАНЯТОСТЬ Открыть свое 
дело в столице помогает 
служба занятости

Семь шагов 
от выгорания

Любовь Проценко

Большой популярностью у москвичей пользуются бес-
платные тренинги для предпринимателей, которые ор-
ганизует центр занятости «Моя работа». С начала это-
го года их посетило около 11 тысяч горожан, что на 60 
процентов больше, чем за такой же период прошлого 
года. Об этом сообщила заммэра Москвы по вопросам 
соцразвития Анастасия Ракова.

«Мы видим, что многие москвичи задумываются 
об открытии своего дела, но не знают, с чего начать, — 
рассказала вице-мэр. — Нередко трудности вызывает 
регистрация, организация документооборота, юриди-
ческие, налоговые и кадровые вопросы, бухгалтерия 
и делопроизводство. Для того чтобы помочь горожа-
нам начать свой бизнес, московская служба занято-
сти проводит бесплатные тренинги и мастер-классы». 
Видя растущий спрос, центр «Моя работа» организо-
вал вдвое больше разного рода занятий, чтобы каждый 
будущий бизнесмен 
мог найти ответы на 
волнующие его во-
просы — сейчас их 
проводится поряд-
ка 230. Учитывая, 
что больше всего го-
рожан привлекает 
самозанятость, ей 
посвящен отдель-
ный пул тренингов. 
Этот вид деятель-
ности выбирают 
большинство репе-
титоров, таксистов, 
курьеров, маркетологов и представителей многих дру-
гих профессий. Специалисты обсуждают с ними, как 
можно сократить путь от идеи до первых продаж своих 
услуг, как составлять бизнес-план, находить парт-
неров.

Отдельное направление бизнес-обучения — деталь-
ный разбор профессий. Например, проект «Я — самоза-
нятый 2.0» каждый месяц уделяет внимание одной из 
популярных ниш: фотограф, бухгалтер, маркетолог... 
Директор центра «Моя работа» Андрей Тарасов отме-
чает: чисто технически на регистрацию самозанято-
го уходит от силы три минуты. Но что дальше? «60—70 
процентов предпринимателей, начинающих свое дело, 
закрывают его буквально в течение первого полугодия. 
Чтобы помочь им найти заказы, партнеров, площадки, 
в начале пути мы организуем их сопровождение». 

Насколько полезна такая поддержка, испытала на 
собственном опыте москвичка Екатерина Чукина. «Я 
работала в сфере образования, но в декабре 2021 года 
попала под сокращение. Была в полной растерянности, 
— рассказала она. — В Центре занятости, куда обрати-
лась от безысходности, специалисты сначала направи-
ли на тестирование профессионального выгорания. И 
оказалось, что оно у меня было сильнейшим». Восста-
новиться помогли помощь психолога и тренинги. За-
тем прошла мастер-классы для открытия собственного 
дела. Сейчас у Екатерины позади уже первые сделки. •

Тренинги для 
предпринима-
телей с начала 
года посетили 
около 11 тысяч 
горожан
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКОЛОГИЯ Пластмассы 
в Арктике стимулируют 
глобальное потепление 

Море пластика

Светлана Задера 

Ученые нашли микропластик в Арктике, до этого он 
уже был обнаружен в Байкале, еде и даже в теле челове-
ка. Как пластик превращается в микропластик, откуда 
он берется в Арктике и какие угрозы несет, обсудили 
эксперты на Конференции по отходам и проблеме ми-
кропластика в Арктике.

От человеческого вмешательства защищено менее 
1% Мирового океана, отметила руководитель рабочей 
группы «Арктика, Антарктика, Мировой океан и кли-
мат» в Общественном совете при Минприроды России, 
доктор экономических наук Светлана Липина.

«По оценке ООН, к 2050 году удельный вес пластика 
в Мировом океане будет превышать вес всех его рыбных 
ресурсов. Кислотность воды может вырасти на 150%, 
а к 2100 году может быть разрушено до 70% кораллов, 
которые являются важнейшими экосистемами для мно-
гих видов промысло-
вых рыб», — сказала 
Липина. 

И если раньше 
основная проблема 
в арктических водах 
была связана с про-
дуктами химической 
нефтеперерабатыва-
ющей промышлен-
ности, то проблема 
XXI века — это пла-
стик и микропла-
стик.Эксперты отме-
тили, что увеличение 
количества микропластика в водной среде может сни-
зить способность морских систем и биоты аккумули-
ровать парниковые газы, что ускорит повышение тем-
пературы в Арктике и таяние арктических льдов. Ми-
кропластик — это главный загрязнитель океана, 80% его 
попадает с суши, 20% сброшено с кораблей, заявила ди-
ректор департамента государственной политики и регу-
лирования в сфере развития особо охраняемой природ-
ной территории Минприроды России Ирина Маканова. 

«Мусор, по данным экспертов, наносит вред более 
250 морским животным. Он выделяет токсичные ве-
щества и является препятствием для животных. Каж-
дый год примерно миллион морских птиц и 100 тысяч 
млекопитающих умирает от загрязнений», — отметила 
Маканова. 

Представитель министерства сообщила, что в Ба-
ренцевом море уже растет пятно, которое на 70% со-
стоит из пластика. Для улучшения ситуации минпри-
роды предлагает к 2030 году охватить природоохран-
ными мерами не менее 10% прибрежных и морских 
экосистем, в том числе путем создания особо охраня-
емых природных территорий. Ведущий научный со-
трудник отдела пресноводных рыб департамента мор-
ских и пресноводных рыб России ФГБНУ «ВНИРО» 
Андрей Педченко не согласился с представителем мин-
природы и отметил, что в Баренцевом море нет пят-
на, российско-норвежские съемки показали, что пока 
речь идет о локальной концентрации мусора. «Он не 
скапливается, он не накручивается в большие остро-
ва, а распределяется равномерно. Это все переносится 
течениями», — сказал Педченко. 

Пластик превращается в микропластик после того, 
как перемалывается в водных ресурсах. Он представ-
ляет собой частицу менее 5 миллиметров. Эксперты от-
метили, что морской мусор способен переноситься на 
большие расстояния, поэтому большинство микропла-
стика в арктических морях России «приплыло» из дру-
гих стран. Сейчас компании используют много пласти-
ковой тары, при этом у нее низкая доля переработки 
даже за рубежом, нужно снижать масштабы ее исполь-
зования, отметил председатель правления Проектного 
офиса развития Арктики Николай Доронин.

«В результате научных исследований видно, что ис-
точником микропластика являются в том числе те от-
ходы, которые либо сбрасываются с судов, либо это 
сети или отходы из рыболовецких судов, остатки судо-
вой краски, которая также фиксируется учеными», — 
отметил Доронин. Одна из важных проблем в борьбе с 
микропластиком заключается в том, что не существу-
ет единой методики изменения его в России и мире, это 
ведет к тому, что сложно обобщать и анализировать 
данные. По его словам, сейчас часто обсуждается, что 
продукты питания и человек на какую-то часть состоят 
из микропластика. 

«Пообщавшись с биологами, я понял, что дока-
занных данных пока нет. Пока очень мало исследова-
ний», — добавил Доронин. 

Председатель Общественного совета при Росгид-
ромете Вадим Петров же считает, что микропластик 
уже является частью нашей пищевой цепочки, хотя 
20—30 лет назад это было сложно представить. «Сего-
дня все продукты питания от морских деликатесов до 
европейского пива содержат микропластик. Конечно, 
в этой теме необходимо международное сотрудниче-
ство. Необходимо разработать меры мониторинга ми-
кропластика», — добавил Петров. 

Пластик глобально появился в жизни людей около 
60 лет назад, и именно он спас природу, говорит испол-
нительный директор Ассоциации «Чистая страна» Ру-
слан Губайдуллин. «Упаковка, которую мы так не лю-
бим, которой стало так много... Именно она помогает 
защищать природу, потому что сохраняет продукты. 
Если бы ее не было, то отходов было бы больше, и они 
были бы опаснее, так как это биоотходы. Вопрос не в 
микропластике или пластике, который сейчас сильно 
демонизируется. А проблема в обращении с ним», — от-
метил Губайдуллин. 

Чтобы пластик не стал микропластиком, его доста-
точно просто донести до урны. Только 10—30% пласти-
ка, который достали из моря, можно отдать на перера-
ботку, так как он уже подвергся разложению.

«Можем ли мы пластик из нашей жизни убрать? 
Нет! Пластик заменить нельзя. С ним надо просто нор-
мально обращаться», — сказал глава ассоциации.  

Техника защиты
Российская техника ка-
чественная, это абсо-
лютно конкурентный 

на мировой арене товар. На нее 
есть спрос, заверяет Косов. 

Делают наши заводы и «ум-
ную» технику — беспилотные 
машины, с опциями ночного ви-
дения и многое другое, говорит  
директор ассоциации «Росспец-
маш» Алла Елизарова. Если 
раньше такое базировалось на 
иностранных платформах, сей-
час многие российские произ-
водители начинают предлагать 
свои решения, чтобы быть не-
зависимыми от иностранных 
партнеров.

Чего не хватает
Но этих успехов недостаточ-

но. Несмотря на все усилия, за 
несколько лет нам не удалось 
сделать так, чтобы все произ-
водилось на территории РФ, от-
мечает Павел Косов. Получает-
ся практически по Кэрроллу: 
приходится бежать со всех ног, 
чтобы только остаться на том 
же месте. Если хочешь попасть 
в другое место, нужно бежать по 
меньшей мере вдвое быстрее. 

За рубежом закупается чаще 
та сельхозтехника, которая нуж-
на в штучных экземплярах. По-
требности в такой технике есть в 
садоводстве, овощеводстве. Это, 
например, свеклоуборочные 
или картофелеуборочные ком-
байны, приводит пример Косов. 

Но не будешь же строить 
отдельную производственную 
линию или завод ради условно 
трех машин в год — это работать 
себе в убыток. Для того, что-
бы машиностроители взялись 
за производство этой техники, 
должен быть какой-то гаранти-
рованный госзаказ — поддержка 
государства не просто в созда-
нии самого производства, но и 
поддержании спроса, считает 
Алла Елизарова. 

Но не только самой техники 
не хватает. Недостаточно и зап-
частей отечественного произ-
водства. «Сейчас некоторые за-
воды действительно испытыва-
ют логистические проблемы, 
потому что просто нет поста-
вок того, что, наверное, мож-
но было бы уже производить у 
себя. Некоторые предприятия 
даже мосты и коробки не произ-
водят», — признает Павел Косов. 

Дороже и дольше 
А кроме того, по его словам, 

сейчас наблюдается «драматич-
ный рост цен» на технику. Так, в 
прошлом году «Росагролизинг» 
закупил 10,2 тыс. единиц тех-
ники за 46 млрд рублей. В этом 
году нужно закупить 11 тыс. 
единиц техники. «Мы это сде-
лаем благодаря феноменальной 
поддержке, которую нам оказы-
вает правительство. Но запла-
тить мы за этот объем долж-
ны уже порядка 100 млрд руб-
лей», — рассказал эксперт. 

Директор «Петербургского 
тракторного завода» Сергей Се-
ребряков объясняет такой рост 
цен серьезным подорожанием 
всех компонентов. Например, 
металл за последние пять лет в 
России подорожал в разы. Тари-
фы на электроэнергию растут 
«немыслимыми темпами». «У 
нас в стране инфляция издер-
жек», — говорит Серебряков. 

В итоге с учетом того, что 
техника составляет около чет-
верти от общей стоимости 
произведенного зерна, в конеч-
ном итоге такая стоимость не 
может не повлиять на цену про-
дукта, который находится на 
прилавке, считает Павел Косов. 

По его словам, помимо ро-
ста цен, вызывает обеспокоен-
ность существенное увеличе-
ние сроков производства. Если 
в прошлом году средний срок 
производства техники состав-
лял 30 дней, то в этом году — это 
130 дней. 

Но даже несмотря на это, 
спрос на сельхозмашины оста-
ется высоким. Так, «Росагро-
лизинг» с начала года продал 
техники на 35% больше, чем за 
аналогичный период прошлого 

года. Рост продаж наблюдается 
не только в деньгах, но и в шту-
ках. «Петербургский трактор-
ный завод» за январь—май про-
дал на 22% больше сельхозтрак-
торов и проммашин к тому же 
периоду прошлого года.

Импорт остановился
В этом году из-за санкций 

сложилась непростая ситуация 
с поставками сельхозмашин и 
запчастей, признают участни-
ки круглого стола.

Самое большое падение на-
блюдалось в наиболее высоко-
технологичной технике — это 
зерноуборочные комбайны и 
кормоуборочные комбайны, го-
ворит Алла Елизарова. 

«Март—апрель были самые 
тяжелые периоды, когда все 
компании, в том числе и произ-
водители прицепной техники, 
и производители самоходной 
техники срочно, в авральном 
порядке искали новых постав-
щиков. Сами у себя на предпри-
ятиях переориентировались и 
налаживали производства ка-
ких-то отдельных видов компо-
нентов, искали новые логи-
стические пути. Плюс к этому 
остро встал вопрос перевода де-
нег и платежей», — рассказала 
Алла Елизарова.

Даже если предприятие 
обеспечено отечественными  
комплектующими на 99%, этот 
1% недостающих запчастей мо-
жет остановить производство, 
говорит Елизарова. Не будешь 
же выпускать в поле машину 
условно без тормозов. 

Чтобы нивелировать недо-
стающие поставки сельхозтех-
ники в этом году, в январе—мае 
производство отечественных 
машин было оперативно увели-
чено на 10%, говорит Мария Ёл-
кина. «Временное замедление 
темпов производства наблюда-
ется только в высокотехноло-
гичных зерноуборочных и кор-
моуборочных комбайнах. Отказ 
европейских поставщиков от 
поставок отдельных комплек-
тующих привел к замедлению 
темпов», — пояснила Ёлкина.

 Однако, по ее словам, сейчас 
логистика поставок комплекту-
ющих нормализуется, компании 
перестроились на российских и 
белорусских производителей, 
а также поставщиков из друже-
ственных стран. Минпромторг 
ожидает, что к концу года пред-
приятия полностью восстановят 
темпы производства.

Дилеры сельхозтехники ока-
зались неплохо подготовлены 
к прекращению поставок, го-
ворит председатель правления 

ассоциации дилеров сельхоз-
техники АСХОД Александр Ал-
тынов. «Но за три-четыре ме-
сяца запасы вымылись. Сейчас 
довольно много артикулов от-
сутствует и не может быть по-
ставлено. Соответственно, из-
за этого  техника может проста-
ивать», — признает он.

Эксперт поясняет, что санк-
ции ЕС впрямую запретили по-
ставки части сельхозтехники и 
компонентов. Подробное пере-
числение этих запрещенных по-
зиций занимает в документе не 
менее 50 листов. Это тракторы 
всех видов, самоходные опрыс-
киватели плюс все сложные 
компоненты. 

Помимо официальных огра-
ничений, у самих компаний-
производителей есть своя пози-
ция. Даже если их машины не по-
падают в запрещенный список, 
они могут отказать в поставках. 

Кроме того, сейчас во всем 
мире машины тяжело и долго со-
бираются. Производственный 
цикл составляет не 30 дней (как 
раньше), а месяцы. Везде не хва-
тает запасных частей и компо-
нентов, и везде они подорожали. 
Поэтому если перед производи-
телем стоит выбор, обеспечить 
агрегатами свой рынок или при-
везти в Россию, ответ очевиден. 

«Основные крупные постав-
щики, к которым все привыкли, 
не возят.  Что успели привезти, 
распродается, а других поста-
вок нет и скорее всего не бу-
дет», — говорит Алтынов. 

Но есть семейные компании, 
которые продолжают поставки 
той техники, которая не запре-
щена санкциями. Понятно, что 
для западных компаний россий-
ский рынок интересен. Те, кто 
хочет поставлять, найдут спосо-
бы привезти, например, через 
другие страны.  

При этом приуменьшать зна-
чимость иностранных произво-
дителей для нашего рынка не 
стоит — некоторые их товары 
уникальны, считает председа-
тель правления Союза экспор-
теров зерна Эдуард Зернин. А 
сейчас непонятно, что делать 
с приобретенной дорогостоя-

щей импортной техникой из-
за отсутствия запчастей к ней. 
Невозможно же ее полностью 
списать и купить новую россий-
скую. «Другой вопрос — почему 
мы до сих пор не научились де-
лать аналоги и почему запчасти 
к той технике, которая произво-
дится в России, тоже завозятся 
из-за рубежа, а не выпускаются 
у нас», — говорит Зернин.

Например, для картофеле-
водства сельхозтехнику произ-
водят всего несколько стран — 
Бельгия, Нидерланды, Герма-
ния, говорит эксперт Карто-
фельного союза Артем Варта-
нян. По его словам, основная 
техника не имеет аналогов в 

России. Сейчас партия импорт-
ной техники в пути. Но отсут-
ствие возможностей ее приоб-
ретать может стать для карто-
фелеводов большой проблемой.

Спасет ли параллельный 
импорт 

Параллельный импорт не яв-
ляется спасением ни для маши-
ностроителей, ни для дилеров, 
ни для аграриев, считают участ-
ники круглого стола. 

Во-первых, сейчас ни один 
из брендов импортной техники 
в России не включен в перечень 
товаров, разрешенных для па-
раллельного импорта. Но прой-
ти таможню, может, и можно. А 
купить запчасти или технику и 
довезти ее до границы практи-
чески нереально, говорит Алек-
сандр Алтынов. Кто из европей-
ских предприятий будет прода-
вать запчасти России на свой 
страх и риск, прекрасно пони-
мая, что это делать запрещено?  

При этом в мире только око-
ло 15 стран имеют развитое 
сельхозмашиностроение. Если 
отбросить недружественные, 
остается примерно треть. Из 
них не у всех машины нам под-
ходят — например, индийские 
ездят прекрасно под зонтиком. 
Это точно не то, что нужно Рос-
сии. То есть из альтернатив у нас 
остается буквально пара-трой-
ка вариантов. Что тоже добав-
ляет проблеме остроты, кото-
рую всем вместе придется ре-

шать. При всем при том, что ры-
нок российский — это огромные 
площади сельхозземель, гово-
рит Алтынов.

Где нужно 
импортозамещение

Есть мнение, что около 40% 
запчастей можно заменить. В 
основном это какие-то неслож-
ные детали. А 60% артикулов за-
менить либо трудно, либо невоз-
можно, либо для этого требуют-
ся существенные усилия, гово-
рит Алтынов. Остается один ва-
риант — научиться производить  
эти, более сложные компоненты 
внутри страны. 

«Это сложно, особенно в 
запасных частях. Ведь речь идет 
о десятках, сотнях, тысячах ар-
тикулов, каждый из которых 
— это законченный продукт. 
Нужно брать каждый и искать 
возможности для его произ-
водства», — говорит Алтынов.

По словам Аллы Елизаровой, 
такая работа уже ведется с мин-
промторгом. Составлен пере-
чень тех комплектующих, ко-
торые сейчас критически важ-
ны. Сейчас важно организовать 
систему грантов для малых и 
средних предприятий имен-
но на развитие производства 
комплектующих. Пока не все 
малые и средние предприятия 
могут выполнить условия, что-
бы воспользоваться мерами 
господдержки. 

Какие меры помогут
По мнению директора «Пе-

тербургского тракторного заво-
да» Сергея Серебрякова, в дан-
ной ситуации тактическими ме-
рами не обойтись — государству 
необходимо менять промыш-
ленную политику. 

Во-первых, во  главу угла дол-
жен быть поставлен спрос. Сель-
хозтехнику должны купить. 
Поэтому самое важное — это пла-
тежеспособность аграриев. По 
подсчетам Серебрякова, спрос 
на технику растет тогда, когда 
есть хорошие цены на зерно. А от 
субсидий государства спрос за-
висит слабо. Например, во вто-
ром полугодии 2021 года лими-
ты по программе 1432 были ис-
черпаны, а продажи техники 
росли — именно потому, что цены 
на зерно были высокими. 

Во-вторых, сейчас в России 
нет межотраслевого баланса — 
когда по всей производствен-
ной цепочке просчитывает-
ся потребность, целесообраз-
ность, доходность и возможно-
сти производства. Сергей Сере-
бряков уверен, что эту практи-
ку надо возвращать.

Но главная причина, поче-
му у нас «не получается импор-
тозамещение с теми темпами, 
которые необходимы нашему 
отечеству», — это существую-
щая кредитно-финансовая си-
стема, уверен Серебряков. От 
нее напрямую зависит себесто-
имость производства. И при ны-
нешней системе выгоднее ку-
пить, например, гидравлику в 
другой стране, где более гибко 
настроена финансово-кредит-
ная, налогово-дотационная и та-
рифная политика. А кроме того, 
там масштаб рынка больше.

«Обезболивающей пилю-
лей», которая снимет остроту 
проблемы здесь и сейчас, мог-
ло бы стать максимальное сня-
тие существующих ограниче-
ний и барьеров, считает Алек-
сандр Алтынов. Речь идет об от-
мене пошлин на различную тех-
нику, утильсбора, включение 
сельхозтехники и запчастей в 
список товаров, разрешенных 
к параллельному импорту, от-
мене ограничений для перевоз-
ки негабаритных транспортных 
средств на несколько месяцев. 

Например, было бы правиль-
но отменить утилизационный 
сбор, говорит Артем Вартанян. 
По его оценке, утильсбор мо-
жет достигать 15% от стоимо-
сти трактора. 

Того же мнения придержива-
ется и заместитель генерально-
го директора группы компаний 
«Продимекс» Вадим Ерыжен-
ский. Свеклоуборочные ком-
байны и свеклопогрузчики в 
России не производятся и не бу-
дут производиться. Властям это 
известно. В таком случае зачем 
каждый раз проходить процеду-
ру согласования с минпромтор-
гом о том, что техника не име-
ет российских аналогов, чтобы 
иметь возможность воспользо-
ваться льготами для ее покуп-
ки за рубежом? Есть вопросы 
к минсельхозу по инвестици-
онным кредитам — было бы хо-
рошо максимально упростить 
процедуру их получения.

«Сельское хозяйство уни-
кально тем, что продукт мож-
но произвести даже с помощью 
сохи или тяпки. Но сейчас у нас 
в стране высокотехнологичное 
сельское хозяйство, для кото-
рого  производится высокотех-
нологичная техника.  По мере 
того, как эта техника будет вы-
бывать или с большим трудом 
приобретаться, эффективность 
сельского хозяйства, а соответ-
ственно, те результаты, кото-
рыми мы так гордимся, будет 
снижаться», — считает Ерыжен-
ский.  

А К Ц Е Н Т

Нам самим придется научиться делать 
сложные запчасти и сельхозтехнику. 
Завозить некоторые детали 
или агрегаты сейчас невозможно

К 2050 году удель-
ный вес пластика 
в Мировом океане 
будет превышать 
вес всех его рыб-
ных ресурсов.

Чтобы пластик не стал микропластиком, его достаточно 
 просто донести до урны. 

R
O

M
O

L
O

T
A

V
A

N
I 

/ 
IS

T
O

C
K

Участники круглого стола отметили, что в этом году из-за санкций сложилась непростая ситуация с поставками сельхозмашин и запчастей.

1

ЧЕМ ПОМОГАЕТ ГОСУДАРСТВО 

Минпромторг совместно с минсельхозом и «Росагролизингом» реализу-

ют программу 1432. Государство предоставляет субсидии машинострои-

телям, а те продают технику аграриям со скидкой. По этой программе по 

состоянию на конец июня реализовано техники на сумму 40 млрд рублей, 

говорит Ёлкина. Программа будет продолжена. Минпромторг прорабаты-

вает с минфином вопрос о выделении дополнительного финансирования. 

Для аграриев есть возможность приобретать сельхозтехнику на услови-

ях льготного лизинга на срок до 8 лет и с нулевым авансом. В льготный 

лизинг можно приобрести отечественную технику или технику, не имею-

щую аналогов в России, обращает внимание Павел Косов. Кроме этого, 

аграрии могут воспользоваться льготным кредитом на покупку техники 

от 1% до 5% годовых. 

Мария Ёлкина также рассказала, что для машиностроителей существует 

ряд мер господдержки на реализацию инвестпроектов, в том числе по 

производству комплектующих. Например, есть механизм субсидирования 

НИОКР, по которому до 70% затрат предприятий на проведение научных 

исследовательских работ готово компенсировать государство. В этом году 

в отрасли специализированного машиностроения планируется поддержка 

около 25 таких проектов. В основном это проекты по освоению произ-

водства тех комплектующих, которые до этого покупались за рубежом.

Также в России создано Агентство по технологическому развитию, кото-

рое проводит реинжиниринг деталей, комплектующих к технике и обо-

рудованию. Предоставляются субсидии на разработки комплектующих. 

Заказы на разработку необходимых комплектующих могут подавать в 

Агентство как машиностроители, так и аграрии, отметила Ёлкина. 

Помимо этого, готов минпромторг снимать ограничения на ввоз той 

 техники, которая не производится в России. Например,  так поступили 

с ввозными пошлинами на свеклоуборочные комбайны.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Ирина Мирошниченко: актриса и зрители в театральном романе 

Пьеса должна быть о любви
Инга Бугулова

О
дна из самых обаятель-
ных и чувственных рос-
сийских актрис,  сы-

гравшая едва ли не всех глав-
ных чеховских героинь, Ирина 
Мирошниченко отпразднова-
ла юбилей в этом году, вопре-
ки традиции, не на сцене род-
ного театра, а в кругу близких. 
Но встречи поклонникам ждать 
долго не придется — в новом се-
зоне МХТ им. Чехова вновь по-
радует спектаклями с ее участи-
ем. Пока же «РГ» поговорила с 
народной артисткой о ее род-
ном театре, о дорогих ей людях 
и, конечно, о любви. 

Вся ваша творческая биогра-
фия связана с Московским ху-
дожественным театром. 
Кто-то меняет коллективы, 
сцены, как перчатки, — а вы 
храните верность одному те-
атру всю жизнь... 

И Р И Н А  М И Р О Ш Н И Ч Е Н К О :  В  М о -
сковский художественный те-
атр меня девочкой привела 
мама — посмотреть спектакль 
«Синяя птица». Не могу ска-
зать, что в ту же минуту я ста-
ла мечтать оказаться на его сце-
не, но вот поразительно — я все 
детство провела на Тверском 
бульваре, а на месте, где сейчас 
стоит МХАТ им. Горького, тогда 
строили цирк. И там была дыр-
ка в заборе — можно было пробе-
жать по территории этой строй-
площадки, перелезть через еще 
один забор и попасть как раз во 
двор моей школы. Мы — школь-
ники — всегда так и делали. Ко-
нечно, там дежурил сторож, ко-
торый нас гонял и, естественно, 
жила огромная овчарка, от ко-
торой мы каким-то чудом убега-
ли, а она пыталась ухватить нас 
то за ранец, то за ногу. Никогда 

не думала, что потом на этом 
месте вместо цирка вырастет 
прекрасное здание театра, бо-
лее того, когда мы это здание 
открывали, одним из первых 
спектаклей были «Три сестры», 
где я играла Ольгу. (МХАТ был 
еще один, не разделился на Че-
ховский и Горьковский. — Ред.) 
Открывался занавес и начинал-
ся мой монолог. Здесь, где я дев-
чонкой бегала с портфелем… 
Для меня Московский художе-
ственный театр — мой дом, те-
атр моей мечты. Потому что я 
всё там люблю.

Всё — это что? 
ИРИНА МИРОШНИЧЕНКО: Людей, спек-
такли, сцену, атмосферу, мис-
сию этого театра, его школу, 
моих учителей, актеров. Мне ра-
достно, что я столько лет здесь. 
Мне радостно, что наш театр 
сегодня — новый, свежий, моло-
дой, что им руководит Констан-
тин Хабенский, у которого 
очень много планов и энергии. Я 

очень желаю и ему, и всем нам 
творческих удач и достижения 
целей, о которых мы совсем ско-
ро будем говорить на открытии 
сезона и, вероятно, мечтать. Без 
мечты невозможно жить, и мне 
радостно, что еще есть возмож-
ность помечтать и пофантази-
ровать, каким будет наш театр и 
наш новый сезон. 

В истории Московского худо-
жественного театра множе-
ство великих имен. Есть среди 
них — самые близкие, дорогие 
для вас? 

И Р И Н А  М И Р О Ш Н И Ч Е Н К О :  Конечно 
же, это актер и режиссер Бо-
рис Николаевич Ливанов, ко-
торый открыл мой творческий 
путь еще в 1968 году. Виктор 
Яковлевич Станицын, который 
очень меня любил и давал воз-
можность вводиться в замеча-
тельные спектакли и играть но-
вые. Это из старейшин. Не могу 
не сказать о своих педагогах в 
Школе-студии МХАТ — Василии 

Петровиче Маркове и Владими-
ре Николаевиче Богомолове. А 
потом — Олег Ефремов. Он внес 
в этот театр абсолютно совре-
менный дух, новый стиль, но-
вую манеру, невероятную одер-
жимость, с которой мы работа-
ли много лет подряд. Самый мой 
плодотворный творческий пе-
риод был связан именно с ним.
И, конечно, навсегда в моем 
сердце Олег Табаков. Уникаль-
ный человек. Прежде всего — 
человек с большой буквы, с 
большим размахом души, све-
та, таланта, доброты, энергии. 

Вы говорите о себе всегда, как 
об актрисе театральной. Но 
ведь у вас немало замечатель-
ных ролей в кино. Когда перво-
курсницей вы сбежали без раз-
решения на съемки фильма «Я 
шагаю по Москве» — не боялись 
проблем в театре? Были го-
товы уйти в кино? 

ИРИНА МИРОШНИЧЕНКО: Нет, никогда 
мысли о том, что я уйду в кино, 

не было. Более того, я отказыва-
лась от многих главных ролей в 
кино, если нужно было уходить 
из театра, надолго куда-то уез-
жать. Для меня в приоритете 
был театр. Так и по сегодняшний 
день. Я никогда не срывала спек-
таклей, не ловчила, не хитрила. 
А бывало, играла и с подверну-
той ногой, которая хрустнула 
у меня прямо на сцене! Пере-
бинтовали. Но это норма. Актер 
обязан выйти и сыграть, ведь в 
зале зритель.  

Недавно вы в сотый раз сы-
грали в спектакле Владими-
ра Петрова «Моя дорогая Ма-
тильда». Он идет в МХТ уже 
десять лет, и эта роль — жен-
щины, для которой смыслом 
жизни и оправданием всему 
стала любовь, — стала одной 
из ваших звездных работ… 

ИРИНА МИРОШНИЧЕНКО: Поразитель-
но, как ты растешь вместе с ро-
лями. В этом смысле у меня был 
уникальный опыт — «Татуиро-
ванная роза» в постановке Ро-
мана Виктюка по пьесе Теннес-
си Уильямса. Мы играли спек-
такль 27 лет. Вы понимаете, что 
за 27 лет происходит с челове-
ком? Как с возрастом меняется 
его судьба, психика, характер, 
наконец! Естественно, меняет-
ся и роль. То же происходило и 
с «Матильдой». Она немного из-
менилась. В ней, может быть, 
теперь больше внутреннего све-
та, внутренней боли, а слова об-
ретают новые смыслы. Преж-
де всего, это пьеса о любви. 
Это чувство, которое сопрово-
ждает человека от рождения до 
его ухода. Чувство, которое на-
столько сильно заложено гене-
тически, что в нем все — и же-
лание любить, и боль от потери 
любви, и воспоминания о любви 
и страстное желание ощутить ее 

вновь. В нашем спектакле поми-
мо сюжета есть именно это чув-
ство. И мне кажется, зритель его 
чувствует.

МХТ им. Чехова закрыл сезон 
премьерой необычной — по-
луночным спектаклем-экс-
курсией «Театральный ро-
ман». Актеры водят зри-
телей по лабиринтам теат-
ра, страницы истории этих 
стен переплетаются с булга-
ковским текстом… Уютно 
вам в таком эксперименте? 

ИРИНА МИРОШНИЧЕНКО: Это Мари-
на Брусникина, и этим все ска-
зано. Каждый раз принимая 
участие в ее проектах, я испы-
тываю огромное наслаждение. 
«Театральный роман», конеч-
но, тоже решен в новом форма-
те. Мы попробовали превратить 
булгаковский текст в экскур-
сию по этому роману. Причем 
это все абсолютно подлинно, 
ведь Булгаков приходил имен-
но в этот театр, в это здание, и 
писал именно о нем. Все здесь 
наполнено этим смыслом. По-
бывать в историческом здании, 
в пространстве исторического 
текста, но в сиюминутной си-
туации с актерами, которые во-
влекают зрителя в эту атмосфе-
ру, — очень интересно. 

Есть еще роли, которые сы-
грать пока не получилось?

И Р И Н А  М И Р О Ш Н И Ч Е Н К О : Знаете, я 
никогда не планировала ка-
ких-то конкретных наимено-
ваний. Всегда ждала только но-
вой встречи и новой работы. 
Не могу сказать, что в моем по-
служном списке огромное ко-
личество ролей — очень много 
не сыграно, а могло бы быть. Но 
я об этом никогда всерьез не ду-
мала и тем более не сожалела. Я 
живу сегодняшним днем.  

За книгой ходят пальцами
Мы с коллегами нашли 
компромисс: чтобы из-
бежать эмоционально-

го накала, я попросил об отпус-
ке, оставшись активным чле-
ном европейского отдела ИФЛА 
и по-прежнему получая все ин-
формационные материалы. Счи-
таю, что наши партнеры занима-
ют взвешенную позицию. У РГБ 
много договоров о совместной 
деятельности с разными страна-
ми — мы получили лишь несколь-
ко уведомлений о расторжении 
сотрудничества.

А есть страны, с которы-
ми вы стали сотрудничать 
больше?

ВАДИМ ДУДА: Очень активно раз-
вивается партнерство по линии 
СНГ. Я был избран президен-
том библиотечной ассамблеи 
Евразии, куда входят крупней-
шие библиотеки нашей страны и 
близких нам стран. Конечно, по-
литика влияет на приоритеты, 
но никакой «отмены литерату-
ры» мы не чувствуем. 

Кто основной посетитель 
главной библиотеки страны 
сегодня?

ВАДИМ ДУДА: Библиотека откры-
та для всех, но точно можно ска-
зать, что за 10 лет аудитория 
помолодела. И это радует. Нам 
необходимо вернуть моду на 
вдумчивую работу с первоис-
точниками. Интернет приучил 
многих забивать запрос в поис-
ковик и получать лист выдачи, 
не разбираясь: что в этом листе, 
кто на первых позициях, что до-
стоверно, что не очень.

Информации сейчас с избыт-
ком, и разобраться, где прав-
да, где фейк, стало ужасно 
сложно. Но что библиотеки 
могут с этим поделать? 

ВАДИМ ДУДА: Мне не дает покоя 
мысль: лет через 10, оценивая 
нынешние события, на чем бу-
дут основываться исследовате-
ли? Каким окажется докумен-
тальный срез нашей эпохи? Бе-
решь подшивку газет за 1945 год 
— там все четко, время не может 
уже изменить ни буквы, ни запя-
той. Это не истина в последней 
инстанции, но достоверное по-
лотно эпохи. Сегодня 90 процен-
тов информации — это интернет. 
Все сохранить невозможно, кто-
то должен отфильтровывать. Но 
если речь об электронном архи-
ве, кто даст гарантию, что в мате-
риалах не появятся изменения? 
Нам необходима государствен-
ная политика по сбору информа-
ции в цифровой среде, которая 
имеет отношение к националь-
ной истории, идентичности. Это 
вопрос и национальной безопас-
ности. В лавине информации, ко-
торая на нас обрушивается, не 
так много материалов, требую-
щих фиксации. Их нужно распе-
чатывать и хранить, чтобы мож-
но было точно установить дату 
публикации и предотвратить 
возможность любых изменений. 

Читателей в библиотеках за 
последние годы стало меньше 
или все как раз наоборот?

ВАДИМ ДУДА: Мы постепенно воз-
вращаемся к допандемийным 
показателям. Нужно пони-
мать, что в РГБ ходят и ногами, 
и «пальцами». Ногами — около 
одного миллиона читателей в 
год. А вот динамика «пальцами» 
впечатляет: в 2020 году было 
около 10 миллионов посеще-
ний, а в этом году будет около 
30 миллионов… Если говорить 
о «модельных библиотеках» 
страны, которые курирует РГБ, 
там тоже феноменальный рост 
посещаемости. Появился тер-
мин: «счастливая усталость» — 
это когда библиотека не может 
закрыться вовремя, потому что 
людям уходить не хочется. И это 
тоже — признаки ренессанса.

А как же два года пандемии — 
неужели никак не сказались?

ВАДИМ ДУДА: Для нас скорее каран-
тин стал временем новых воз-
можностей. Запустили револю-
ционные для библиотеки серви-
сы. Обычно читатель заказывал 
книгу в электронном каталоге, 
чтобы работать с ней в читаль-
ном зале, — в пандемию мы ска-
нировали фрагмент книги, раз-
решенной законодательством, и 
читатель получал доступ к нему 
в личном кабинете. Удаленный 
библиотечный сервис оказался 
перспективной моделью. Дума-
ете, 48 миллионов документов, 
которые хранятся в фондах РГБ, 
давно уже есть в Сети? Это да-
леко не так. Чтобы оцифровать 
весь наш фонд, нужно несколь-
ко тысяч лет. 

Но что-то все-таки оцифро-
вать уже успели? 

ВАДИМ ДУДА: Буквально один-два 
процента. За всю 160-летнюю 
историю библиотеки лишь око-
ло 15 процентов фонда было 
когда-либо востребовано чи-
тателями. Такая избыточность 
— свойство всех национальных 
библиотек и крупных музеев.

А долго ждать, пока документ 
подготовят в электронном 
виде на заказ? 

ВАДИМ ДУДА: Во времена пандемии 
мы делали 700—800 заказов в 
день. Читатель получал их в тот 
же день, максимум — на следую-
щий. Но пока это все же сервис 
будущего. 

Часто говорят, как важно 
сохранять языки малых на-
родов России. Вы предложили 
создать максимально полную 
электронную библиографию 
литературы разных народов 
и национальностей. Уже зани-
маетесь этим?  

ВАДИМ ДУДА: На недавнем Петер-
бургском экономическом фо-
руме была панель о сохранении 
языка малых народов. Одним из 
участников был глава Республи-
ки Саха (Якутия) Айсен Никола-
ев. Родилась идея национальной 

библиографии всего, что имеет 
отношение к книгоизданию, до-
кументам, территориям, обыча-
ям, культуре. Якутия готова быть 
пилотным регионом. Это новая 
история. Необязательно перево-
зить все в Национальную биб-
лиотеку Якутии, это может быть 
электронный каталог. Якуты, 
живущие вне Якутии, как и все 
другие народы страны, должны 
иметь доступ к своему книжному 
и документальному наследию.

РГБ передали функции хране-
ния обязательных экземпля-
ров бумажных, электронных, 
аудиовизуальных изданий, 
которыми раньше занима-
лась Книжная палата. Речь не 
идет о вхождении всей Книж-
ной палаты в РГБ?

ВАДИМ ДУДА: Как раз об этом речь. 
Организация полностью войдет 
в состав РГБ, при этом мы долж-
ны сохранить красивый бренд 
«Российская книжная палата». 
Важно поделить ее функции на 
две категории: те, что не пере-
секаются сейчас с РГБ, и те, что 
мы многие годы выполняли па-
раллельно. Многие функции бу-
дут сохранены без изменений. 
Что поменяем? Хранение в Мо-
жайске должно соответствовать 
нашим стандартам. Примерно 
200 миллионов документов РГБ 

и Книжной палаты — это гигант-
ский фонд, крупнейшая библио-
тека в мире. И это большой вы-
зов для нашей команды, кото-
рая будет этим управлять.

Книгохранилище РГБ было 
рассчитано на 10 миллионов 
книг, а сегодня там 26 мил-
лионов. Книгохранилище в 
Можайске решит проблему? 

ВАДИМ ДУДА: Наш план по достой-
ному хранению наследия фон-
дов «Ленинки» состоит из двух 
пунктов. В средней перспекти-
ве — это Можайск, где два кор-
пуса — финский и советский. 
Советский требует серьезной 
модернизации. Новые поступ-
ления зачастую размещают-
ся в несколько рядов, и это за-
трудняет работу. А в долгосроч-
ной перспективе на 2030 год — 
строительство нового здания.   

В библиотеку приходит ра-
ботать и молодежь. Нема-
ловажный для нее вопрос: ка-
кая средняя зарплата сегодня 
в РГБ?

ВАДИМ ДУДА: В 2017 году средняя 
цифра была около 49 тысяч. А 
по итогам 2021 года — 72 тысячи 
рублей. Зарплата повысилась, 
но она недостаточна: есть зара-
батывающие меньше, и это нуж-
но менять. Работаем над этим.  

Вадим Дуда: 200 миллионов документов РГБ и Книжной палаты — 
это гигантский фонд, крупнейшая библиотека в мире.

К 160-летию РГБ запустила коллекцию платков, футболок, лонгсливов и шоперов, в оформлении дизайнеры использовали архивные работы XVII—XIX веков. 

Она сыграла всех чеховских героинь. Ирина Мирошниченко в новом спектакле-экскурсии «Театральный роман». 

А К Ц Е Н Т

Необходимо вернуть моду на вдумчивую 
работу с первоисточниками

ПОЧЕТНЫЙ КАЗАК 
АЛЕКСАНДР ДЮМА
Двести двадцать лет назад, 24 июля 1802 года, на севе-
ре Франции в Виллер-Котре родился будущий самый 
знаменитый на сегодняшний день писатель Франции 
— Александр Дюма-отец. Дополнение «отец» необхо-
димо для того, чтобы отличать его от незаконноро-
жденного сына Александра Дюма, который тоже про-
славился как писатель, хотя и не в такой степени, как 
отец. Все же его роман «Дама с камелиями», легший 
в основу знаменитой оперы Джузеппе Верди «Тра-
виата», тоже относится к жемчужинам мировой ли-
тературы.

Что же касается старшего Александра Дюма, он 
является не просто самым известным сочинителем 
Франции, но и самым продаваемым писателем всех 
времен и народов. Его главные произведения, сре-
ди которых выделяются «Три мушкетера» и «Граф 
Монте-Кристо», переиздаются на многих языках де-
сятками миллионов экземпляров. Одновременно он и 
самый экранизируемый писатель планеты. За послед-
ние сто лет его ро-
маны адаптирова-
лись к экранизаци-
ям более 200 раз, то 
есть в среднем два 
раза каждый год.

Родился Дюма в 
семье генерала и до-
чери хозяина гости-
ницы. По неполит-
корректным поня-
тиям Франции того 
времени, его семья 
была расово неполноценной. Мать его отца являлась 
чернокожей рабыней, вывезенной с Гаити. Поэтому 
маленький Дюма считался квартероном (по-русски — 
«четвертушкой»), так называли ребенка, предок кото-
рого во втором поколении принадлежал к негроидной 
расе. В этом смысле Дюма даже более кровно связан 
с Африкой, чем Пушкин, у которого африканцем был 
прадед по отцовской линии.  

Вокруг Дюма существует огромное количество ми-
фов. Он любил пиры и увеселения, но в то же время ра-
ботал по 16—18 часов в сутки. Его плодовитость поро-
дила главный миф о том, что в своей работе он прибе-
гал к услугам «литературных негров», хотя известно, 
что единственным возможным соавтором Дюма был 
малоизвестный литератор Огюст Маке. Когда в 1845 
году журналист Эжен де Мирекур публично обвинил 
Дюма в том, что он безжалостно эксплуатирует «не-
гров», он затеял судебный процесс и выиграл его.

Самым расхожим мифом о Дюма в России являет-
ся убеждение, что это он ввел в обиход понятие «раз-
весистая клюква», которое он будто бы употребил 
в своих мемуарах о путешествии по России. Но это 
не так. «Развесистую клюкву», которую неизменно 
вспоминают, когда кто-то пишет или снимает о Рос-
сии всякую чушь, придумал не Дюма. А вот «малень-
кий осетр» применительно к стерляди — это его выра-
жение. 

Но все эти слухи не стоят и ломаного гроша в срав-
нении с тем мифом, который Дюма породил своим са-
мым известным романом «Три мушкетера». 

Кардинал Ришелье, наверное, не один раз перевер-
нулся в своем гробу после выхода романа «Три мушке-
тера», потому что худшего «фейка» о нем невозможно 
было придумать. О том, что «плохой» Ришелье и «хо-
рошие» мушкетеры — это выдумка великого романи-
ста, знают все историки Франции XVII века. Об этом 
уже написаны горы исторической литературы, где, 
несомненно, одним из крупнейших государственных 
умов и деятелей в мировой истории, о котором Петр 
Первый сказал, что отдал бы ему половину России за 
то, чтобы он помог управлять второй половиной, — 
предстает именно Ришелье. Это Ришелье был благом 
для Франции, ибо покончил с ее феодальной раздроб-
ленностью, представителями которой были как раз 
мушкетеры, выходцы из мелкопоместных дворянских 
семей. 

Но зачем Дюма изобразил Ришелье в виде злобного 
интригана, поставив на нем клеймо, которое не смоют 
даже моря правильных исторических трудов? Ответ 
прост. «Правильный» Ришелье просто не годился для 
романного героя. 
Для романной ин-
триги потребовал-
ся интриган. Насто-
ящие мушкетеры, 
одержимые дворян-
ской спесью и фео-
дальными предрас-
судками, тоже не 
подходили для ро-
манной интриги. В 
реальности со зна-
менитыми мушке-
терскими дуэлями, 
которыми изоби-
лует роман, тщетно боролся не только Ришелье, но и 
король Людовик XIII, потому что они были не просто 
сомнительной доблестью, но и ощутимым злом для 
всей Франции, раздираемой внешними и внутренни-
ми войнами.

В то же время в романе есть своя историческая 
правда. Д’Артаньян, капитан королевских мушкетеров, 
— это реальное лицо, только имя его было Шарль де Бац. 
Отличившись в боях, д’Артаньян становится королев-
ским мушкетером и достигает определенного положе-
ния при дворе, получает титул графа. Его ценил преем-
ник Ришелье кардинал Мазарини. Настоящий д’Арта-
ньян тоже дослужился до маршала и геройски пал в 
1673 году при осаде голландского города Маастрихта. 
Так что с историческими романами нужно быть осто-
рожными, чтобы не путать правду с вымыслом.

Но вообще-то какое дело обычным читателям до 
скучных историков, если великолепная мушкетерская 
четверка, д’Артаньян, Портос, Атос и Арамис, стала об-
разом неразрывной мужской дружбы и взаимной под-
держки? Таким же вечным образом, как, например, 
любовь Ромео и Джульетты. Если я, даже еще не прочи-
тавший «Три мушкетера», в свое время скандировал 
на пионерских «линейках»: «Один за всех, все за одно-
го!» и испытывал при этом восторг, потому что лучших 
слов о коллективном братстве еще никто не придумал.

В дополнение к заслугам Дюма стоит сказать, что 
он был не только великим писателем, но и незауряд-
ным кулинаром. Его «Большой кулинарный словарь», 
где есть и блюда русской кухни, потрясающий образец 
кулинарной литературы, читать который, впрочем, не 
стоит людям, склонным к полноте.

А еще во время путешествия по России, находясь на 
Кавказе, Дюма был принят в казачество и стал имено-
ваться «почетным казаком». Мелочь, а приятно!  

Александр Дюма 
является самым 
продаваемым 
писателем 
всех времен

Кардинал 
Ришелье не раз 
перевернулся 
в гробу после 
выхода «Трех 
мушкетеров» 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель
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Кстати

К 160-летию Российская государственная библиотека совместно с одной 

из марок одежды и аксессуаров создали коллекцию платков, футболок, 

лонгсливов и шоперов. Дизайнеры использовали архивные работы XVII—

XIX веков Этьен Денисcа, Марии Сибиллы Мериан, Иоганна Симона фон 

Кернера и Константина Фрайхерра фон Эттингсхаузена из фонда биб-

лиотеки. Всю эту красоту теперь можно найти в магазине читальни.
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БАСКЕТБОЛ 

В Единой лиге 
утвердили 
календарь 
чемпионата

ОНИ НАЧНУТ
В СИБИРИ
Илья Трисвятский

Интернациональная Единая 
лига с участием десяти россий-
ских и двух зарубежных клубов 
утвердила и обнародовала ка-
лендарь игр предстоящего сезо-
на-2022/23. 

Чемпионат откроется 2 октя-
бря. В этот день состоятся две 
встречи. По московскому вре-
мени первым будет противосто-
яние в Сибири. В Красноярске 
сразятся местный «Енисей» и 
БК «Нижний Новгород», руко-
водимый главным тренером 
сборной России сербским спе-
циалистом Зораном Лукичом. 
Чуть позже на берегах Невы 
пройдет игра между новым об-
ладателем титула питерским 
«Зенитом» и бронзовым призе-
ром казанским УНИКСом. 

Нелишне напомнить, что в 
связи с временным отстранени-
ем наших мужских команд от 
участия во всех четырех евро-
кубковых соревнованиях по-
явилась необходимость сделать 
внутренний календарь более на-
сыщенным. Поэтому в Единой 
лиге ВТБ до начала плей-офф те-
перь будет проведено два этапа. 

На первом вся дюжина клу-
бов сыграет друг с другом в два 
круга (матчи дома и в гостях). 
Стартовый этап первенства, ко-
торое параллельно является и 
чемпионатом России в высшем 
дивизионе, пройдет с 2 октября 
до 20 января будущего года.

Вот еще какие матчи состо-
ятся в первом туре. 3 октября: 
БК «Самара» — ЦСКА, «Локо-
мотив-Кубань» (Краснодар) — 
МБА (Москва). 4 октября: «Цмо-
ки-Минск» (Беларусь) — «Пар-
ма» (Пермь), «Автодор» (Сара-
тов) — «Астана» (Нур-Султан, 
Казахстан).

По итогам первого этапа клу-
бы разделятся на две шестерки 
по спортивному принципу и 
проведут двухкруговые турни-
ры за 1—6-е и 7—12-е места. За-
тем восьмерка сильнейших вы-
ступит в плей-офф.

— В предстоящем сезоне всех 
болельщиков ждет интерес-
ный и насыщенный чемпионат, 
— считает генеральный дирек-
тор Единой лиги, многократная 
чемпионка Европы Илона Кор-
стин. — Обращаю внимание, что 
наш сезон начнется с сентябрь-
ского Суперкубка, где команды 
смогут проверить свои силы, 
протестировать новые составы 
и посмотреть на своих принци-
пиальных соперников. Всего в 
чемпионате до плей-офф будет 
проведено 192 матча. Календарь 
у нас достаточно плотный, игры 
Единой лиги будут проходить 
почти каждый день. При этом за 
счет появления второго этапа у 
болельщиков появится возмож-
ность чаще наблюдать за проти-
востоянием топ-клубов. Запла-
нирован в календаре и традици-
онный «Матч всех звезд» Еди-
ной лиги. Этот традиционный 
праздник баскетбола состоится 
в феврале будущего года.  

ХОККЕЙ Алексей Жамнов 
продолжит работу 
со сборной России

Остался 
на скамейке

Михаил Щербань

Накануне в Москве прошла торжественная церемония 
награждения хоккеистов ЦСКА золотыми медалями за 
победу в чемпионате России сезона-2021/22.

Заслуженные награды армейцам вручали в здании 
Музея хоккея. В торжественной церемонии приняли 
участие президент Федерации хоккея России Влади-
слав Третьяк и глава Континентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) Алексей Морозов.

Отдельно стоит отметить успех нападающего «крас-
но-синих» Александра Попова, которого наградили 
орденом за вклад в развитие отечественного хоккея. 
41-летний нападающий, который стал MVP плей-офф. 
Форвард провел 
28 матчей в регу-
лярном чемпиона-
те КХЛ и набрал по 
системе «гол плюс 
пас» десять очков 
при показателе по-
лезности «+6».

Особо трогатель-
ное поздравление 
чемпионы выслу-
шали из уст своего 
легендарного од-
ноклубника — Вла-
дислава Третьяка:

— Думаю, что не 
зря ЦСКА выбрал 
Музей хоккея: по-
смотрите, вокруг 
нас изображения 
героев отечествен-
ного хоккея. Эти люди всю свою жизнь посвятили хок-
кею, и у вас — та же дорога. Я 21 год играл за ЦСКА, мое 
сердце принадлежало ему, поэтому я очень рад нахо-
диться здесь. Вы завоевали чемпионство в честной 
борьбе. Конечно, были сомнения перед сезоном, но 
наши молодые тренеры доказали, что молодость берет 
свое. Сегодня мы награждаем вас за труд, который вы 
проделали.

В свою очередь, наставник лучшей команды лиги 
Сергей Федоров нашел слова для всех, кто был прича-
стен к успеху:

— Рад за всех наших ребят, которые не только про-
шли через все, но и победили. Я благодарен всему кол-
лективу, персоналу клуба, всем тем, кто нам помогал 
и работал 24 часа в сутки. Также хочу поблагодарить 
армейских ветеранов. Как мы все знаем, если нет ис-
тории, нет будущего. В этом клубе есть история и есть 
куда идти дальше. 

После того как отгремели фанфары, Владислав Тре-
тьяк порадовал журналистов новостью — соглашение 
с главным тренером национальной команды Алексеем 
Жамновым продлено на один год.

Также Третьяк рассказал о задачах, которые стоят 
перед специалистом:

— Главное, что Жамнов продолжает работу. Мы ему 
обещали, что в случае успеха на Олимпийских играх 
он продолжит готовить национальную сборную. Ду-
маю, что Алексею предстоит сделать немало. У нас с 
ним была продолжительная беседа, и сейчас Жамнов 
больше будет ездить по стране, читать лекции, про-
сматривать талантливую молодежь. Как наставник 
сборной он должен быть в курсе нашего хоккейного хо-
зяйства. Состав в декабре соберем из сильнейших. Что 
касается международных перспектив, то сейчас никто 
не знает, когда нас опять возьмут в хоккейную семью. 
Это может случиться в любой момент.

Напомним, что Алексей Жамнов был назначен глав-
ным тренером национальной команды в конце сентя-
бря 2021 года. 

С 2006 по 2012 год он был генеральным мене-
джером чеховского «Витязя», затем работал в мыти-
щинском «Атланте». После того как подмосковный 
клуб был расформирован, Жамнов стал первым ви-
це-президентом и генеральным менеджером столич-
ного «Спартака», а с 2018 года исполнял обязанности 
главного тренера «красно-белых». Перед тем как воз-
главить сборную, Жамнов работал ассистентом Олега 
Знарка в национальной команде. Опыт пригодился, и 
в феврале этого года наша команда завоевала серебря-
ные медали Олимпиады в Пекине.

Также с Жамновым наша сборная стала второй в 
Евротуре, а вот на чемпионате мира нашим сыграть не 
дали из-за антироссийских санкций, к которым присо-
единилась и Международная федерация хоккея (IIHF).

Тем временем обозреватели Национальной хоккей-
ной лиги (НХЛ) по итогам сезона 2021/22 составили 
список топ-50 защитников. 

Первую тройку составили: Кейл Макар («Колорадо 
Эвеланш»), Виктор Хедман («Тампа-Бэй Лайтнинг») и 
Адам Фокс («Нью-Йорк Рейнджерс»).

Что касается россиян, то в топ-50 попали только 
двое наших игроков, которые расположились в четвер-
том и пятом десятке.

В число отмеченных вошли Михаил Сергачев 
(«Тампа-Бэй Лайтнинг») и Иван Проворов («Фила-
дельфия Флайерз»). Первый оказался на 31-й позиции 
рейтинга, второй — на 49-м месте.

Зато по версии канадского телеканала Sportsnet, 
нападающего «Тампа-Бэй Лайтнинг» Никиту Кучеро-
ва признали лучшим правым нападающим в НХЛ. 

В первую тройку также попали форвард «Чикаго Бл-
экхоукс» Патрик Кейн и нападающий «Торонто Мэйпл 
Лифс» Митчелл Марнер.

Еще два россиянина оказались в десятке рейтинга. 
Это Кирилл Капризов, представляющий «Миннесоту 
Уайлд», и нападающий «Сент-Луис Блюз» Владимир 
Тарасенко.   

ПЛАВАНИЕ На «Играх дружбы» российские пловцы демонстрируют результаты, 
сопоставимые с теми, что были на недавнем первенстве планеты

Даем миру фору
Илья Соболев

С
егодня в Казани завер-
шится программа плава-
ния в рамках первого эта-

па международных соревнова-
ний «Игры дружбы». И, надо 
сказать, в казанском Дворце 
водных видов спорта было на 
что посмотреть.

Перед «Играми» президент 
Всероссийской федерации пла-
вания, четырехкратный олим-
пийский чемпион Владимир 
Сальников предсказывал, что 
результаты заплывов в Казани 
можно будет сравнивать с се-
кундами, показанными месяц 
назад на чемпионате мира в Бу-
дапеште, куда наших не пусти-
ли. И не ошибся.

К примеру, на дистанции 200 
м брассом результаты уров-
ня призеров ЧМ показали Ан-
тон Чупков и Кирилл Пригода, 
а днем позже на той же дистан-
ции и в той же дисциплине вы-
стрелила 17-летняя Евгения 
Чикунова. В финале 200 м она 
проплыла за 2 минуты, 20,41 
секунды, ровно на две секунды 
превзойдя результат, который в 
Будапеште показала чемпионка 
мира американка Лилли Кинг.

— Мотивирует время с чем-
пионата мира. Хотелось про-
плыть лучше, я и проплыла, — 
поделилась мыслями Женя в 
эфире «Матч ТВ». — Я готови-
лась именно к этому. И мораль-
но себя готовила, что кровь из 
носа надо опережать эти секун-
ды. Чтобы поняли, кого потеря-
ли (смеется). Это было как цель, 

которую надо выполнить в лю-
бом случае.

Конечно, не факт, что Евге-
ния превзошла бы Лилли Кинг в 
очном противостоянии, все-та-
ки нюансов, влияющих на вы-
ступление спортсменок, очень 

много. Прошлым летом на 
Олимпиаде в Токио 

американка показа-

ла результат 2:19.92, и 
то осталась лишь второй, 
уступив рекордсменке 
мира Татьяне Схунмакер. 
Возможно, в Будапеште 
Кинг просто не почувство-
вала достаточного сопро-
тивления. А Чикунова впол-
не могла навязать борьбу. 
Еще в Токио она показала, что 
с ней надо считаться. Тогда ей, 
16-летней девчонке, не хватило 
каких-то сотых до пьедестала. 
Сейчас Женя стала сильнее, и 
разочарования от пропуска ЧМ 
еще больше.

— Это очень обидно, — при-
зналась сама Евгения. — Это 
очевидно. Уже от того, что мы 
не поехали, очень обидно. Не-
красиво получилось с нами. Не 
описать словами, насколько 
обидно и больно — такие стар-
ты, и без всей нашей команды.

А тренер Чикуновой Витта 
Новожилова подчеркнула, что 

результат ее подопечной мог 
быть еще выше. 

— Женя могла бы проплыть 
быстрее, если бы на финише у 
нее была достойная конкурен-
ция. Думаю, еще полсекунды, 
а может, и секунду она мог-
ла скинуть с результа-
та, — приводит слова 

специалиста RT.

Кстати, Чикунова выигра-
ла в Казани и на дистанции 100 
м. Здесь обошлось без каких-то 
феерических результатов, но 
сама Евгения отметила, что 
улучшила свое же время с ап-
рельского чемпионата России. 

Что касается других ре-
зультатов, пока далек от оп-
т и м а л ь н о й  ф о р м ы  са м ы й 
звездный участник плаватель-
ной программы — двукратный 
олимпийский чемпион Евге-
ний Рылов. После пятого места 
на 100-метровке на спине Евге-

ний остался без пьедестала и на 
двухсотке — лишь четвертое ме-
сто. А победа досталась 20-лет-
нему Николаю Зуеву. Каково 
это — выигрывать в заплыве, 
когда с тобой соревнуется звез-
да мирового плавания? Для Ни-
колая, как выяснилось, это не 
самое главное.

— Женя — крутой спортсмен, 
но я не скажу, что это что-то для 
меня значит. Результат свой 

улучшил, доволен этим, — при-
знался Зуев.

К стат и ,  Р ы л о в а  о н  у ж е 
опережал. На чемпионате Рос-
сии и уже здесь, в Казани. Оба 
раза на дистанции 100 м. 

Последним шансом для Ев-
гения зацепить пьедестал был 
«полтинник». Но там он по-
казал и вовсе седьмое время. 
Впрочем, сам Женя трагедии 
не видит и просит подождать 
до Спартакиады в августе. 
Там его секунды должны улуч-
шиться.  

ФУТБОЛ «Динамо» разгромило дома «Торпедо» со счетом 4:0

Дерби в одни ворота

Артур Нанян 

С
толичное «Динамо» 
одержало первую по-
беду в сезоне, обы-
грав на своем поле в 
матче второго тура 
«Торпедо» — 4:0. 

После семи лет в 
ФНЛ торпедовцы на-
конец вернулись в 

Премьер-лигу. Сразу после пуб-
ликации календаря чемпиона-
та стало ясно: «черно-белых» 
ждет тяжелейший старт. Первый 
поединок хоть и был домашним, 
но в нем «автозаводцам» проти-
востоял серебряный призер про-
шлого розыгрыша чемпионата 
«Сочи». Как итог — поражение 
со счетом 1:3, хотя моментами 
хозяева показывали неплохой 
футбол.

Дерби с «Динамо» болельщи-
ки «Торпедо» наверняка ожи-
дали с опаской. Все же класс ко-
манд, даже несмотря на опреде-
ленные проблемы у «бело-голу-
бых», несопоставим. И уже в пер-
вом тайме подопечные Славиши 
Йокановича решили все вопро-
сы по исходу встречи, забив три 
безответных мяча: отличились 
Федор Смолов, Даниил Фомин с 
пенальти и Арсен Захарян.

Во второй половине «Дина-
мо» продолжило атаковать и со-
здавать моменты. Окончатель-
ный счет с пенальти установил 
Смолов — 4:0. Эта победа стала 
первой для «бело-голубых» при 
Славише Йокановиче. 

Как и «Динамо», первую по-
беду в сезоне одержали «Хим-
ки»: вслед за неожиданной ни-
чьей с чемпионом страны «Зе-
нитом» (1:1), подмосковная 
команда уверенно обыграла 
дома «Пари НН» — 3:0. 

В прошлом сезоне «Химки» в 
последний момент спаслись от 
вылета в первый дивизион, су-
мев одолеть в стыках «СКА-Ха-
баровск». Чего ждать от подопеч-
ных Сергея Юрана в нынешней 
Премьер-лиге — говорить преж-
девременно. Но четыре очка в 
двух встречах  — отличный старт.

— В плюс 30 тяжело играть, 
яркого футбола требовать от 
ребят не имеет смысла. Важно 
было подойти к матчу стратеги-
чески правильно. «Пари НН» — 
организованная команда, нуж-
но было терпеть и ждать свои мо-
менты. Так и вышло. В конце еще 
чуть прибавили и довели дело до 
победы. Признателен футболи-
стам, готовимся к следующему 
поединку, — заявил рулевой «Хи-
мок» Сергей Юран. 

Тем временем московские 
«Спартак» и ЦСКА синхронно 
добились крупных побед: «крас-

но-белые» разгромили на выез-
де «Краснодар» (4:1), а армейцы 
не оставили шансов дома «Сочи» 
(3:0). 

От встречи в Краснодаре мно-
гие эксперты изначально жда-
ли много голов и ошибок. Что 
«быки», что спартаковцы лю-
бят играть в атаку и не особо на-
дежны в обороне. Справедливо-
сти ради поединок на «Колизее» 
можно разделить на две части: до 
удаления полузащитника хозя-
ев Александра Черникова и по-
сле. Уступая 0:1, да еще и в мень-
шинстве, «Краснодару» было не-
вероятно сложно на что-то рас-
считывать в этом противосто-
янии. 

— До красной карточки мы 
превосходили соперника и по 
моментам, и по контролю. В 
принципе, все проходило так, 
как планировалось, но тяжело 
предсказать и предвидеть такие 
ситуации. Думаю, даже после 
пропущенного гола, действуя в 
равных составах, «Краснодар» 
мог бы победить. Будем разби-
раться внутри команды по дис-
циплине. К кому больше вопро-
сов — к футболисту или судье? Ко-

нечно, к Черникову. Зачем давать 
такой шанс? Нельзя так реагиро-
вать. Я понимаю, что он жесткий 
в плане борьбы, однако отмашка 
— это неспортивное поведение. 
Хочу искренне извиниться перед 
болельщиками. Искать оправда-
ний мы не будем, остается рабо-
тать, — отметил главный тренер 
краснодарцев Александр Сторо-
жук в эфире телеканала «Матч 
Премьер». 

Что касается «Спартака», то 
москвичи одержали первую по-
беду при новом рулевом Гильер-
мо Абаскале. Четыре очка после 
двух выездных игр против «Ах-
мата» и «Краснодара» — не са-
мый плохой результат. Тем бо-
лее с учетом того, что в поедин-
ке в Грозном «красно-белые» 
целый тайм действовали в мень-
шинстве после удаления Мацея 
Рыбуса. Однако с уверенностью 
утверждать о том, что спарта-
ковцы начинают играть так, как 
того хочет Абаскаль, пока рано. 
Хотя сам испанский специалист 
не скрывает: он доволен своими 
футболистами.

— Сегодня был тяжелый матч: 
«Краснодар» был агрессивен, 
нужно отдать им должное. Мы 
оборонялись ниже, чем обычно, 
но считаю, победа закономерна, 
— подчеркнул Абаскаль. 

Единоличным лидером по-
сле второго тура стал ЦСКА. Ар-
мейцы вообще ярче всех начали 
сезон, хотя в межсезонье к ко-
манде Владимира Федотова были 
огромные вопросы. Но даже по-

сле неудачных матчей в предсе-
зонке новый наставник «крас-
но-синих» подчеркивал: самое 
главное будет в Премьер-лиге. И 
пока, надо отметить, ЦСКА вы-
глядит очень мощно. И если побе-
ду над «Уралом» (2:0) еще можно 
было списать на класс соперни-
ка, то успех в противостоянии с 
«Сочи» не может не впечатлить.

— В тяжелой и изнурительной 
работе нужно получать удоволь-
ствие. Болельщики это чувству-
ют — самоотдачу, драйв, с кото-
рым команда играет и входит в 
любой эпизод. Необходимо засу-
чить рукава и двигаться дальше, 
— считает Федотов. •

Динамовцы чуть ли не в каждом 
эпизоде были шустрее соперника и 
заслуженно набрали три очка.

А К Ц Е Н Т

Евгения Чикунова: Хотела проплыть 
лучше времени с ЧМ — и проплыла

А К Ц Е Н Т

Динамовцы одержали первую победу 
при новом главном тренере Славише 
Йокановиче 

Жамнов возглав-
ляет сборную 
России с осени 
2021 года. Под его 
руководством 
наша команда 
завоевала сере-
бряные медали 
на Играх в Пекине

Сергей Карасев и его партнеры
по питерскому «Зениту» сыграют
в день открытия чемпионата.

Сборная России по хоккею продолжит готовиться под руко-
водством Алексея Жамнова.

СТАТИСТИКА

«Зенит» — «Крылья Советов» — 3:0 

Голы: Мостовой, 5, 31, 

Кузяев, 12 — пен.

ЦСКА — «Сочи» — 3:0

Голы: Медина, 36, 90+3, 

Карраскаль, 56.

«Оренбург» — «Урал» — 3:0

Голы: Сычевой, 46, 67, 77. 

«Краснодар» — «Спартак» — 1:4

Голы: Сперцян, 60 — пен. — Зоб-

нин, 35, Промес, 46, Бородин, 

52 — автогол, Мозес, 83.

«Химки» — «Пари НН» — 3:0

Голы: Руденко, 62, Мирзов, 82, 

Долгов, 90.

«Динамо» — «Торпедо» — 4:0

Голы: Смолов, 32, 69 — пен., Фо-

мин, 36 — пен., Захарян, 45.
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КУБОК РОССИИ

Последние несколько сезонов 

клубы Единой лиги из-за плотного 

графика игр в связи в выступлени-

ем на международной арене не 

принимали участия в розыгрыше 

Кубка России. Теперь же оспари-

вать трофей решили руководители 

сразу пяти команд элиты. Это «Зе-

нит», УНИКС, «Нижний Новго-

род», «Самара» и МБА. Если в чем-

пионате иностранцы играют со-

гласно действующему лимиту, то в 

Кубке России уже по давней тра-

диции варягам места нет. Также 

трофей будут оспаривать 15 из 16 

команд Суперлиги (кроме резер-

вистов «Зенита»), все восемь клу-

бов Высшей лиги, четыре коллек-

тива из Единой молодежной лиги 

плюс единственный представи-

тель чемпионата Ассоциации сту-

денческого баскетбола «Грифо-

ны-КФУ» (Симферополь), защища-

ющий спортивную честь Крым-

ского федерального университета 

им. В.И. Вернадского.

17-летняя 
Евгения Чикунова 
проплыла 
200 м брассом 
быстрее, чем 
победительница 
недавнего 
ЧМ-2022 
Лилли Кинг.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУТЕШЕСТВИЕ Как один гражданин помог изменить к лучшему целый город

Чудак-человек
Владимир Снегирев, Гродно 

Б
ыл у меня проница-
тельный и мудрый 
друг, который гово-
рил, что на свете есть 
города и есть населен-
ные пункты. Увы, на 
обширном простран-
стве бывшего СССР 
чаще встречались вто-

рые. Безликие, со стандартной 
застройкой, неухоженные, со 
стертым прошлым и плохо 
просматриваемым будущим. 
Зато когда ты попадал в города, 
то это всегда было маленьким 
счастьем. 

Такое вот ощущение встре-
чи с теплым городом я испы-
тал, оказавшись в Гродно, рас-
положенном неподалеку от 
стыка границ Беларуси с Поль-
шей и Литвой. Да и любой дру-
гой обречен на это, даже если 
он самый что ни на есть приве-
редливый путешественник, по-
видавший прежде полмира. 

Конечно, этому средневеко-
вому городу повезло в том 
смысле, что обе мировые вой-
ны пощадили большинство его 
старых зданий, храмов, замков 
и дворцов. Но повезло также и 
потому, что городские власти 
не просто бережно относятся к 
тому наследию, которое полу-
чили, а стараются, используя 
самые современные градо-
строительные технологии, 
превратить Гродно в центр 
международного туризма. И 
это им явно удается. 

Здесь тот самый случай, 
когда лучше самому увидеть, 
чем путеводители читать. 

Мне повезло в Гродно с пер-
вых же минут, едва я бросил 
свои пожитки в бутик-отеле на 
Советской площади, которая 
когда-то была Рыночной и счи-
тается историческим центром 
города. Там сразу материали-
зовался, словно джин из бу-
тылки, человек примерно моих 
лет, с круглой лысой головой, 
чрезвычайно приветливый, 
влюбленный в окружающую 
жизнь и готовый круглые сутки 
рассказывать про свой родной 
город. 

Александр Иосифович Лос-
минский работал журнали-
стом, создал и долгое время 
возглавлял городское телеви-
дение, был депутатом город-
ского совета, почти полвека 
руководит народным фотоклу-
бом, сочинил неформальный 
гимн города… Короче говоря, 
он сам — одна из местных до-
стопримечательностей, я это 
говорю не в знак благодарно-
сти, а констатируя очевидный 
факт.

Лосминский взял меня в 
оборот сразу, не дав минуты на 
то, чтобы отдохнуть с дороги. И 
два дня я был у него в заложни-
ках, почерпнув за это время 
м н о ж е ст в о  уд и в и тел ь н ы х 
историй, связанных с Гродно и 
с самим Александром. 

Прямо из гостиницы, не-
смотря на вечерний час, мы от-
правились к Старому Королев-
скому замку, где неулыбчивый 
стражник вначале перегородил 
нам дорогу («Приходите за-
втра»), но, присмотревшись к 
Лосминскому, немедля сменил 
гнев на милость, отворил тяже-
л ы е  в р а т а  и  в п у с т и л  н а с 
внутрь.  

Такое случалось еще множе-
ство раз — было впечатление, 
что все его тут знают, уважают 
и готовы оказать содействие в 
любой ситуации. Саша воспри-
нимал это как должное, с той 
невозмутимостью, которая и 

подобает столь знаменитому 
гродненцу. 

Ему было легко вести меня 
сквозь череду местной вол-
шебной обыденности,  потому 
что ко многим появившимся 
здесь деталям, которые прев-
ращают населенный пункт в 
город, Лосминский имеет са-
мое прямое отношение. 

Возглавив комиссию по 
культуре Гродненского город-
ского совета, он первым делом 
собрал историков, попросил 
их представить документы из 
прошлого и поделиться своим 
видением будущего. На осно-
вании всего этого была создана 
программа «Наследие», кото-
рая действует по сию пору. Тог-
да исторический центр вовсе 
не был таким, каким он пред-
стает сейчас: шиферные кры-
ши, растрескавшиеся стены, 
дощатые туалеты во дворах. 

Порылись в архивах — там 
нашли картинки старого горо-
да и решили воссоздать его в 
прежнем виде, даже цвет стен 
сохранили таким, каким он 
был в средние века. 

Никакого шифера на кры-
шах — только черепица и кра-
сного цвета, отчего Гродно в 
любую погоду выглядит празд-
нично, как, собственно говоря, 
он и должен выглядеть, если это 
город, а не населенный пункт.

На основе существовавшего 
городского музея (двести ты-
сяч единиц хранения!) Лос-
минский предложил создать в 
исторической части целую 
цепь маленьких уютных му-
зейчиков и сам взялся за то, 
чтобы старую каланчу рядом с 
Королевским замком переобо-
рудовать в пожарно-техниче-
ский музей. Теперь каждый 
полдень со смотровой площад-
ки — сто двадцать ступеней 
вверх по винтовой лестнице — 

трубач, одетый в форму сред-
невекового огнеборца, возве-
щает собравшимся туристам о 
том, что с пожарами все окей.  

От каланчи мы направились 
по старинной пешеходной ули-
це, которая тоже называется 
Советская, да и как еще может 
называться улица, на которой 
ничего советского и близко 
нет. Там Лосминский показал 
одно из уютных кафе в средне-
вековом подвальчике и это 
тоже можно поставить ему в 
заслугу: заставил чиновников 
все подвалы ревизовать, там 
отныне кафешки, сувенирные 
лавки, винные погребки. 

У дома молодежи задержа-
лись, здесь реализована еще 
одна его придумка: Площадь 
кино. Суть вот в чем. И москов-
ские, и минские режиссеры 
давно облюбовали Гродно с 
окрестностями для натурных 
съемок. Больше пятидесяти 
фильмов и сериалов обязаны 
своим рождением этому горо-
ду. Среди них есть всем нам 
знакомые и любимые: «Белые 
росы», «В августе 44-го», «Дне-
провский рубеж», «Смерш»…  

С некоторых пор на площа-
ди установлены баннеры с ин-
формацией о снятых здесь лен-
тах, в мостовую вмонтированы 
плиты с названиями популяр-
ных фильмов. А завернешь за 
угол, там увидишь отлитую в 
бронзе детскую коляску, за-
полненную пустыми бутылка-
ми — ту самую, которую возил 
Васька (актер Караченцев) в 
фильме «Белые росы».

Но самое грандиозное до-
стижение Александра Лосмин-
ского связано с ранее неиз-
вестным мостом через Неман, 
который он обнаружил и бла-
годаря которому город полу-
чил еще одну важную и совре-
менную коммуникацию. 

Здесь надо пояснить, что 
мой новый друг лет десять на-
зад задался целью отснять 
Гродно и прилегающие районы 
с высоты птичьего полета, для 
чего явился к губернатору (на 
самом деле — к председателю 
облисполкома, здесь за всеми 
подобными структурами оста-
лись советские названия) и за-
требовал у него самолет Ан-2. 

Как ни странно, областной на-
чальник отнесся к просьбе с 
пониманием, Лосминский по-
лучил в свое распоряжение 
«кукурузник», выполнил на 
нем три десятка вылетов, от-
снял все семнадцать районов, а 
сделанные им фотографии ста-
ли основой множества фото-
альбомов, раскрывающих кра-
соту этого уголка Беларуси. 
Один из снимков даже вошел в 
анналы, стал визитной карточ-
кой страны, там кусок леса в 
форме сердца — это не постано-
вочный кадр, такой увидел 
свою родную землю фотограф 
из пролетающего самолета. И 
нажал на спуск, остановив для 
всех нас «чудное мгновенье». 
Теперь этот кадр всякие пиар-
щики и рекламщики растащи-
ли по буклетам, но Лосминско-
му не жалко: «Пусть все знают, 
что у нас даже леса растут в 
форме сердца». 

Однажды, во время одного 
из таких полетов он увидел на 

окраине мост, который не зна-
чился ни на одной городской 
карте. Пришел с фотографией в 
исполком, начальник, увидев 
мост, обомлел. «Не может тако-
го быть!» — воскликнул он. И 
уже в следующий рейс они вы-
летели вместе. Что же оказа-
лось? Когда-то, давным-давно, 
мост построили военные для 
своих нужд, был он железнодо-

рожным, вел на какое-то за-
крытое предприятие. Теперь и 
завод тот перестал существо-
вать, и поезда по мосту не хо-
дили, никто про него знать не 
знал. А городу он как раз очень 
пригодился. 

Сейчас чиновники называ-
ют эту реконструированную 
по самым современным стан-
дартам переправу «мост Лос-
минского». 

И ведь еще много чего хоро-
шего на счету этого чудака, ко-
торый ни себе не дает покоя, ни 
начальству. 

— Они, наверное, когда тебя 
видят, то пугаются? — спросил я 
своего нового друга, имея в 
виду начальство. 

— Привыкли уже, — легкомы-
сленно отмахнулся он. — Давно 
уяснили, что все мои идеи идут 
на пользу городу, а значит, и им 
в актив.  

Честно сказать, тогда я ему 
не поверил и задал тот же во-
прос главе Гродно (по местно-
му — председателю гориспол-
кома). 

— Да, некоторых он раздра-
жает, — согласился со мной Ме-
числав Гой. —  Но я вам так ска-
жу. Если бы в городе таких, как 
Лосминский, было еще человек 
сорок, то мы бы горы свернули. 
Всегда оказывается, что в его 
идеях, которые вначале кажут-
ся безумными, есть рациональ-
ное зерно. Взять тот же мост. 
Ведь мы, благодаря настойчи-
вости Лосминского, сэкономи-
ли огромные деньги. Я думаю, 
не меньше 700 тысяч евро. 

…Уже в Москве я получил от 
Александра Иосифовича пись-
мо. Он подробно описывал то, 
как Гродно готовится к Форуму 
регионов Беларуси и России. С 
гордостью перечислял ту про-
дукцию местной промышлен-
ности, которая будет представ-
лена на Советской площади: 
свои автомобили, трактора, ав-
тобусы, тягачи, холодильники, 
телевизоры, стиральные ма-
шины, продукты питания и из-
делия легпрома. 

Конечно, он настоящий па-
триот, и такой патриотизм мне 
по душе.  

Сам Лосминский — 
часть того города, который 
так полюбился туристам.

А К Ц Е Н Т

Гродно в любую погоду выглядит 
празднично, как, собственно говоря, 
он и должен выглядеть, если это город, 
а не населенный пункт

Москва +17...+27, дождь

Санкт-Петербург +17...+21, дождь

Анадырь +8...+10, дождь

Архангельск +12...+19, перем. обл.

Астрахань +17...+28, дождь

Благовещенск  +18...+31, перем. обл.

Владивосток +17...+22, ясно

Волгоград +15...+28, дождь

Воронеж +18...+29, ясно

Екатеринбург +21...+32, ясно

Иркутск +14...+19, дождь

Казань +19...+30, дождь

Калининград +14...+27, перем. обл.

Краснодар +18...+29, дождь

Магнитогорск +17...+30, перем. обл.

Мурманск +7...+17, перем. обл.

Нижний Новгород +19...+29, перем. обл.

Новосибирск +12...+23, перем. обл.

Омск +15...+30, перем. обл.

Орел +17...+22, дождь

Оренбург +17...+30, дождь

Пермь +19...+28, дождь

Ростов-на-Дону +18...+32, дождь

Севастополь +18...+27, дождь

Симферополь +18...+27, дождь

Сочи +17...+25, дождь

Тамбов +18...+28, дождь

Тюмень +16...+30, дождь

Уфа +17...+31, дождь

Хабаровск +18...+27, дождь

Челябинск +19...+31, ясно

Чита +15...+21, дождь

Элиста +17...+28, дождь

Южно-Сахалинск +15...+25, дождь

Якутск +16...+30, ясно

Ярославль +17...+27, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Прогнозируется дождь 
сгрозой. Атмосферное 
давление составит 
743мм ртутного столба.

ВТОРНИК
День будет ясный 
и жаркий. Давление — 
743 мм ртутного столба.

СРЕДА
Будет солнечно. 
Давление — 
746 мм ртутного столба.
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Кафедральный костел на Советской площади.
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Туристы из восьмидесяти трех стран могут приехать в Гродно без 

оформления виз. В год город и область навещают до 250 тысяч чело-

век. Наряду с традиционными видами путешествий здесь развиваются 

промышленный туризм, медицинский туризм, агротуризм. 
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